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Reajuste sai até 
o final do mês 

o Governo Federal estuda autorizar a Petrobras a 
reajustar o preço dos combustíveis até o final deste mês. 
o reajuste cobriria parte da defasagem em relação aos 
preços praticados no mercado internacional, que passa 
de 17%. A decisão sai até o próximo dia 22 de novem-
bro, data da reunião do Conselho de Administração 
da companhia. neste dia também deverá ser aprova-
da uma política de reajustes automáticos, diferente 
da proposta pela companhia, mas em linha com os 
desejos do Governo em manter controlada a pressão 
do preço dos combustíveis no aumento da inflação.

Poder de Polícia ao corPo de BomBeiros
o governador raimundo Colom-

bo sancionou integralmente na últi-
ma quinta-feira (07) a lei que confe-
re poder de polícia administrativa ao 

Corpo de bombeiros militar de Santa 
Catarina (CbmSC). A partir de agora, 
eles estão autorizados a interditar 
estabelecimentos flagrados em situ-

ação irregular com risco às pessoas e 
ao patrimônio. Com certeza teremos 
bastante eficiência no trabalho dos 
nossos abnegados bombeiros. 

Fezes na fachada da Prefeitura 
A fachada da Prefeitura de Florianópolis que abriga o ga-

binete do prefeito, Cesar Souza Júnior, foi alvo de uma ma-
nifestação que jogou fezes de animais sobre as escadas da 
entrada principal do lugar. de acordo com a Guarda munici-
pal, manifestantes passaram pela frente do prédio, colaram 
cartazes de protesto, jogaram o material orgânico e, depois, 
foram embora. A revolta é por atos praticados pela mesma. 
Se a moda pegar, a região certamente será beneficiada com 
ato idêntico, pois tem certas Prefeituras que... Faz favor! 

ImobILIÁrIA STreCK
recebemos a agradável visita dos irmãos STre-

CK, administradores e proprietários da Imobiliária e 
Corretora de Seguros que levam seus nomes. Gente 
fina e com grande estrutura! obrigado pela visita! 

Susto: homem saindo de cova
Um homem foi enterrado, na Grande São Paulo. Ainda não se sabe se ele 

foi dado como morto e enterrado ou se foi uma ação de criminosos. 
Uma mulher foi ao cemitério para visitar um dos túmulos e ficou impressionada ao ver 

um homem tentando sair de uma cova. ele estava com a cabeça e as mãos para fora. 
ele foi resgatado ainda com vida, apesar de parecer bastante debilitado. A vítima é um ex-servidor da 

prefeitura. Um funcionário do cemitério disse que a vítima foi levada ao hospital de Ferraz de vasconcelos.

71% dos Brasileiros não confiam nas TVs  
A televisão está perdendo, a cada dia, a credibilidade. A população está confiando menos na 

imprensa televisada. A pesquisa da Fundação Getúlio vargas (FGv) também mostrou alta des-
confiança em relação aos meios de comunicação: Tvs não têm a confiança de 71%.  no primei-
ro semestre de 2013, a instituição da qual a população mais desconfiava eram os partidos políticos 
(95,1% dos brasileiros desconfiam), seguida do Congresso nacional (81,5%). Com índice melhor 
que as polícias, aparecem a Igreja Católica (50,3% desconfiam) e as Forças Armadas (34,6%).

Divulgação

Naim Campos/RBSTV
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Wolmir Hübner

LIÇÕeS de vIdA
Veja menos TV!

Bom final de semana!! 

AVIOESTE
Uma festa de inauguração a altura do empresa. Agrade-

cemos o convite em participar e nos fizemos representar. 
os atos inaugurais da nova fábrica em Cunha Porã e o jan-
tar com show nacional do cantor danial, aqui em maravilha, 
foram imemoráveis. obrigado e parabéns à equipe Avioste. 

despachantes 
o governador raimundo Colombo 

autorizou na tarde da última quarta-
feira (06), a impressão do certificado 
de registro e licenciamento de veículo 
(CrLv) para veículos zero quilômetro 
por meio de despachantes. o projeto 
para impressão do CrLv já foi aprovado 
por órgãos do estado. Com a autorização, 
o programa que permitirá a emissão 
do documento, será desenvolvido pelo 
Centro de Informática e Automação 
do estado de Santa Catarina (Ciasc) 
e poderá começar a operar a partir 
de abril de 2014. nos da classe 
somo privilegiados, mas o grande 
“beneficiado é o cidadão, que não vai 
precisar esperar, porque com esse novo 
sistema, imediatamente poderá ter 
o documento do seu veículo novo. 

TodoS em CUnHA PorÃ
neste final de semana acontece nas dependências do CTG Pouso do Tropeiro o 4° rodeio Crioulo Interes-

tadual de Cunha Porã. este evento abre a temporada de rodeios da 13ª região. mais de 60 equipes dos esta-
dos de Santa Catarina, Paraná e rio Grande do Sul irão participar representando seus respectivos CTGs. 

Neiva Daltrozo/SECOM

 Ascom Prefeitura

Rua do Lazer 
e festival de 
bandas

É hoje (09) a rua do lazer 
na cidade, onde atividades 
recreativas, pintura facial, cama 
elástica, piscina de bolinhas, 
escolinha de trânsito, mateada  
serão as atrações. A partir das 
15h, na Praça Padre José bunse 
(Igreja matriz). e amanhã (10), 
na Avenida euclides da Cunha, 
em frente à Prefeitura de mara-
vilha, a partir das 15h, inicia o 6º 
Festival de bandas e Fanfarras, 
promovido pelo departamento 
de Cultura do município. onde 
haverá participação, além da 
Cidade das Crianças, dos muni-
cípios de Cunha Porã e Tigri-
nhos... Compareça e prestigie! 

empresário 
do Ano 2013

o núcleo da mulher 
empresária e a CdL/
Associação empresarial de 
maravilha deram início, na 
última quinta-feira (07), 
e se estende até dia 14 do 
corrente mês a votação online 
para eleger o empresário 
do Ano 2013... Participe! 

13º salário 
A Administração Públi-

ca de maravilha efetuou o 
pagamento do 13º salário a 
todos os servidores públicos 
municipais. o salário está 
disponível na conta. bom 
para o funcionário e muito 
bom ao nosso comércio. Foi 
injetado mais de r$1 milhão 
na economia do município. 
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Exame@exame_com  07/11/2013

Zero Hora@zerohora 07/11/2013

VEJA@VEJA  07/11/2013

Estadao@Estadao 07/11/2013

G1@g1  07/11/2013

Governo de SC @GovSC 
07/11/2013

Médicos elevam 
para 50 anos a 
idade ideal para 
detectar câncer 
de próstata

Despachantes 
já podem emitir 
registro e licencia-
mento de novos 
veículos em SC

NATAL: Europa 
deverá gastar 
mais pela 1.ª vez 
desde o início da 
crise econômica

Lei do Passe 
Livre Estudantil é 
regulamentada no 
Rio Grande do Sul

Dieta das 500 
calorias por 
dia: perigosa e 
para poucos

“sem Tiririca, 
Brasília mica”, 
é novo slogan 
do deputado
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Aumento de apetite, vontade de urinar o 
tempo inteiro, emagrecimento, muita sede e al-
gumas alterações visuais pode ser sinal de uma 
doença que é silenciosa e na maioria das vezes 
aparece sem mostrar muitos sintomas, o dia-
betes. 

Esta doença já está sendo considerada a 
epidemia do século, afetando mais de 240 mi-
lhões de pessoas no mundo inteiro. Até 2025, a 
previsão é de que esse número chegue a 380 mi-
lhões. Estima-se que boa parte das pessoas que 
têm diabetes, doença que pode atingir crianças 
de qualquer idade, desconhece a sua própria 
condição. A prevalência aumenta com a idade: o 
diabetes atinge 18, 6% da população com idade 
superior a 65 anos. De 2000 a 2010, o diabetes foi 

responsável por mais de 470 mil mortes em todo 
o Brasil. Neste período, o número saltou de 35,2 
mil para 54,8 mil. Isso significa que a taxa de 
mortalidade avançou de 20,8 para 28,7 mortes 
por 100 mil habitantes.

E na próxima quinta-feira (17) é o Dia Na-
cional de Combate ao Diabetes. E para relatar 
mais sobre esta doença, que já é considerada 
uma epidemia do século, trazemos nesta edi-
ção diversos mitos e verdades sobre a doença, 
além de uma entrevista completa com a médi-
ca endocrinologista Aline Hübner, que ressal-
tou os principais meios de controle desta do-
ença e a história de vida de uma gestante que é 
diabética, relatando como foi a sua gravidez e 
os cuidados diários.  

Um alerta para umas das epidemias 
do século
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

Cheque endossado e o desacordo comercial
Giovani Duarte Oliveira*

 
o cheque é uma forma de pagamento 

ainda muito utilizada por empresas e pessoas 
físicas, principalmente em pagamentos pré-
datados. o cheque, conforme preconiza a Lei 
7.357/85, a Lei do Cheque, pode ser transferido 
por endosso, com base no artigo 17, que diz: 
“o cheque pagável a pessoa nomeada, com ou 
sem cláusula expressa ‘à ordem’, é transmissível 
por via de endosso.”

 o endosso é a ação de passar o cheque no-
minal para outra pessoa ou empresa, para que 
elas possam utilizá-lo para depósito ou saque, 
dependendo de o cheque ter sido ou não cru-
zado.

 o endossatário passa a ter todos os direitos 
sobre o título, sendo que esse direito não pode 
ser prejudicado por problemas ocorridos na 
relação entre o emitente do cheque e o benefi-

ciário/endossante, ou seja, o terceiro (endossa-
tário) tem o direito de receber mesmo que haja 
problemas entre o emitente e o endossante. 

Quando o cheque é endossado, a causa 
debendi se abstrai, ou seja, a causa que deu 
origem ao cheque é automaticamente apaga-
da em relação ao terceiro endossatário quando 
ocorre o endosso, já que o terceiro nada tem 
que ver com a relação que deu causa à origem 
do referido título de crédito.

 diuturnamente, vemos casos em que o 
emitente do cheque e o beneficiário não se 
entenderam comercialmente, ocorrendo o 
famoso “desacordo comercial”, vindo o emi-
tente a cancelar/sustar o cheque. essa prática 
é aceita quando o cheque ainda está na posse 
do beneficiário; no entanto, quando o cheque 
foi endossado a um terceiro, este não poderá 
ter oposto contra si o mencionado “desacordo 
comercial”.

 existe um instituto legal, a nomenclatura 
“não endossável” ou “não à ordem” escrita 
atrás do cheque que impede que o mesmo seja 
endossado. e, se o beneficiário passar à tercei-
ro, o emitente poderá opor contra este a causa 
debendi, pois se o terceiro aceitou o cheque 
com a cláusula “não endossável” assumiu o 
risco de ter oposta contra si o mencionado “de-
sacordo”. o parágrafo primeiro do artigo 17 da 
Lei do Cheque, diz que: “o cheque pagável a 
pessoa nomeada, com a cláusula ‘não à ordem’, 
ou outra equivalente, só é transmissível pela 
forma e com os efeitos de cessão.”

 os efeitos de cessão são os que permitem 
que o emitente possa alegar contra o endos-
satário os motivos do desacordo comercial. 
Portanto, caso o emitente tenha desacordo co-
mercial com o beneficiário do cheque, poderá 
facilmente opor, contra este, direito fundado 
na negociação. no entanto, se o cheque está na 

posse de terceiro endossatário, este terá o di-
reito de receber os valores provenientes, já que 
não tem relação jurídica com o emitente.

 o emitente, por sua vez, terá que arcar com 
o pagamento do cheque que está nas mãos do 
terceiro endossatário e agir com regresso con-
tra o beneficiário que deu causa ao desacordo. 
Aquele que emite um cheque o faz com as ca-
racterísticas de uma ordem de pagamento à 
vista, conforme artigo 32 da Lei do Cheque. As-
sim, o emitente de cheque o faz sob sua própria 
responsabilidade, aceitando os compromissos 
decorrentes da emissão.

 
* Giovani duarte oliveira é advogado 

especialista em direito Processual civil e em 
Gestão empresarial estratégica, atuante em 
direito empresarial, e sócio fundador do es-
critório Giovani duarte oliveira advogados 
associados - giovani@duarteoliveira.adv.br

A Câmara dos deputados aprovou na última terça-feira (05) a primeira parte 
do projeto que cria um novo Código de Processo Civil (CPC). o conteúdo ainda 
poderá sofrer modificação, pois os deputados ainda analisarão destaques que ex-
cluem trechos do texto. eles terão até a próxima segunda-feira (11) para apresentar 
propostas de alteração da proposta. depois de encerrada a análise na Câmara, o 
texto precisará passar pelo Senado.

A primeira parte do CPC, denominada de parte geral, vai do artigo 1º ao arti-
go 318 e traz mudanças significativas ao processo de tramitação de ações civis na 
Justiça.

Um dos trechos do Código, relatado pelo deputado Paulo Teixeira (PT/SP), exi-
ge que o julgamento dos processos ocorra conforme ordem cronológica de chega-
da à vara ou tribunal. Atualmente não há regra e cabe ao juiz escolher qual processo 
julgar primeiro.

o ponto mais polêmico da primeira parte do CPC é o que dá aos advogados pú-
blicos o direito de receber honorários referentes a causas em que órgãos do governo 
tiverem vitórias na Justiça.

Atualmente, os recursos vão para os cofres do governo federal e, em alguns 
estados, compõem um fundo para melhorar a estrutura da advocacia pública. o 
honorário é pago pela parte perdedora, de acordo com o valor da causa. nas causas 
em que a União é vencedora esse recurso é, hoje, incorporado às receitas do gover-
no federal.

A proposta também abre espaço para que os advogados tenham 30 dias de fé-
rias por ano. Pelo texto, o curso do prazo processual será suspenso entre os dias 20 
de dezembro e 20 de janeiro. “durante a suspensão do prazo, não serão realizadas 
audiências e julgamentos por órgão colegiado”, diz o texto. era uma reivindicação 
da classe já que os advogados aproveitam o período do recesso forense para o des-
canso, um período que não fica em torno de 15 a 20 dias, conforme o Tribunal. 

A primeira parte do CPC também prevê a profissionalização das carreiras de 
conciliadores e mediadores. Atualmente não há plano de carreira e regras de pro-
gressão salarial para esses profissionais.

o objetivo é ampliar a solução consensual de conflitos e evitar excesso de ações 
na Justiça. o Código prevê ainda que a tentativa de conciliação deve ocorrer no iní-
cio de todas as ações cíveis.

o texto estabelece também multa de 20% do valor da causa para as partes 
quando o juiz constatar o advogado está utilizando recursos como forma de pro-
telar o fim da ação.

outra questão abordada na parte geral do CPC é o cálculo dos prazos para in-
gresso de ações e recursos judiciais. A proposta estabelece a contagem dos prazos 
em dias úteis, para permitir que os advogados descansem no fim de semana. 

CÂMARA APROVA PRIMEIRA PARTE DO 
NOVO CÓDIGO DE PROCESSO CIVIL

Sala de Jogo do Cassino 
Guarani, no município do 
estado vizinho Iraí/rS

ÚLTIMA

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

deputados terão até esta segunda para propor alterações ao texto prin-
cipal. Projeto de lei prevê julgamento de ações em ordem cronológica

IECLB

Igreja de maravilha realiza 
louvorzão hoje 

A Igreja evangélica de Confissão 
Luterana no brasil convida a todos 
para participarem do grande louvor-
zão, que tem como tema “Celebran-
do a Cristo”. o evento acontecerá 
hoje (09), a partir das 19h30, na Igre-
ja da comunidade que fica na rua 15 
de novembro, Centro de maravilha. 

na ocasião, estarão presentes 
ministrando o louvor à deus os gru-
pos el Shadai, Leão de Judá, Alian-
ça, ministério Infantil, além da par-
ticipação de  ministérios de louvor 
de  outras igrejas convidadas. no 
final do evento haverá um tempo 
de confraternização entre os partici-
pantes com venda de lanches e refri-
gerantes.  

Ilustração
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NA HORA 
nahorah@jornalolider.com.br

e, assim... as coisas vão acontecendo.

Intenção do deputado estadual marcos 
vieira (PSdb) é a de aumentar o repasse 
financeiro no ICmS

deputado quer mudança 
no retorno do imposto 
para os municípios

SANTA CATARINA

o deputado estadual marcos 
vieira (PSdb) quer combater um dos 
principais problemas das Administra-
ções municipais: a queda na arrecada-
ção. Para isso, apresentou um projeto 
de lei na Assembleia Legislativa que 
defende alterações na apuração do 
valor adicionado na determinação do 
Índice de Participação dos municípios 
(IPm).

o problema, segundo o parlamen-
tar, tem causado prejuízos significa-
tivos nas receitas de diversos municí-
pios. “Alguns chegam a perder até r$ 
700 mil por mês com uma mudança 
na forma com que as empresas reco-
lhem seus tributos”, explica vieira.

Para o deputado, a questão princi-
pal é a que envolve empresas que ex-
portam seus produtos. “Ao invés de a 
maior parte do Índice de Participação 
dos municípios (IPm) ficar na cidade 
de origem, onde é fabricado, atual-
mente, as empresas estão recolhendo 
na cidade onde acontece o embarque 
para a exportação”, reforça o deputado.

o projeto de lei estabelece que nas 
operações onde a mercadoria é pro-
duzida em um município e remetida 
ou transferida para fins de exportação 
em outro município, será considerado, 
para fins de apuração do valor adicio-
nado, 90% do valor de exportação para 
o município em que a mercadoria é 
industrializada, e 10% para o municí-
pio onde se efetuou a exportação.

“não é necessário alterar os pro-
cedimentos nas indústrias e, com cer-
teza, os municípios onde as empresas 
mantêm suas sedes têm elevados gas-
tos em razão da circulação de veícu-
los pesados, além de atender, mesmo 
que indiretamente, os trabalhadores 
ligados à produção da indústria 
com creches, por exemplo. Já o mu-
nicípio que exporta tem demandas 
financeiras bem menores”, conclui o 
deputado.

o projeto de lei deu entrada na 
Alesc na última semana, e deve pas-
sar por três comissões para ser anali-
sado antes de ir ao plenário.

Marcos Vieira diz que a queda de arrecadação é um dos maiores 
problemas dos municípios 

Ascom deputado

Enquanto isso... 
na Boca Maldita

A semana na Casa Política foi de intensa mobilização, tudo movido pela grande expectativa 
que a proximidade do desfecho final do processo de cassação está gerando nos frequentadores.

Para uma análise dos eventuais rumos que pode ser dado como desfecho final, cassação ou 
absolvição, foram convocados renomados especialistas, cientistas e articulistas políticos para 
conduzirem o debate, e teses e suposições não faltaram, vejam só algumas:

o relatório da Comissão

Justo veríssimo

Cabe a Comissão Processante [composta por 
três membros] agora emitir o relatório sobre o 
processo de cassação. o relatório que será en-
viado para o plenário e poderá concluir pela 
procedência do pedido de cassação ou pela sua 
improcedência, seja qual for essa posição os de-
mais membros deverão votar em sessão especial 
de julgamento, aberta ao público.

daí surgiu duas análises críticas, a primeira 
considerando que o relatório não seja pela cas-
sação pode colocar os demais membros numa 
condição mais confortável na hora de votar, 
pois... se a comissão entendeu que ele não que-
brou o decoro, não serão eles que vão contrariar, 
e se alguém deverá dar explicações ao povo... 
quer dizer, a bomba vai para a mão da comissão.

de outro lado, se a comissão decidir pela 
cassação, os demais membros é que assumem 
com a responsabilidade (bomba na mão), pois 
eles podem, caso queiram, até decidir pela não 
cassação do mandato, mas aí eles atraem para si 
as eventuais explicações ao povo.

nessa encruzilhada, os renomados analis-
tas dizem que outras variáveis serão levadas 
em conta, uma é que o povo na sua sabedoria já 
tem a opinião formada sobre todos esses fatos 
e, por via de consequência já tem o seu veredi-
to definido, apenas aguarda pacientemente a 
posição que cada um dos julgadores vai ado-
tar, outra é sobre o futuro, ou até mesmo um 
inglorioso encerramento, das pretensões poli-
ticas de cada um.

especulam os ilustres membros da boca 
maldita, que durante a pacífica e ordeira mani-
festação das pessoas na sessão da Casa de Leis, 
pedindo por justiça no processo de cassação 

de mandato, teve um que outro relembrando 
do ilustre personagem de Chico Anysio, e lá 
com os seus botões recitava o consagrado cha-
vão do personagem... ”o povo que se exploda”.

A surpreendente revelação cons-
tante da sétima edição do Anuário 
brasileiro de Segurança Pública de 
que Santa Catarina atingiu em 2012 
o terceiro lugar em estupros no país, 
com 45,8 casos a cada 100 mil ha-
bitantes, atrás apenas de roraima 
(52,2) e rondônia (49), preocupou 
os parlamentares catarinenses. Tan-
to que o presidente da Comissão de 
Segurança Pública da Assembleia, 
deputado maurício eskudlark (PSd) 
já anunciou que pretende convidar a 

cúpula e técnicos da  Secretaria da Se-
gurança , além de representante das 
delegacias de atendimento a mulher, 
para debater o assunto e as causas do 
problema, na próxima reunião da co-
missão, a ser agendada.

eskudlark observa  que não é o 
caso da população entrar em pânico, 
mas de “criar preocupação nas au-
toridades”. mesmo assim, considera  
que uma avaliação técnica e sobre a 
confiabilidade dos números precisa 
ser feita, já que  segundo ele, Santa 

Catarina é também o estado mais 
estruturado em delegacias de apoio 
a  mulher, depois de São Paulo. “Te-
mos boa estrutura neste sentido  e 
talvez por isso, sejam facilitados os 
registros de atendimento que antes 
ficavam no anonimato. o problema 
existe, mas talvez, não nestes pata-
mares. de qualquer forma, o contexto  
tem que ser debatido antes para ver 
quais ações preventivas podem ser 
adotadas”, comentou o parlamentar e 
ex-delegado de polícia .

Santa Catarina
eskudlark quer debater aumento dos casos de 
violência sexual no estado
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Direto ao PontoLuiz Cláudio
Carpes

 E-mail: luiz@jornalolider.com.br
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15 de novembro  
Proclamação da República.

Uma homenagem do Sicoob ao Brasil
 e aos brasileiros.

Um país unido e     
    trabalhando pelo
 mesmo ideal.     
    É assim que se faz� 
 um grande sonho     
    virar realidade.

mAnIFeSToS nA CÂmArA de 
vereAdoreS de mArAvILHA

esta semana tivemos uma manifestação na Câ-
mara de vereadores de maravilha, manifestação esta, 
ligada a questão do vereador Claudir Kuhn (PTb), 
que poderá enfrentar um processo de cassação no 
Legislativo. em primeiro lugar, há que se dizer que 
todo o manifesto é lícito quando é ordeiro. Foi o 
que aconteceu. Portanto, inconteste o direito dos 
manifestantes. em segundo lugar, comentei na rádio 
Líder Fm e aqui novamente me reporto, é preciso 
que a comunidade entenda o que está acontecen-
do. o que está tramitando na Câmara diz respeito a 
quebra do decoro parlamentar. nada mais. verifica-
rá, ato contínuo, agora que outra defesa do vereador 
foi entregue, se houve ou não quebra deste decoro. 
A quebra se caracterizaria, por exemplo, se houver 
constatação que o vereador em exercício se valeu da 
sua condição de vereador para auferir alguma van-
tagem com isto, em relação a negócios envolvendo 
o edil e associados da Cooperios. A partir daí, após 
parecer da Comissão Processante em relação à defe-

sa que já foi entregue na Câmara, pelo advogado do 
vereador, havendo constatação de que tenha havido 
quebra do decoro, o procedimento poderá ir adiante 
com a possibilidade de cassação de Claudir Kuhn. É 
preciso também tornar claro que existem outras si-
tuações na esfera da Justiça Comum (cível/criminal) 
que envolvem o vereador. estas são independentes 
da atividade legislativa, em primeira instância. 
Portanto, o que vai se julgar na Câmara é se houve 
ou não quebra de decoro. Ato contínuo, qualquer 
que seja o resultado, os demais processos da Justiça 
Comum seguem normalmente seu trâmite, sem 
sofrer qualquer interferência. volto a me reportar a 
este fato aqui no jornal o Líder, para que a popula-
ção entenda que os fatos não se resumem apenas ao 
Legislativo. Têm pessoas que imaginam que se hou-
ver uma condenação ou uma absolvição na câmara, 
tudo estará resolvido. mas temos que “clarear” para 
o leitor que os fatos são independentes entre si, os 
poderes são independentes, e os resultados também. 

eScLaReciMenTo da 
aSSeSSoRia JuRÍdica 
doS aSSociadoS

o professor e advogado João Paulo Tesseroli Siquei-
ra enviou email a este colunista, com algumas colocações. 
Como disse, não posso entrar em mérito de questão nem de 
um lado e nem de outro. Contudo, do email enviado, extraio 
uma frase que a meu ver, é importante: “A representação 
não é de iniciativa da CooPerIoS, mas sim de associados 
do Grupo vI” estes, segundo o email alegam que “sofreram 
graves prejuízos por má gestão do ex-presidente Claudir 
Kuhn”. Ainda segundo o email, tratam-se, na grande maioria, 
de pessoas com baixa renda que pagam mensalidades para 
fim de obterem seus lotes, conclui o email. o que esperamos 
é que justiça seja feita. Se existe culpa, má gestão, ou fraude, 
serão devidamente apuradas. Tudo na mais perfeita forma 
legal. São cinquenta pessoas as autoras desta representação.

DEFINIDOS OS ÚLTIMOS DETALHES PARA CRIAÇÃO 
DA SUBSEÇÃO DA OAB DE PINHALZINHO

o presidente da oAb/SC, Tullo Cavallazzi Filho, 
definiu, em conjunto com a Comissão Provisória 
para Instalação da Subseção de Pinhalzinho, os 
últimos detalhes antes da criação da oAb no mu-
nicípio. Além de Pinhalzinho, a unidade abrangerá 
os municípios de Águas Frias, bom Jesus do oeste, 

Jardinópolis, nova erechim, nova Itaberaba, Sau-
dades, Serra Alta e União do oeste. A região tem 60 
advogados. o encontro na Seccional teve a participa-
ção dos advogados elío Luis Frozza e Paulo Frozza. 
A Comissão é composta também pelos advogados 
marco Aurélio barbieri e Cláudio Pedro Utzig.

MIGRAÇÃO DE RÁDIOS 
AM PARA FM

As coisas estão se desenhando para a migração dos rádios 
Am para uma faixa em Fm. Pelo que pudemos entender, com 
a digitalização da Tv, os canais 5 e 6 restarão vagos, e isto 
abrirá uma nova faixa de frequência em Fm. Todavia, pelo que 
entendi, ficará fora do espectro de 88 a 108 megahertz, a atual 
faixa de frequência de Fm. Haverá naturalmente um tempo 
hábil para adaptação, inclusive dos receptores, e as rádios 
Am poderão optativamente operar tão logo haja permissão 
nas duas faixas de frequência. era a tendência, que atende, 
inclusive, proposta da Abert e das entidades estaduais de 
rádio e televisão que, preocupadas com o aumento dos níveis 
de interferência sobre o rádio Am, em 2011, se mobilizaram 
para defendê-la junto ao governo. Cerca de mil e oitocen-
tas emissoras poderão deixar a faixa de Am. A mudança, no 
entanto, não será obrigatória. mas convenhamos que essa 
benesse concedida fará com que praticamente 100% venha 
a aderir a “nova faixa” que poderão trabalhar. o rádio Am já 
prestou relevantes serviços à sociedade brasileira. Todavia, 
nos últimos anos, vinha perdendo espaço a olhos vistos. A 
(baixa) qualidade sonora, a sujeição de interferências em suas 
transmissões, não eram mais páreo para a qualidade do Fm. 
Sua queda vertiginosa dos últimos anos foi o que forçou esta 
mobilização, que culmina com a assinatura desta lei, no último 
dia 07 de novembro, que foi o dia do radialista. A migração 
poderá ocorrer tão logo autorizada nos municípios onde o 
espectro de Fm estiver livre.  A Agência nacional de Teleco-
municações (Anatel) está encarregada de estudar o plano 
básico do rádio para verificar a disponibilidade de canais.

Arquivo/O Líder
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Geral
UMA TOUCA PARA MUITOS

Dia destes uma jovem mulher e empresária concedia uma interessante 
entrevista ao Gustavo Cerbasi. Coisa fina, conteúdo sadio e canal elevado, 
o Canal Art-1 da Sky, só coisa boa e de alta qualidade. Nada a ver com as 
vulgaridades dos canais abertos e até mesmo dos fechados, inchados de 

vulgaridades, gentalha e baixo nível.

Pois nessa entrevista, a empresária entrevistada, que ainda por cima era 
muito bonita, dizia que na empresa dela a exigência é incondicional, as fun-
cionarias precisam ser pessoas entusiasmadas e extremamente educadas, 
corteses, de fino trato diário para com todos. Fiquei pensando, que mulher, 
que figura diferente para melhor, que bela empresária, mas ela, coitada, deve 
viver num inferno. Onde ela vai achar, encontrar pessoas entusiasmadas, vale 
dizer, motivadas para o trabalho e ainda mais extremamente educadas, edu-
cadas no sentido das cortesias, do respeito pelos outros e nos modos corretos 
de se comunicar? Onde ela vai achar essas pessoas? Mas ela tem razão. São 
essas pessoas que fazem o sucesso de qualquer empresa, e elas jamais pas-

sam dos 30% dos funcionários de qualquer empresa. 

As empresas se mantêm vivas em razão desses 30%, aliás, os casamen-
tos também. Sem motivação, sinônimo de paciência, tolerância, inteligência, 
enfim, para compreender o outro, o casamento não irá longe. Claro que isso 
tem que valer para o marido e para a mulher, com só um deles sendo assim 

nada vai adiante.    

Mas será que mesmo sendo grosseira, no sentido mais elástico da pala-
vra, será que uma pessoa não se dá conta de que é grosseira ou indevida no 
trabalho? E o entusiasmo, será que ele pode ser passado pelo gerente ou por 
um colega? Não será o caso de o entusiasmo e os bons modos resultarem de 
uma sensibilidade especial? É bem provável. Mas como a maioria só quer o 
salário da empresa e os maridos o sexo das mulheres, nem as empresas vão 
bem e muito menos os casamentos. Sinto muito, mas é a mais pura verdade. 

Vista a touca quem quiser...

ELAS
Está chegando a hora. Será na terça-feira, dia 12, no Beira-Mar Shopping, 

em Florianópolis, às 19h, o lançamento do meu livro – “Prates, Verdades e 
Elas”. Depois o circuito de lançamentos vai passar por B. Camboriú, Blume-
nau e Joinville, tudo numa bela operação técnica das Livrarias Catarinense. 
Claro, leitora, leitor, estou esperando por você. É um livro para as “M”ulheres 
de todas as idades. É a minha colaboração para a Revolução Cultural que 
prego de certos costumes que ainda cercam, cerceiam e limitam os ilimitados 

de qualquer mulher. Espero por você.

COTAS
Faz algum tempo que as “cotas” entraram na moda no Brasil, é cota para 

isso, cota para aquilo e haja cotas...  Sem essa, compadres, cota é invenção 
de “populistas”, gentalha que se quer perpetuar no governo distribuindo es-
molas, sem se importar com as conseqüências. Se a pessoa tem condição 
para um determinado trabalho que lute por ele, lute como os outros, sem van-
tagens indevidas e especiais. A melhor cota é a vergonha na cara, a luta por 
um ideal e a vitória pelo suor, o mais é comodismo de um lado e oportunismos 
de governos pútridos pelo populismo barato. E estamos conversados. À luta 

e à vergonha!

FALTA DIZER
Enquanto lacaios de “resorts”, praias sujas e do turismo fajuto de Flori-

anópolis sacodem faceiros a “cauda” para os imbecis do futebol mundial que 
aqui virão fazer programas para os jogos da Copa do Mundo, a cidade não 
tem hospital para salvar a vida de um menino queimado...  Como aconteceu 
com Erick, o garoto de Lages. Florianópolis não tem nada. Tem arrogância e 
muito dinheiro lavado, isso sim...    

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br

A CdL/Associação empresarial de mara-
vilha lançou no 12 de outubro, o edital de con-
vocação para a eleição da nova diretoria (biênio 
2014/2015). de acordo com o estatuto da en-
tidade, os interessados em formar chapa para 
concorrer à diretoria deverão estar associados à 
entidade no mínimo há um ano e com suas obri-
gações em dia com a tesouraria. o candidato a 
presidente, entretanto, deverá ter participado da 
diretoria executiva nos últimos quatro anos an-
teriores à eleição. 

o estatuto também prevê que o registro de 
chapa seja feito com a antecedência de cinco 
dias corridos, a contar da data fixada para as 
eleições, na secretaria da entidade, contendo 
os nomes dos candidatos à diretoria executi-
va e ao Conselho Fiscal. Conforme o edital, as 
inscrições de chapas poderão ocorrer até as 
18h do dia 13 de novembro, na secretaria da 
entidade.

na última segunda-feira (04), foi devida-
mente homologada a Chapa 02, sendo pre-
sidida pelo empresário e associado vitaliano 
Tonkiel. “A CdL Associação empresarial este 
ano, vive um momento histórico, porém não 
único. outras associações e CdLs já tiveram as 
eleições nesse formato. estamos vivendo em 
tempo de muita maturidade e democracia da 
entidade maravilhense e seus associados”, afir-
mou o candidato a presidente. 

de acordo com vitaliano 
Tonkiel, a chapa 2 está focada na 
renovação. “na nossa chapa te-
mos a representatividade que a 
entidade precisa, juntamente com 
a experiência e renovação. os di-
retores têm muita competência, 
ideias atualizadas e de futuro”, afir-
mou Tonkiel. 

Ainda, de acordo com 
Tonkiel, os componentes da cha-
pa estão organizando os trabalhos 
que objetivam concretizar, se 

eleitos forem. “o trabalho a ser desenvolvido 
por esta diretoria está parcialmente definido, 
estamos ouvindo os associados”, finalizou. A 
chapa é composta pelos seguintes nomes:

Presidente: vitaliano Tonkiel;
vice-presidente: edson balzan;
diretora secretária: Andrielli Hammes 

d´Agostini;
diretora tesoureira: Luci regina wachaki 

Pereira;
diretor de Indústria: dirceu Cesar ven-

drusculo;
diretora de Comércio: Katia meine;
diretor de Serviços: rogenei Schumann;
diretor de Agronegócios: marcos Anto-

nio Pertussatti;
diretora de Serviços de Proteção ao Cré-

dito: Ivandra maria debona;
diretora de Aperfeiçoamento Profissio-

nal: Claize Schröder;
diretora de relações Públicas, marketing 

e eventos: Jusara de bona;
diretor do Projeto empreender: vinícius 

Frozza;
Conselho Fiscal: Titulares: rafael veleda 

martins, Jurandir walter Heydt e valdir Alves 
rodrigues; Suplentes: osmar Kreutz, Alexsan-
dro Jonas Fiori e Juarez willinghoefer. 

Associação Empresarial

Corti/Avioeste

Vitaliano Tonkiel lança chapa para 
concorrer à diretoria da CDL/ Associação 
Empresarial de Maravilha 

1º Encontro de Capacitação Técnica da 
Área Comercial é realizado

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Tonkiel e Balzan estão na liderança da chapa 02

na última quinta-feira (07), 
foi realizada o 1º encontro de 
Capacitação Técnica da Área 
Comercial. o evento contou 
com a palestra com o presi-
dente da União brasileira de 
Avicultura (UbAbeF), Fran-
cisco Turra sobre Cenários do 
Agronegócio brasileiro.

na oportunidade foi abor-
dado sobre novos produtos e 
sistemas; Sistemas (volito e 
Sicies – Células Solares); en-
genharia e Assistência com 
técnica dinâmica de Grupo; 
Sistemas webComercial e en-
cerramento com janta.

o evento fez parte da programação de 

inauguração da nova sede da empresa, 
localizada agora na br-158, Km 102,3, na 
Linha Humaitá, Cunha Porã.

EV Comunicação

Luigi Zubiani, palestrante Francisco Turra, Rogério 
Meine e Paolo Tancredi
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Economia POUPANÇA
HoJe 0,55%

DÓLAR COMERCIAL
ComPrA r$ 2,306

vendA r$ 2,307

EURO
ComPrA r$ 3,097

vendA r$ 3,097

LIBRA
ComPrA r$ 3,716

vendA r$  3,699

OURO (grama)
r$0 0%

ÍNDICES
InPC 0,61

IGP-m 0,86 

IPCA 0,57

SALÁRIO
r$ 678,00

A Caixa econômica Federal 
anunciou no último dia 31, dia 
mundial da Poupança, que atingiu 
a marca de 50 milhões de poupa-
dores, com mais de r$ 200 bilhões 
de saldo. mais tradicional aplicação 
do mercado financeiro no brasil, a 
poupança está presente no portfó-
lio da Caixa desde a sua criação, em 
1861. Hoje, 152 anos depois, um em 
cada quatro brasileiros possui pou-
pança na Caixa. na última semana, 
o banco também recebeu pela 12ª 
edição consecutiva o prêmio Top of 
mind da Poupança.

 o vice-presidente de varejo e 
Atendimento do banco, José Hen-
rique marques da Cruz, afirma que 
os números refletem a confiança da 
população na poupança da Caixa. 
“Para se ter uma ideia da grandio-
sidade desses números, se cons-
tituíssem um país, os 50 milhões 

de poupadores seriam a 25ª maior 
população do mundo. o saldo de 
r$ 200 bilhões é superior ao PIb de 
mais de cento e dezesseis países”, 
compara.

Perfil do poupador
na Caixa, o público da poupan-

ça está distribuído em todas as fai-
xas de idade e renda. São mais de 
1,4 milhão de poupadores com até 
15 anos, e 5,7 milhões com mais de 
65 anos. As mulheres respondem 
por 51% das contas. A região norte 
foi a que mais cresceu em repre-
sentatividade sobre a base nos úl-
timos três anos, apresentando um 
aumento de 35%. A classe média 
também tem poupado mais. nos 
últimos três anos, houve um au-
mento de 41% na quantidade de 
poupadores dos segmentos de mé-
dia renda na Caixa.

A presidente dilma rousseff 
enviou na última terça-feira, 
dia 5, ao Congresso projeto de 
lei, em caráter de urgência, 
que destina 20% das vagas em 
concursos públicos federais para 
negros. ela disse que o projeto é 
um convite para que os poderes 
Legislativo e Judiciário além dos 
estados e municípios também 
façam normas nesse sentido.

“A sociedade brasileira tem 
que arcar com as consequências 
do longo período escravocrata”, 
disse a presidente.

Segundo dilma, o regime de 
urgência do projeto garante que 

o debate sobre o tema seja amplo 
e intenso, mas, também, célere.

“nós queremos, com essa 
medida, iniciar a mudança na 
composição racial dos servido-
res da administração pública fe-
deral, tornando-a representativa 
da composição da população 
brasileira”, enfatizou. 

A urgência constitucional es-
tabelece prazo de 45 dias para 
votação do projeto na Câmara e 
o mesmo período para o Senado, 
caso contrário tranca a pauta da 
Casa e proíbe a votação de outra 
matéria. o envio da medida ao 
Congresso ocorre pouco mais de 

um ano após a sanção da lei das 
cotas nas universidades e foi as-
sinada durante a abertura da 3ª 
Conferência nacional de Promo-
ção da Igualdade racial. na oca-
sião, a presidente anunciou que 
comunidades quilombolas terão 
prioridade no recebimento de 
profissionais do Programa mais 
médicos.

“nós estamos colocando co-
munidades quilombolas, junto 
com os distritos indígenas como 
locais privilegiados e prioritá-
rios para receberem médicos do 
mais médicos”, anunciou a presi-
dente. 

Proposta foi encaminhada pela presidente dilma em 
caráter de urgência e deve ser apreciada em até 45 dias

Projeto que destina 20% das vagas 
em concursos públicos federais 
para negros é enviado 

Seguro-desemprego ganha mais r$ 4,9 
bilhões no orçamento

CONGRESSO NACIONAL 

Aumento

o Governo Federal elevou em 
r$ 4,937 bilhões o orçamento da 
Seguridade Social da União para 
cobrir pagamentos do seguro-
desemprego e despesas com 
treinamento de profissionais com 
contrato de trabalho suspenso. o 
reforço orçamentário da área está 
formalizado em decreto publicado 
no diário oficial da União (doU) 
da última terça-feira (05). do total, 
r$ 4,92 bilhões referem-se ao 
seguro-desemprego e o restante, 
r$ 17,5 milhões, à qualificação de 
trabalhadores.

os recursos para a abertura do 
crédito suplementar vêm de “supe-
rávit financeiro apurado no balan-
ço Patrimonial da União do exercí-
cio de 2012”, com r$ 4,807 bilhões 
de contribuições de PIS/Pasep e r$ 
129,5 milhões de recursos próprios.

A alta dos gastos com seguro-
desemprego e abono salarial tem 
sido uma preocupação para o 
governo, que vem manifestando 
a necessidade de reduzir essas 
despesas depois do déficit robusto 
nas contas públicas de setembro. 
na última segunda-feira (04), 

o ministro da Fazenda, Guido 
mantega, se reuniu em São Paulo 
com representantes das centrais 
sindicais para discutir o assunto. 
Segundo o ministro, o custo com 
seguro-desemprego e abono salarial 
este ano será de r$ 47 bilhões.

“não queremos diminuir direito 
dos trabalhadores, mas, sim, exces-
so de rotatividade”,  afirmou man-
tega ao final da reunião.

em setembro, o saldo negativo 
do setor público foi de r$ 9,04 bi-
lhões, o maior déficit mensal desde 
dezembro de 2008.

Poupança

Espaço do Trabalhador

Caixa atinge marca de 50 milhões 
de poupadores 

Mais de 2,8 mil vagas de estágio 
em Santa Catarina

estudantes que procuram 
estágio podem acessar o site do 
Instituto euvaldo Lodi de Santa 
Catarina (IeL/SC) e se candi-
datar às vagas disponíveis. em 
todo o estado, são mais de 2,8 
mil estágios em diversas áreas. 
o quadro de vagas é atualizado 
diariamente, com a área de atu-
ação, a carga horária e o salário 
do estágio. 

Para se candidatar, o estu-

dante deve se cadastrar no Sis-
tema de Gestão de estágio do 
IeL/SC: www.ielsc.org.br. no site 
também estão disponíveis car-
tilhas sobre práticas de estágio 
responsável e dicas sobre como 
elaborar um currículo. 

mais informações na Secre-
taria de estado de Comunicação, 
pelo telefone (48) 3665-3058 ou 
pelo e-mail: krieger@secom.
sc.gov.br. 
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Economia & NegóciosRaquel Basso
 Hübner

 E-mail: raquel@jornalolider.com.br

O trabalho afasta de nós três grandes 
males: o tédio, o vício e a necessidade". 

Voltaire

menestrina é homenageado na Alesc 
Pioneiro na formação da bacia leiteira da região oeste de Santa Catarina, Acari menestrina, fundador da 

Gran mestri Alimentos S/A, a maior indústria da América Latina na produção de queijos duros, foi um dos 
homenageados na última terça-feira (05), em Sessão especial alusiva ao dia nacional do Técnico Agrícola. 

Corti/Avioeste inaugura nova sede
A Corti/Avioeste inaugurou ontem 

(08) a nova área fabril, com 140 mil m², 
com evento festivo que contou com a 
presença do cantor daniel. A empresa está 

localizada na br-158, Km 102,3, Linha 
Humaitá, em Cunha Porã/SC. Sucesso 
a essa empresa que auxilia no desen-
volvimento do agronegócio brasileiro.

Dólar encarece itens 
da ceia de Natal

A alta do dólar neste ano 
encareceu alguns itens tradi-
cionais das festas de fim de ano, 
como vinhos e frutas importados 
e panetones. o preço do vinho 
trazido do exterior subiu de 8% 
a 12% em relação ao do natal 
de 2012, o que fez da bebida a 
maior vítima da valorização da 
moeda americana, de acordo 
com a Associação brasileira de 
exportadores e Importadores 

de Alimentos e bebidas (AbbA). 
Além disso, houve queda de 7% 
a 10% no volume de importação. 
Já o preço das frutas importadas 
aumentou 10,1%, em média, na 
comparação com o natal do ano 
passado, e o panetone deve ficar 
6% mais caro. o motivo é que o 
trigo, principal matéria-prima do 
produto, é negociado em merca-
dos internacionais, portanto, em 
dólar, que subiu ao longo do ano.

iPVa de veículos usados cairá entre 8% e 12% em 2014
os proprietários de veículos 

usados pagarão menos Imposto 
sobre a Propriedade de veículos 
Automotores (IPvA) para licenciá-
los no próximo ano em todo o país. 
A redução do imposto cobrado 
anualmente pelos estados deverá 
ficar entre 8% e 12%, em média, em 
termos nominais (sem descontar 
a inflação) para todos os tipos 

de veículos. Para a maioria dos 
veículos, a queda é consequência 
da desvalorização no mercado. Para 
alguns modelos de carros de passeio, 
há outro fator: a redução do Imposto 
sobre Produtos Industrializados (IPI) 
determinada pelo Governo Federal 
para os novos derruba também o 
valor dos usados. Considerando 
a inflação de 2013 (cerca de 6%), 

a queda real no próximo ano será 
maior, podendo ficar entre 13% e 
20%. Para o leitor entender o cálculo: 
um imposto de r$ 100 neste ano 
deveria subir para r$ 106 em 2014 
para compensar a inflação. Se esse 
imposto cair 8% (para r$ 92), a 
queda real de 13,2%. na hipótese 
de queda nominal de 12% (para 
r$ 88), a queda real será de 17%.

depósitos em poupança superam 
saques em r$ 53,459 bilhões no ano

os brasileiros nunca pouparam 
tanto. de janeiro a outubro deste ano, os 
depósitos em poupança foram maiores 
que os saques em r$ 53,459 bilhões. 

A captação líquida é recorde da série 
histórica do banco Central (bC), iniciada 
em 1995, e supera o resultado de todo 
o ano passado (r$ 49,719 bilhões).

SC chega à marca 
de 5 mil clientes 
residenciais de 
gás natural

Mercoindustrial será 
realizada durante 
a Faismo 2013

IBGE indica que 31% em favelas têm 
renda de até meio salário mínimo

A gaseificação do Condomínio 
Portofino, empreendimento da Cons-
trutora Corbetta em Criciúma, marcou 
o alcance da marca de cinco mil uni-
dades residenciais consumidoras de 
gás natural em Santa Catarina. Com a 
conexão do prédio à rede de distri-
buição do insumo, em 29 de outubro, 
o número de residências atendidas 
chegou a 5.032. Além deste segmento 
a SCGÁS atende 219 indústrias, 259 
unidades comerciais e 136 postos de 
combustíveis que abastecem com Gás 
natural veicular (Gnv) uma frota de 
94 mil veículos adaptados. Juntos, os 
quatro segmentos respondem por um 
consumo diário de aproximadamente 
2 milhões de metros cúbicos de gás 
natural. eis um mercado em expansão.

Isabel Müller/ O Líder 

durante os dias 14 a 17, 
durante a Faismo 2013, par-
ticiparão da mercoindustrial 
seis indústrias regionais, que 
divulgarão suas tecnologias 
em mecânica, eletricidade, 
eletrônica, robótica e automa-
ção industrial. de acordo com o 
coordenador André Lazarotto, a 
mercoindustrial servirá de vitri-
ne para dar maior visibilidade às 
empresas que atuam no setor e 
que já alcançaram os mercados 
nacional e internacional. “A feira 
constitui-se numa oportunidade 
de negócios, já que vai mostrar 
os produtos que podem ou 
já são consumidos na região”, 
destacou Lazarotto. Segundo 
ele, “às vezes isso não acontece 
por desconhecimento de que 
eles existam aqui mesmo”. 

Cerca de 31,6% dos moradores dos aglomerados subnormais 
tinham rendimento domiciliar per capita até meio salário mínimo 
em 2010, ante 13,8% nas outras áreas urbanas. Apenas 0,9% dos 
moradores de comunidades carentes tinham rendimento domici-
liar per capita de mais de cinco salários mínimos, ante 11,2% nas 
demais áreas da cidade. os dados são da pesquisa Áreas de divul-
gação da Amostra para Aglomerados Subnormais, lançada pela 
primeira vez na última terça-feira (06), pelo IbGe. A nova pesquisa 
utiliza dados do questionário da amostra do Censo 2010, aplicado 
em mais de seis mil domicílios brasileiros para diferenciar com 
mais detalhes a vida nas favelas e nas demais áreas da cidade.

Divulgação
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o salão oficio Hair Cabe-
leireiros, que é do casal 
Solange Ghettino e John 
moreira, teve início na 

cidade de Campo erê no ano de 
1986, por incentivo de uma prima 
da proprietária. “Quem mais me in-
centivou no começo foi uma prima 
(Tita) de Pato branco/Pr, quando 
fiquei 30 dias em sua casa por conta 
do curso que fazia na cidade”, conta. 

Solange lembra ainda que no 
salão de Campo erê fazia cabelos, 
unhas e depilação. “no começo pre-
cisava fazer de tudo um pouco”, co-
menta. no ano de 1991 com o desejo 
de morar em uma cidade grande, 
Solange foi para Florianópolis traba-
lhar como manicure, e como não se 
adaptou na cidade, voltou oito me-
ses depois, porém, veio direto para 
maravilha. 

Conforme Solange, o primei-
ro salão que ela teve em maravilha 
localizava-se atrás da Churrascaria 7 
de Setembro. “depois mudei para a 
Avenida Araucária onde junto com o 
salão, eu e minha irmã Caiçara tive-
mos uma floricultura no prédio do 
querido Silo dall' Agnoll”, frisa.

Algum tempo depois, a cabe-
leireira se mudou para Sorriso/mT, 
onde conquistou uma boa capaci-
tação profissional, buscando os me-
lhores cursos em São Paulo. “Sentia 
que lá não era minha casa. voltei no 
ano de 2004 para maravilha me sen-
tindo muito feliz pela acolhida dos 

amigos e clientes e em 2009 precisei 
mudar de endereço para poder am-
pliar o nosso espaço, onde estamos 
até hoje, que inclusive neste ano já 
foi ampliado mais uma vez, sendo 
criado o espaço Homem e espaço 
noiva, num ambiente moderno e 
agradável na Galeria Ângelus em 
frente à Praça da Igreja matriz”, des-
taca.

 
Jornal O Líder – Como surgiu a 

ideia de criar uma empresa neste 
ramo? Quem foram os precurso-
res desta ideia? 

Sempre gostei de cortar cabelos, 
minha mãe era costureira e eu pe-
gava a tesoura escondida para cor-
tar o cabelo dos filhos das vizinhas. 
Quanta encrenca minha mãe teve 
que encarar.

Jornal O Líder – Na trajetória 
da empresa, quais foram as princi-
pais inovações? 

dentre os cursos que sempre 
fiz, o design de corte de cabelo pela 
academia internacional Pivot Point, 
Keune master em cores de cabelo e 
o curso de visagismo com o Phillip 
Hallawell deram o suporte para de-
senvolver trabalhos que são realiza-
dos em nosso salão.

Jornal O Líder – Qual o público- 
alvo e quais produtos a empresa 
oferece? 

São aqueles clientes exigentes 

que valorizam a boa imagem, e 
oferecemos produtos que são re-
ferência no mundo  como Keune, 
L’anza, Paul mitchell. em breve es-
taremos lançando no salão a linha 
So Pure que tem coloração, trata-
mento e linha cliente, 100% natu-
ral, tudo da Keune.

Jornal O Líder – Quais os ser-
viços e produtos mais procura-
dos pelos clientes?  

maquiagem, design de corte 
e cor, consultoria pelo visagismo, 
manicure e pedicure, tratamentos 
capilares, escovas, design de barba 
dentre outros.

Toda linha cliente tendo sham-
poos, condicionadores e trata-
mentos para uso em casa.

Jornal O Líder – Qual é o obje-
tivo da empresa?

estar sempre buscando os me-
lhores cursos/produtos para trazer 
serviços à altura da exigência de 
nossos clientes. Gostamos de tra-
balhar com o que tem de melhor no 
mercado.

Jornal O Líder – Qual é o dife-
rencial da empresa? 

Construir imagens de acordo 
com o temperamento de cada clien-
te, sem deixar de lado o cuidado dos 
fios.

 
Jornal O Líder – O que falta 

para melhorar ainda mais os ne-
gócios?

Fazer mais cursos de escolas in-
ternacionais como: Llongueras em 
barcelona, Tony Guy em Londres, 
Paul mitchell em orlando, entre ou-
tras bem conceituadas no mundo do 
cabelo.

 
Jornal O Líder – Quais os pla-

nos que a empresa tem para o fu-
turo?

Como planos futuro pretende-
mos adquirir um local próprio. 

Jornal O Líder – Na visão de vo-

cês, qual o segredo para o sucesso?
Acreditamos que o segredo do 

sucesso é amar o que se faz, buscan-
do não só satisfazer, mas surpreen-
der!

 
Jornal O Líder – Algo mais que 

gostaria de destacar sobre a sua 
empresa?

A beleza interior é e sempre será 
a maior de todas, porém, através das 
mãos de um cabeleireiro podemos 
valorizar a imagem de cada um que 
é tão importante neste mundo con-
temporâneo. este é nosso ramo, este 
é nosso negócio!

A/12..................................................................................................

Destaque Empresarial

Oficio Hair Cabeleireiros

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder 
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Medicina e SaúdeDr. Geovani
Delevati

Bronzeamento artificial e saúde 

o câncer da pele não-melano-
ma é o mais prevalente no brasil. 
Com 134.170 novos casos previs-
tos para 2013, segundo estimativas 
do Instituto nacional de Câncer 
(InCA). nos estados Unidos, a Aca-
demia Americana de dermatologia 

estima que haja dois milhões de 
casos novos a cada ano. A doença é 
provocada pelo crescimento anor-
mal e descontrolado das células 
que compõem a pele. estas células 
se dispõem formando camadas e, 
de acordo com a camada afeta-

da, definimos os diferentes tipos 
de câncer. os mais comuns são 
os carcinomas basocelulares e os 
espinocelulares. mais raro e letal 
que os carcinomas, o melanoma é 
o tipo mais agressivo de câncer da 
pele. 

A radiação ultravioleta é a prin-
cipal responsável pelo desenvolvi-
mento de tumores cutâneos, e a 
maioria dos casos está associada 
á exposição excessiva ao sol ou ao 
uso de câmaras de bronzeamento. 
Apesar da incidência elevada, o 

câncer da pele não-melanoma tem 
baixa letalidade e pode ser curado 
com facilidade se detectado preco-
cemente. Por isso, examine regular-
mente sua pele e procure imedia-
tamente um dermatologista caso 
perceba pintas ou sinais suspeitos. 

Uma resolução da Agência na-
cional de vigilância Sanitária (Anvisa) 
publicada em dezembro de 2009 proi-
biu a prática de bronzeamento artificial 
por motivações estéticas no brasil. Foi o 
primeiro país no mundo a tomar me-
didas tão restritivas em relação ao pro-
cedimento. desde então, outras nações 
com incidência elevada de câncer da 
pele, como estados Unidos e Austrália, 
também tomaram medidas para difi-
cultar a realização do procedimento. 

As câmaras de bronzeamento ar-
tificial trazem riscos comprovados à 
saúde, e em 2009 foram reclassificadas 

como agentes cancerígenos pela orga-
nização mundial de Saúde (omS), no 
mesmo patamar do cigarro e do sol. A 
prática de bronzeamento artificial an-
tes dos 35 anos aumenta em 75% o ris-
co de câncer da pele, além de acelerar 
o envelhecimento precoce e provocar 
outras dermatoses. 

A Sociedade brasileira de derma-
tologia posiciona-se veementemente 
favorável à proibição da prática do 
bronzeamento artificial para fins es-
téticos em virtude dos prejuízos que 
causa à população. o câncer da pele é 
o tipo mais comum no brasil, e a pre-

valência cresce anualmente, o que só 
reforça a necessidade de apoiarmos 
todas as medidas que favoreçam a 
prevenção. 

Se você tem interesse em fazer 
bronzeamento artificial, não esqueça: 
qualquer estabelecimento no brasil 
que ofereça esse procedimento com 
motivações estéticas atua de forma 
irregular e está sujeito a fechamento 
e outras penalidades. não compactue 
com uma prática proibida, que pode 
comprometer seriamente a saúde. 
Aceite o tom da sua pele como ele é. 
Pele bonita é pele saudável.

Câncer de pele

Divulgação
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Quando a glicose se torna perigosa 
no próximo dia 14 de novembro é marcado como o dia mundial da 
diabetes, uma doença perigosa e silenciosa. de 2000 a 2010, o 
diabetes foi responsável por mais de 470 mil mortes em todo o brasil

DéBORA CECCON
débora@sistema103.com.br

A
umento de apetite, 
vontade de urinar 
o tempo inteiro, 
emagrecimento, 
muita sede e al-
gumas alterações 
visuais pode ser si-

nal de uma doença que é silenciosa 
e na maioria das vezes aparece sem 
mostrar muitos sintomas, a diabe-
tes. o pâncreas é o órgão produtor 
de insulina, que é o hormônio res-
ponsável pela utilização da glicose 
pelas células. Quando o órgão não 
consegue produzir a quantidade 
de insulina suficiente ou quando a 
insulina produzida não está agindo 
normalmente, os níveis de glicose 
no sangue aumentam e isso causa 
a diabetes.

A diabetes já é considerada a 
epidemia do século e já afeta cerca 
de 246 milhões de pessoas em todo 
o mundo. Até 2025, a previsão é de 
que esse número chegue a 380 mi-
lhões. estima-se que boa parte das 
pessoas que têm diabetes, doença 
que pode atingir crianças de qual-
quer idade, desconhece a sua pró-
pria condição. no brasil, de acordo 
com o vigitel 2007 (Sistema de mo-
nitoramento de Fatores de risco e 
Proteção para doenças Crônicas 

não Transmissíveis), a ocorrência 
média de diabetes na população 
adulta (acima de 18 anos) é de 5,2%, 
o que representa 6.399.187 de pes-
soas que confirmaram ser portado-
ras da doença. 

A prevalência aumenta com a 
idade: o diabetes atinge 18, 6% da 
população com idade superior a 
65 anos. de 2000 a 2010, o diabe-
tes foi responsável por mais de 470 
mil mortes em todo o brasil. neste 
período, o número saltou de 35,2 
mil para 54,8 mil. Isso significa que 
a taxa de mortalidade avançou de 
20,8 para 28,7 mortes por 100 mil 
habitantes.

TIPOS DE DIABETES 
existem alguns tipos mais co-

muns de diabetes. A diabete melito 
ou diabetes mellitus é uma doença 
que se caracteriza pelo aumento da 
glicemia (açúcar do sangue). os ti-
pos mais conhecidos são o 1 e o 2. A 
falência das células beta no pâncre-
as e consequente inadequada pro-
dução de insulina caracteriza dm 
1 acomete, com mais frequência, 
crianças e adolescentes. no caso 
do dm 1 não há forma de prevenir 
a doença. o diabetes tipo 2, cuja 
carga genética é bem maior, ocorre 
por resistência à ação da insulina, 
tendo a obesidade como um dos 
principais fatores desencadeantes. 

esse tipo de diabetes atinge apro-
ximadamente 90% dos diabéticos e 
é um mal silencioso e é comum em 
pessoas sedentárias e com má ali-
mentação. Já as demais formas de 
diabetes podem manifestar-se por 
lesões anatômicas no pâncreas, de-
correntes de diversas agressões tó-
xicas, seja por infecções, compostos 
químicos, medicamentos.

existe também o diabetes gesta-
cional, onde as taxas de glicose do 
sangue durante a gravidez são ele-
vadas, principalmente quando há 
um aumento efetivo de peso, mas 
os níveis de glicose voltam ao nor-
mal após o parto. É recomendado 
que mulheres que tiveram casos de 
diabetes gestacional façam contro-
le das taxas nos anos posteriores à 
gravidez.

de acordo com a 
endocrinologista de São miguel 
do oeste, Aline Hübner, diabetes 
são doenças com glicose alta, o 
açúcar no sangue, e é considerado 
um paciente diabético tem duas 
medidas de glicose de jejum 
maior ou igual que 126 mg/dl, 
sendo que o normal é até 100 mg/
dl, ou a medida ao acaso maior 
que 200 mg/dl. ela observa que é 
importante fazer acompanhamento 
e o exame pelo menos uma vez 
ao ano principalmente pessoas 
que tem história na família, 

sobrepeso, adultos com mais de 45 
anos e doenças associadas como 
colesterol, pressão arterial alta.  
  
CAUSAS E RISCOS DA DIABETES 

A endocrinologista alerta que se 
o diabetes não for tratado de forma 
adequada, podem surgir complica-
ções, como retinopatia (cegueira), 
nefropatia (insuficiência renal e 
diálise), neuropatia, pé diabético 
(amputação), infarto do miocárdio, 
acidente vascular cerebral, impo-
tência sexual, entre outros. Se o pa-
ciente já estiver com diagnóstico de 
complicação crônica, há tratamen-
tos específicos para ajudar a levar 
uma vida normal. 

A hiperglicemia (excesso de gli-
cose) crônica através dos anos está 
associada a lesões da microcircula-
ção, lesando e prejudicando o fun-
cionamento de vários órgãos como 
os rins, os olhos, os nervos e o co-
ração. os pacientes que conseguem 
manter um bom controle da glice-
mia têm uma importante redução 
no risco de desenvolver tais com-
plicações como já ficou demons-
trado em vários estudos científicos. 
Pacientes com diabetes Tipo 2 não 
diagnosticado ou mal tratado tem 
risco maior de apresentar acidente 
vascular cerebral (derrame), infarto 
do miocárdio e doença vascular pe-
riférica e amputações do que pesso-

as que não têm diabetes. Isso refor-
ça a necessidade de um diagnóstico 
precoce e um bom tratamento que 
permita evitar tais complicações.

Controlar em casa e fazer a mo-
nitorização é importante e eficaz 
para o tratamento da doença. A me-
dida da glicemia é muito variável 
durante todo o dia, o paciente pre-
cisa monitorizá-la frequentemente 
para saber como está sua taxa de 
glicose. Ir ao laboratório coletar 
sangue mostrará que o exame de 
glicemia naquele momento está 
abaixo daquilo que rotineiramente.

Faça sempre 
uma dieta 
equilibrada

Procure fazer caminhadas 
e exercícios leves. Isto o 
deixará mais disposto e o 
controle do diabetes será melhor.

O que fazer para controlar seu diabetes:

1

2
Não abandone 
jamais a 
medicação, 
sem orientação 
médica.

3

4 Seja cuidadoso 
com a higiene 
corporal diária.

6

5

Seus pés merecem 
atenção. Cuide deles 
com carinho, assim 
como de seus dentes 
e olhos.

Colabore com seu 
médico. Siga sempre suas 

orientações e procure-o, 
quando necessário. 7

Mesmo que entenda bem sua doença,
 não tente ser o seu médico. Existem 
diversos problemas que só podem ser 
detectados através do exame clínico.

8 O tratamento do diabetes não se resume apenas 
em controlar as taxas de glicemia.
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Alimentos ricos em fibras, como algumas frutas, verduras e cereais, têm baixo 
índice glicêmico e podem auxiliar no controle dos níveis de glicose no sangue.

o conSuMo de fRuTaS eSTá LibeRado 
PaRa queM TeM diabeTeS?

mito. existe um limite de consumo, especialmente para quem tem dia-
betes. o açúcar está presente em vários alimentos da nossa dieta, inclusive 
em frutas, na forma de frutose. Apesar de apresentarem baixo índice glicêmico 
e alto teor de fibras, especialmente na casca e no bagaço, o consumo do açúcar 
presente em frutas não tem o mesmo efeito que o açúcar de mesa. mas não po-
demos dizer que podemos consumir frutas à vontade. o melhor é dar preferên-
cia por consumi-las como sobremesa após as refeições ou acompanhadas com 
leite, aveia, linhaça, granola diet, além de evitar consumir isoladamente.

Sou diabéTico, PoR iSSo Sou fRáGiL PaRa Me exeRciTaR?
mito. de maneira geral, a prática regular de atividades físicas 

faz parte do cuidado do diabetes. Algumas pessoas, entretanto, 
precisam tomar mais cuidado, respeitando contra-indicações, se 
houver. mas a maioria das pessoas com diabetes não apresenta fragilidades 
para praticar atividades físicas.

dá PaRa eViTaR a inSuLina Se Você 
não inGeRe caRboidRaToS?

mito. não necessariamente. no diabetes Tipo 1, é necessária a aplicação 
de insulina diariamente, já que o pâncreas não produz mais este hormônio. 
Portanto, mesmo que não coma carboidratos, a pessoa com diabetes precisa-
rá aplicar insulina. no tratamento do diabetes Tipo 2, podem ser usados tanto 
a insulina como hipoglicemiantes orais. A utilização destes medicamentos 
depende de prescrição médica e do nível de glicemia do indivíduo, determi-
nado em parte pelo consumo de carboidratos. Se a glicemia estiver controla-
da, o uso de medicamentos pode, inclusive, ser suspenso, mas apenas com 
orientação médica.

diabeTeS TiPo 1 é MaiS GRaVe que o TiPo 2?
mito. É difícil comparar em termos de gravidade. São doenças diferentes, 

apesar de apresentarem sinais e sintomas parecidos. mas como em geral os 
diabéticos tipo 1 convivem mais tempo com a doença, há maiores chances 
de lesionar um órgão, porque permanecem mais tempo convivendo com o 
diabetes durante a vida. mas quem tem diabetes tipo 2 e não se cuida, pode 
ter lesões igualmente ou mais graves.

queM coMe MuiTo açúcaR TeRá diabeTeS?
mito. o diabetes não é causado pela ingestão excessiva de 

açúcar. o diabetes tem relação com o excesso de peso, que em 
parte está relacionado ao consumo de alimentos não saudáveis, 
especialmente aqueles ricos em açúcares. mas não significa que o 
consumo excessivo de açúcar vá levar ao diabetes.

Meu Pai é diabéTico, PoRTanTo, eu TaMbéM SeRei?
mito. o diabetes não é um problema genético.

Se a Mãe TeVe diabeTeS na GRaVidez, a 
cRiança Vai naSceR diabéTica?

mito. nesses casos, a criança pode nascer com excesso de 
peso, o que poderá ocasionar complicações em curto e longo pra-
zos. mas o fato de a mãe ser diabética não implica o filho nascer 
com a mesma doença.

fRuToS do MaR aJudaM a 
coMbaTeR a diabeTeS?

mito. A ideia é que uma dieta rica em ácido graxos insaturados, 
presentes em alimentos como azeites e peixes, pode reduzir o risco 
de desenvolver o diabetes, melhorar o perfil lipídico e aumentar a 
sensibilidade à insulina. A relação entre esses benefícios e o con-
sumo de frutos do mar não está bem estabelecida na literatura. de 
outro lado, apenas o consumo de frutos do mar não parece ofere-
cer esse mesmo efeito protetor.

eSPeciaRiaS (coMo a caneLa) aJudaM 
a conTRoLaR a GLicoSe no SanGue?

mito. em pesquisas com ratos, a utilização de extrato de cane-
la promoveu a redução da glicemia e melhoria dos índices do co-
lesterol bom (HdL-colesterol). entretanto, em seres humanos, os 
resultados das pesquisas são contraditórios, não conclusivos, com 
algumas pesquisas com resultados positivos, outras não. Assim, o 
uso de extrato de canela para controle da glicemia precisa ser me-
lhor investigado pela ciência.

diabéTico Pode conSuMiR MeL, 
açúcaR MaScaVo SeM ReSTRiçõeS?

mito. Apesar de naturais, ou seja, não serem submetidos a eta-
pas de processamento como o açúcar de mesa, esses alimentos 
são ricos em açúcar do tipo sacarose, que precisa ser evitado para 
o cuidado do diabetes. Apesar das recomendações internacionais 
permitirem o consumo de quantidades pequenas deste açúcar 
para pessoas com diabetes, é difícil controlar a quantidade ingeri-
da diariamente sem que haja descontrole glicêmico.

ALGunS aLiMenToS aJudaM a conTRoLaR 
oS nÍVeiS de GLicoSe no SanGue?

verdade. Alimentos com índice glicêmico baixo reduzem a 
absorção da glicose no sangue e, portanto, não provocam picos gli-
cêmicos. Quando esse índice é elevado, a absorção de glicose é rá-
pida, o que provoca pico de glicemia num curto período de tempo. 

A/15..................................................................................................

Adaptações  
A rotina e os cuidados de 

uma gestante diabética 

Existem muitas lendas sobre o diabetes, a maioria relacionada 

a alimentos. Confira os mitos e verdades apontados pela 

médica de família e comunidade e Coordenadora Geral de 

Áreas Técnicas do Departamento de Atenção Básica, Patricia 

Sampaio Chueiri e pela nutricionista do Departamento de 

Atenção Básica, Mariana Pinheiro 

Especialistas do Ministério 

da Saúde apontam verdades 

e mitos sobre o diabetes

Rikeli Bossele dos Reis está grávida de 36 semanas e convive com um 
dia a dia de cuidados especiais 

ILAINE ROHDEN

Aos 25 anos, rikeli bossele dos 
reis vai ter seu segundo filho, o Yuri. 
Sua gestação foi tranquila, apesar 
dos cuidados especiais que ela pre-
cisa ter. A gestante tem diabetes do 
tipo 1. 

rikeli foi diagnosticada com 
diabetes aos 11 anos e os sintomas 
que levaram a desconfiar que fosse 
esta doença era o excesso de uri-
na a noite, a necessidade de beber 
muita água e infecção urinária. “o 
médico desconfiou que eu teria dia-
betes. Logo recebi o diagnóstico de 
diabetes tipo 1, ou seja, dependente 
de insulina. e isso tudo, bem no mo-
mento em que viemos morar para 
maravilha”, lembra.

Após ser diagnosticada com 
diabetes a vida de rikeli mudou ra-
dicalmente, pois sempre que saia de 
casa precisa levar a bolsa com apa-
relho de medir a glicemia um doce 
e, a carteirinha de diabética. “Tam-
bém é preciso levar a insulina numa 
caixa de isopor com gelo e sacola 
térmica”, ressalta.

A gestante já está na 36ª semana 
de gestação e durante toda a gravidez 
precisou aplicar três por dia insulina, 
sendo que são três tipos diferentes 
de insulinas aplicadas e misturadas. 
“Além disso, tenho que fazer testes 
glicêmicos no mínimo sete vezes por 
dia, antes das refeições, duas horas 
depois e na madrugada”, comenta.

Hoje, com a gestação o acompa-
nhamento de rikeli é rígido, com a 
realização dos exames recomenda-
dos, como fundo de olho e micro-
albuminúria a cada trimestre da 
gestação, de acordo com a indica-
ção médica. “o bebê da mãe diabé-
tica tem tendência de nascer muito 
acima do peso, por isso minha ce-
sariana será de 38 semanas, sendo 
que até agora não tive nenhuma 
complicação e o bebê está no ta-
manho normal”, destaca.

rikeli já é mãe de Yasmin, de 
cinco anos, e mantém uma união 
estável com o seu companheiro 
Carlinho Cenci, que é pai de Yuri. 
Atualmente, ela precisa da ajuda 
do seu companheiro para aplicar a 
insulina, pois não alcança mais no 

braço devido a gravidez. 
A gestante explica que o diabe-

tes pode ser hereditário ou causa-
do por algum trauma psicológico. 
“os meu filhos não tem tendência 
a serem diabéticos talvez serem hi-
poglicêmicos nos primeiros dias de 
vida, pois na barriga eles acabam 
produzindo bastante insulina”, es-
clarece. 

ela destaca que todo diabético 
precisa de muitos cuidados. “na 
teoria para quem vê de fora é fácil, 
não pode comer doce, mas não é só 
isso, você não pode comer nada em 
excesso, frutas, algumas verduras, 
carboidratos, tudo tem que ser em 
pouca quantidade, a gente precisa 
se alimentar no mínimo seis vezes 
ao dia”, justifica.

rikeli conta que por duas vezes 
teve desmaios devido o diabetes, 
mas em ambos estava em casa e 
não teve maiores gravidades. “Con-
viver com o diabetes não é fácil, a 
gente precisa de um acompanha-
mento psicológico, nutricional, com 
endocrinologista e com exercícios 
físicos”, frisa. 

Rikeli está na sua segunda gestação e conta com o carinho da pequena Yasmin 

Foto Zanotto
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Processo de cassação 

entenda os casos 

entenda do caso através do que consta na representação 

associados prejudicados 
buscam justiça 

a origem das acusações

agora entendam as acusações sobre 
os fatos ligados a cooperios 

A 
representação que atualmente corre 
na Câmara de vereadores com pedi-
do de cassação do mandato do verea-
dor Claudir Kuhn (PTb) é a segunda 
que foi proposta por um grupo de 
associados da Cooperativa Habita-

cional dos municípios do entre rios (Cooperios). 
A primeira representação foi rejeitada pela mesa 
diretora e tratava unicamente sobre fatos envol-
vendo o vereador quando era presidente da coo-
perativa, já a segunda além dos fatos relacionados 
à cooperativa traz outras acusações de atos prati-
cados contra terceiros pelo vereador Claudir que 
configurariam a quebra do decoro parlamentar.

no início desta semana, o departamento de 

Jornalismo do jornal o Líder, teve acesso à peça 
da representação apresentada na Câmara de 
vereadores, a qual foi lida na íntegra em Plenário 
no dia da votação do seu recebimento. essa 
representação que tem por objetivo a perda de 
mandato do vereador Claudir Kuhn por quebra de 
decoro parlamentar foi apresentada por 50 coope-
rados. na tentativa de trazer mais esclarecimentos 
aos nossos leitores, entramos em contato com os 
procuradores jurídicos de acusação e de defesa, e 
ainda, com o presidente da Comissão Processante, 
vereador Ivo badia (Pmdb), que juntamente com 
os vereadores Sérgio bourscheid (PPS) e odair 
batistello (Pmdb), estão analisando o processo 
de cassação para emitirem o relatório ainda neste 

mês.
o presidente da Comissão Processante, verea-

dor Ivo badia (Pmdb), informou que o relatório 
está em fase de conclusão. “de acordo com o re-
gimento Interno, preferimos não divulgar a data 
da votação. Já está havendo uma grande pressão 
dos cooperados e dos demais membros da socie-
dade, com relação a esta votação. o que eu posso 
afirmar, é que analisamos tudo da melhor manei-
ra e em observância às leis. não deixamos a nossa 
emoção tomar conta, e certamente, o nosso pare-
cer estará dentro de tudo o que ouvimos e vimos 
durante as fases do processo de cassação. estamos 
trabalhando em conformidade com o que diz a lei”, 
afirmou badia. 

Consta na peça de representa-
ção apresentada ao Legislativo, 
que Claudir Kuhn, no cargo de 

diretor presidente, extrapolou os limi-
tes de suas funções, com fraudes, su-
perfaturamentos, desvios de recursos, 
tudo em proveito próprio com o único 
objetivo de enriquecimento ilícito em 
detrimento dos associados, atitudes 
tais que restaram comprovadas e re-

sultaram em sua destituição, eis que 
contrárias à moral e aos bons costu-
mes.

obtivemos informações da atual 
diretoria da Cooperios que durante 
todo o processo de sua destituição o 
vereador Claudir Kuhn sequer ofere-
ceu defesa ou se contrapôs aqueles 
fatos, nem mesmo perante a Justiça 
moveu alguma ação para anular a as-

sembleia que deliberou pela sua des-
tituição.

nesta segunda representação as 
acusações são de fatos variados, todos 
eles que segundo os autores configu-
ram a quebra do decoro parlamentar.

os fatos que não estão ligados às 
atividades na Cooperios, dizem res-
peito a ações do vereador Claudir 
Kuhn intimidando ou então ameaçan-

do algumas pessoas que estariam liga-
das a primeira representação que foi 
rejeitada pela Câmara de vereadores.

Consta ainda na representação 
que as condutas de Claudir Kuhn, 
enquanto vereador ofendem grave-
mente os princípios e as disposições 
estabelecidas no regimento Interno 
da Câmara de vereadores e no Código 
de Ética.

Tudo teve início quando o então 
presidente Claudir Kuhn, pe-
diu um afastamento provisório 

para concorrer às eleições de 2012. de 
acordo com os documentos, foi neste 
momento que a diretoria da coopera-
tiva percebeu que algumas ações que 
divergiam com àquelas dos quais to-
dos tinham conhecimento. “neste mo-
mento, analisamos que algumas ações 
aprovadas pelo então presidente, não 
tinham a decisão comum de todos. Isto 
vez com que movimentássemos o gru-

po para verificar com mais detalhes o 
que estava acontecendo”, afirmam os 
cooperados. 

Após verificar algumas irregula-
ridades nos atos, a diretoria resolveu 
contratar a empresa Cassulli Auditores 
Independentes para realizar uma audi-
toria completa na gestão e administra-
ção da Cooperios. 

Ao entregar os documentos finali-
zados da auditoria, a diretoria verificou 
que haviam diversas irregularidades na 
administração da cooperativa “essas 

irregularidades vão desde a aquisição 
de áreas impróprias a loteamento, ine-
xistência de averbação dos loteamen-
tos, aquisição de área de terra sem a 
autorização do Conselho deliberativo, 
empréstimo de dinheiro a particulares, 
contrato de compras de áreas de terra 
em duplicidade, com valores diferentes 
e contabilizado pelo valor menor, rece-
bimento de valores como chamada de 
capital não contabilizados, entre ou-
tros”, evidenciou o documento da auto-
ria feito pela empresa Cassulli. 

Com o relatório da auditoria a dire-
toria da cooperativa criou um comitê 
interno para aprofundar as investiga-
ções das irregularidades apontadas, 
mantendo afastado o presidente Clau-
dir, quando então novas situações de 
irregularidades apareceram. Termi-
nado o relatório desse Comitê Interno 
de Investigação, os associados foram 
convocados para uma assembleia geral 
extraordinária que decidiu pela desti-
tuição de Claudir Kuhn das funções de 
diretor presidente da cooperativa.
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o que levou a destituição 
do claudir do cargo de 
Presidente da cooPerativa?

de acordo com os documentos apresentados na representação na ata da assembleia extraordinária de 
destituição constam os fundamentos da proposta de destituição que estão baseados nos seguintes atos: 

ATA Nº 06-ATA dA AssembleiA GerAl exTrAordiNáriA-
desTiTuição do PresideNTe-de 04 de mAio de 2013.

Fundamentos da Proposta de destituição: 1) movimentação de valores signi-
ficativos de maneira irregular e sem contabilização, valores recebidos em espécie 
na Cooperativa, valores não contabilizados de chamada de capital; 2) repasse 
do lote que estava em posse da Cooperios para a empresa Construtora brum; 3) 
utilização de Cooperios para a negociação das unidades habitacionais do edifício 
Adonai, entre outros; empréstimo da Cooperios para terceiros, particulares; 4) 
Compras de áreas de terras que ainda não estão escrituradas, contratação de 
serviços de assessoria em valores elevados; 5) o senhor Claudir Kuhn revendeu 
terrenos para particulares com contrato em nome da Cooperios; 6) Negociação do 
Grupo iV que verificou-se valores diversos. essas são algumas das irregularidades 
verificadas que justificam a proposta dos membros do Conselho Fiscal e do Con-
selho de Administração para a destituição de Claudir Kuhn da condição de diretor 
Presidente da Cooperios.

as alegações 
dos autores da 
representação

entenda como 
está o processo 
de cassação no 
legislativo 

o que 
caracteriza a 
quebra de 
decoro 
parlamentar?  

Com relação ao Grupo vI de associados, dos quais fazem 
parte os autores, consta da representação que o relatório da 
investigação interna apurou que a área de terra, além de ser 
fora do perímetro urbano, foi comprada por uma terceira pes-
soa por r$ 300 mil e no mesmo dia essa pessoa revendeu para 
a Cooperativa por r$ 700 mil, mas tem dois contratos onde 
a Cooperativa aparece como compradora, um no valor de r$ 
300 mil que foi contabilizado e outro no valor de r$ 700 mil 
que foi o valor que saiu dos cofres.

em relação ao apontamento de irregularidades nesse Gru-
po vI, consta também da peça da representação que a apura-
ção da investigação confirma o relatório da Auditoria Cassuli, 
o que se evidencia em abuso do poder de gestão e descuidado 
com a aplicação dos recursos da Cooperativa, com imenso 
prejuízo financeiro aos seus associados. essa negociação tem 
fortes indícios de desvio de recursos dos cofres da Cooperios, 
cuja destinação não foi possível ser apurada.

no dia 02 de setembro deste ano, essa nova representa-
ção contendo a assinatura de 50 associados da Cooperativa 
Habitacional do entre rios (Cooperios), deu entrada na Câ-
mara dos vereadores. o pedido já tinha sido encaminhado no 
dia 30 de agosto. no momento de discussão dos processos, o 
presidente da Casa, vereador doraci Felisiak (PSd), ressaltou 
que desta vez, os elementos eram contundentes, sendo então, 
instaurado o processo de cassação em desfavor do vereador 
petebista, Claudir Kuhn. Ainda na sessão, foram encolhidos 
os membros da Comissão Processante, sendo presidida pelo 
vereador Ivo badia (Pmdb), relator, vereador odair José batis-
tello e secretário, vereador Sérgio bourscheid (PPS).

nesta sessão, o vereador Claudir Kuhn (PTb) também se 
manifestou, destacando que por nenhum momento agiu em 
conformidade com o que está relatado no processo. “Coisas 
boas ninguém fala, somente as coisas ruins. As coisas boas 
morrem na primeira esquina e as ruins se espalham. ninguém 
mencionou o crescimento que a cooperativa teve na minha di-
retoria. Quero deixar claro que em nenhum momento dentro 
da cooperativa pensei em me beneficiar”, salientou. 

em votação, os vereadores Claudir Kuhn (PTb) e eder mo-
raes (Pmdb) estiveram impedidos de votar por serem partes 
interessadas no processo. os demais vereadores aprovaram 
por unanimidade a formação de uma Comissão Processan-
te. Após a definição da comissão, o presidente doraci Felisiak 
(PSd) passou para as mãos do presidente da comissão Ivo ba-
dia (Pmdb) o processo e solicitou que a comissão reúna-se 
imediatamente para dar andamento aos trabalhos. Conforme 
o vereador e presidente da comissão, Ivo badia, “estamos aqui 
para fazer justiça. não quero me promover politicamente, 
quero fazer justiça e é isso que vamos fazer”, disse Ivo, à época. 

Conforme informações da assessoria da Câmara de ve-
readores, o prazo regimental para conclusão do relatório por 
parte da Comissão Processante é de 90 dias. Sendo que neste 
tempo, mais de 20 testemunhas foram ouvidas, bem como le-
vantadas as provas para se chegar a ao parecer final. 

A quebra de decoro parlamentar na condição de vereador 
está prevista na resolução 011/2005:

Art. 3º - São deveres fundamentais do vereador:
XIV – manter o decoro parlamentar.
Parágrafo único: O vereador deverá seguir padrões legais 

de conduta e éticos de compostura e decoro funcionais, no re-
cinto da Câmara Municipal e na circunscrição do município.

Art. 5º - Consideram-se incompatíveis com a ética e o deco-
ro parlamentar, notadamente:

V – O uso dos poderes e prerrogativas do cargo para cons-
tranger ou aliciar servidor, colega ou qualquer pessoa, com fim 
de obter qualquer espécie de favorecimento a si ou a terceiros.

Manifestações dos associados

defesa e acusação

numa manifestação pacífica, alguns dos 
autores da representação, compareceram na 
última sessão pedindo agilidade na votação.

as partes foram 
procuradas, mas 
não quiseram se 
manifestar

na última sessão, estiveram 
presentes alguns dos associa-
dos autores do processo de cas-
sação que está tramitando no 
Legislativo maravilhense. num 
ato pacífico, algumas faixas fo-
ram levantas por eles. nas fai-
xas continham palavras como: 
Justiça sim. mostre seu voto; 
moralidade do Legislativo; Ho-
nestidade é decoro?.

nesta semana, a equipe de reportagem do jornal o 
Líder, entrou em contato com os procuradores jurídicos 
das partes, tanto de acusação como de defesa. Ambas, 
conforme constam nas correspondências eletrônicas, 
preferiram não se manifestar. de acordo com os procu-
radores, é necessário aguardar a votação do processo no 
Legislativo, sendo que qualquer manifestação equivo-
cada pode atrapalhar os andamentos do processo. 

Arquivo/O Líder
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Geral 

 Karine brandaleze
Psicóloga CrP 12/10388

e-mail: karinebrandaleze@hotmail.com

Karine 
Brandaleze

receber a notícia que vai ganhar um irmãozinho pode 
ser muito confuso para algumas crianças. Independente da 
idade que tenha, é comum que muitos sentimentos come-
cem a vir à tona nesse período. 

Para a maioria das crianças a ansiedade gerada com a 
novidade aos poucos começa a se transformar em insegu-
rança e medo do que vai lhe acontecer quando o irmão nas-
cer. nessa fase a criança ora ama o irmãozinho, ora o rejeita, 
tentando negar o fato de que logo, logo terá um companhei-
rinho (a). 

É possível entender isso se pensarmos que “Quando as 
pessoas que amamos são suficientes para nós, queremos 
que nós sejamos suficientes para elas; se elas buscam mais 
alguém, nos sentimos descartados e com ciúme”.

em decorrência disso, é comum em alguns casos a 
criança voltar a usar fralda, chupar bico, manifestar atitu-
des agressivas, ter pesadelos, tiques, o que traduz a neces-
sidade que ela tem de garantir a atenção dos pais, uma vez 
que imagina que a perdeu.

nesses casos é importante não fazer mudanças na vida 
da criança após o nascimento do bebê. Todas as alterações 
e adaptações a fazer devem ser realizadas antes da chegada 
do irmão, para que a criança não sinta que está sendo trata-
da de um modo diferente. 

mas o mais importante de tudo é conversar sobre o que 
se vai passar, para que o filho (a) mais velho tenha tempo de 
colocar as suas questões e aprender a lidar com a situação, 
assim como envolvê-lo (e não obrigá-lo) a participar na pre-
paração do nascimento do irmão, como a escolha do nome, 
as compras, valorizando sempre a sua opinião.

e finalmente, demonstre sempre para o seu filho o quan-
to ele é importante para você, passe momentos agradáveis 
junto dele e deixe muito claro que você sempre estará ao 
seu lado, enfatizando que o fato de ter mais um bebê não 
mudará o sentimento que tem por ele.  Isso ajudará a forta-
lecer a relação de vocês além de tornar o seu filho um ótimo 
companheirinho para esse momento tão especial.

Mamãe, você ainda 
vai me amar?

o objetivo do encontro é promover e manter a cultura 
italiana

maravilhenses participam 
de encontro italiano 

SÃO MIGUEL DO OESTE

o raggio di Sole, grupo de can-
tos italianos de  São miguel do oes-
te, agradece aos 18 grupos e corais 
visitantes que compareceram no 
evento realizado no último dia 26 de 
outubro, na igreja e salão do bairro 
São Gotardo. “o sucesso deste evento 
com certeza foi a grande  participação 
dos grupos amigos e convidados, que 
cantaram e festejaram formando as-
sim  uma grande família, onde todos 
puderam expressar sua alegria e sa-
tisfação”, enaltece a diretoria. 

o evento faz parte do calendário 
de encontros de cantores italianos 
programado no início do ano com 
todos os demais grupos da região 
oeste de Santa Catarina e alguns 

municípios do Paraná e rio Gran-
de do Sul.

o objetivo de encontro é pro-
mover e manter a cultura italiana. 

o terceiro encontro já está marca-
do e será promovido pelo grupo 
raggio di Sole no dia 25 de outubro 
de 2014, no mesmo local.

Ao todo, 18 grupos dos três Estados do Sul participaram do encontro

 Divulgação

Ilustração
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!
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Diversão e entretenimento 
em dois clics

o site atualmente tem mais de 12 milhões de impressões 
por mês, mais de 310 mil fãs no Facebook, 21 mil seguidores 
no Twitter e mais de 40 mil pessoas que recebem as 
publicações no e-mail

Um site de entretenimento, 
diversão e de muitos vídeos 
engraçado, assim é o Uhull. o 

site já é conhecido pelos brasileiros e 
até estrangeiros, mas o idealizador de 
ideia e o administrador do site é ma-
ravilhense.

o Uhull foi criado em 2004, em 
uma conversa de buteco entre três 
amigos. A ideia surgiu, mas como 
define o administrador, Luiz Gustavo 
mattei, popular buda, ninguém con-
seguia puxar a frente. “Foi assim até 
que registrei o domínio e coloquei 
uma plataforma de blog para rodar 
sendo que na época, blog era novo 
e poucos conheciam. Pensamos em 
fazer um site para publicar coisas da 
região, mas ninguém conseguia ir 
atrás de conteúdo. Começamos então 
com vídeos/fotos e textos de humor 
e o público foi começando a surgir 
aos poucos”, afirma. ele lembra que 
depois de um tempo, já estavam com 
aproximadamente mil visitas por dia, 
“vimos que a coisa estava dando real-
mente certo”. 

Para dar conta das publicações, 
os três amigos convidaram mais cin-
co amigos para colaborar com o site, 

onde cada um teria uma área para 
cuidar, publicar e chamar público. 
“A ideia funcionou no início, porém, 
outros compromissos começaram a 
surgir para alguns e o blog ficou em 
segundo plano. o tempo foi passando, 
alguns desistiram no caminho, mas 
sempre mantínhamos o conteúdo e 
os acessos”, afirma buda.

no ano de 2008, depois que 
concluírem a faculdade, os amigos 
tiveram a primeira renda com o 
blog. “era pouco, mas já dava uma 
esperança de que a coisa poderia dar 
certo. nossos gastos com servidores e 
manutenção do site, até o momento, 
era bem maior que o lucro obtido. 
não queríamos perder o site e desistir 
de tudo”, comenta. buda lembra ainda 
que como o estado sofreu com as 
enchentes naquele ano, resolveram 
fazer a cobertura dos fatos e receber 
fotos de visitantes. “novamente a ideia 
deu certo, tanto que diversos veículos 
começaram a citar nosso blog e fazer 
referências às publicações”. 

os acessos estavam sempre su-
bindo e, em 2009, tiveram uma mé-
dia de 60 mil impressões diárias e 
alguns anunciantes davam um gás 

 Sucesso do uhull
o blog já andava com suas próprias pernas e, em 2012, bateram 

recordes de acesso. “Já tinhamos uma média de 300 mil impressões 
por dia, mais de 140 mil inscritos no Facebook, 18 mil seguidores no 
Twitter e mais 30 mil pessoas que recebiam o conteúdo do blog nos 
e-mails. Algumas grandes empresas convidaram para fazer trabalhos 
em eventos, gravações de comerciais e até mesmo para campanhas de 
publicidade na internet”, destaca o administrador.

Hoje, o Uhull é uma mídia fortíssima e está na lista dos maiores 
blogs do brasil. os acessos vão muito além do estado e do país. “Temos 
visitantes de todos os cantos do mundo, pessoas que acompanham e 
que enviam e-mails de lugares que nem imaginávamos chegar. Atual-
mente, o Uhull tem mais de 12 milhões de impressões por mês, mais de 
310 mil fãs no Facebook, 21 mil seguidores no Twitter e mais de 40 mil 
pessoas que recebem as publicações no e-mail”.

buda afirma que quando fala que o blog surgiu em maravilha/SC, 
algumas pessoas acham que é brincadeira e não acreditam que algo do 
interior de Santa Catarina, de uma cidade com 23 mil habitantes, con-
seguiu conquistar o brasil. “na verdade, nem sei como isso foi possível, 
acho que foi apenas dedicação e persistência no trabalho”, assegura.

“nosso trabalho é o entretenimento e a diversão de outras pessoas. 
Atualizamos o blog de cinco a sete vezes ao dia, sempre atento a coisas 
novas que possam surgir. Queremos ser os primeiros a publicar, levar 
sempre um conteúdo atualizado e divertido aos nossos visitantes”, fi-
naliza buda.

para manter o site, patrocinando pu-
blicações. “Para complicar, acabamos 
ficando em três pessoas para manter 
o site, publicar e administrar o Uhull, 
porém, vimos que os acessos estavam 
sempre subindo e isso era uma moti-
vação para continuar”, ressalta. Ainda, 
no mesmo ano, o jornal Folha de São 
Paulo e Gazeta do Povo entraram em 
contato com os administradores do 
site para fazer citações ao Uhull e ao 
conteúdo publicado. “Ficamos mui-
to felizes, foi como uma medalha de 
mérito pelo trabalho que estávamos 
fazendo com o blog”, afirma buda.

ele lembra que em seguida, apa-
receram citações nas revistas ‘Época’, 
‘voId’ e uma nota na ‘Super Inte-
ressante’. os acessos continuaram a 
subir e viram a necessidade de uma 
dedicação diária ao Uhull. buda en-
tão saiu do seu emprego atual para 

administrar apenas o blog. “era uma 
coisa arriscada, já que a verba não era 
suficiente para manter os custos e um 
pequeno salário. mas precisava ter es-
perança no negócio”.

em 2010, com a ajuda do Twit-
ter, os acessos pularam de 60 para 
140 mil impressões por dia. “era algo 
que superava até mesmo os grandes 
e tradicionais blogs brasileiros. Para 
continuar no mercado, surgiu a ne-
cessidade de registrar a empresa de 
comunicação. Assim era possível ne-
gociar diretamente com anuncian-
tes, sem a necessidade de intermedi-
ários”, destaca.

Já em 2011, com a explosão do 

Facebook, o blog começou a ficar 
ainda mais forte. diversas pessoas 
começaram a acompanhar a pági-
na na rede social e a divulgação era 
feita pelos próprios visitantes. “Pu-
lamos de 12 para 35 mil fãs inscritos 
na página do Facebook. Já tínhamos 
contato direto com mais de 200 mil 
pessoas por dia”, diz buda. Como o 
Facebook tem estatísticas de aprova-
ção, perceberam que certos assuntos 
chamavam mais a atenção e tinham 
mais divulgação do público. Foi aí 
que começaram a adaptar o conteú-
do com mais curiosidades e escrever 
detalhes nas publicações. “Foi um su-
cesso!”, afirma.

Divulgação
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Cultura

renato Prieto é protagonista do filme “nosso Lar”, baseado na obra de Chico Xavier, assistido 
por mais de 10 milhões de pessoas, passando por 40 países

“Encontros Impossíveis”
em Maravilha

não tem como um jornalista 
não se identificar com a 
história da peça teatral 
“encontros Impossíveis”. A 

peça foi encenada na última terça-feira 
(05), na Cantina Italiana, promovida 
pelo Centro espírita emmanuel de 
maravilha.

A peça aborda a história de um jor-
nalista no fim da carreira que começa 
a questionar sua sanidade, suas esco-
lhas e sua própria vida, após receber 
visitas de grandes nomes da humani-
dade, aos quais sempre desejou entre-
vistar e que já morreram, como Freud, 
Carmen miranda, marilyn monroe, 
Judy Garland, Gandhi, madre Teresa 
de Calcutá, Chico Xavier, martin Lu-
ther King e Frank Sinatra. 

A peça é de autoria de rodrigo 
Fonseca, escritor, roteirista e crítico 
de cinema e tem como diretor Gusta-
vo Gelmini, artista visual de diversos 
espetáculos e cineasta de filmes pre-
miados internacionalmente. o elen-
co é formado por victor meirelles e 
renato Prieto, que foi o protagonis-
ta André Luiz no filme “nosso Lar”, 
baseado na obra de Chico Xavier, 
assistido por mais de 10 milhões de 
pessoas, passando por 40 países.

Conforme a presidente do Cen-
tro espírita emmanuel, Alessandra 
Kasper ortolan, compareceram ao 
teatro cerca de 180 pessoas, sendo 
que o público de maravilha é muito 
receptivo. no próximo ano a inten-
ção é poder proporcionar novamen-

te espetáculos desta natureza. “o 
objetivo do Centro espírita em pro-
mover essas peças teatrais no muni-
cípio é estimular a cultura, promover 
um lazer ainda distante de nós, que 
moramos em uma cidade pequena. 
Além, é claro, da divulgação da dou-
trina espírita. essa apresentação to-
cou a todos que estiveram presentes, 
devido a profundidade da mensa-
gem transmitida e a clareza das infor-
mações, mesmo para aqueles que não 
conhecem o espiritismo”, afirma. 

o Centro espírita emmanuel 
existe há mais de 20 anos, e se reú-
ne todas as quintas-feiras às 19h30, 
com palestras abertas ao público em 
geral, para aqueles que têm vontade 
de conhecer um pouco mais dessa 

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Peça ‘Encontros Impossíveis’, conta a história de um jornalista que questiona sua sanidade, suas escolhas e sua própria vida

Grande público acompanhou a peça teatral 

Ator de renome internacional 
apresenta a peca

doutrina baseada inteiramente na 
moral de Jesus Cristo. “o espiritis-
mo também nos ajuda a entender 

quem somos, o que estamos fazen-
do aqui e para onde vamos”, destaca 
Alessandra.
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Centro Espírita Emmanuel de Maravilha traz pela terceira vez Renato PrietoEm 2012 Prieto trouxe para Maravilha a peça teatral ‘Semeador de 
Estrelas’

Prieto já esteve em Maravilha em dezembro de 2011 com a peça ‘A morte 
é uma piada’

aToR RenaTo 
PRieTo faLa coM 

excLuSiVidade 
PaRa o JoRnaL 

o LÍdeR

renato Prieto, 52 anos, é ator 
e diretor teatral brasileiro, famoso 
por atuações em teatros e filmes 
com temática espírita, doutrina a 
qual professa. ele começou a sua 
trajetória profissional na televisão, 
mas foi no teatro brasileiro onde se 
destacou. Prieto reside na Praia do 
Leme no rio de Janeiro. nasceu em 
vitória no espírito Santos e foi sozi-
nho para o rio de Janeiro em 1986, 
onde conquistou o extraordinário 
sucesso.   

em entrevista exclusiva para o 
jornal o Líder ele falou um pouco 
da sua carreira e seus grandes tra-
balhos no teatro e na televisão bra-
sileira.

Carreira 
ele diz que nunca quis fazer ou-

tra coisa a não ser o que faz. “Com 
uma família muito bem organiza-
da, claro que todos me preparam 
que para ser ator era necessário 
muito estudo e preparo. Fui estu-
dar e me formei em Artes Cênicas 
na escola Superior de Teatro, no 
rio de Janeiro. depois fiz dois 
cursos fora do brasil e a partir 
daí comecei a ser visto, porque 
os professores destas faculdades 
são profissionais e diretores que 
atuam do lado de fora dos bancos 
universitários. Um desses direto-
res me viu e estava dirigindo uma 
peça que iria estrear. ele me disse 
que tinha um personagem para a 
minha idade, então fiz um teste 
e fui escolhido. nesta peça fui 
visto por Tonia Carrero que me 
convidou para fazer outra peça. 
no início você faz muitos testes, 
depois quando você já é visto as 
pessoas te convidam para fazer 
algum trabalho porque já viram 
as suas qualificações. Assim se 
abriram as portas para a televi-
são”, afirma.

Conforme Priento, o leque foi 
se abrindo e acabou virando uma 
pirâmide de trabalhos. Hoje, diz 
que já não faz mais nem as con-
tas dos trabalhos que já fez e, 
mantém somente no seu currí-
culo trabalhos que tiveram uma 
grande visibilidade. “eu costumo 

dizer que não tenho uma profis-
são e sim uma devoção. Ser profis-
sional é minha obrigação, eu tenho 
que atender, resolver, atuar, experi-
mentar, melhorar, corrigir e crescer 
todos os dias, mas tenho devoção 
pela minha escolha porque ela me 
fez chegar onde cheguei. o públi-
co é meu patrão e ele tem que ser 
atendido com respeito e esses da-
dos aliando as qualificações, ta-
lento, veracidade, disciplina, tudo 
isso, faz com que eu me mantenha 
no mercado”, ressalta.

Trabalhos 
Prieto fez muitos trabalhos nos 

35 anos de profissão, mas cita al-
gumas peças e atuações na televi-
são de referência, como: ‘Além da 
vida’, ‘dois passos da juventude’, 
‘nosso Lar’, ‘A morte é uma piada’, 
entre outros. mas, ele afirma que 
tem um afeto muito grande por 
cada trabalho, mas esses são os 
mais comentados pelo público. 

Agora, Prieto recebeu um con-
vite para fazer um trabalho fora do 
brasil. “É um autor do Sul do bra-
sil, onde o livro dele foi traduzido 
para o inglês e é a história de uma 
saga de uma família brasileira que 
vai para o Peru e uma família da 
China que também vai para o Peru 
e essas duas famílias se encon-
tram. É uma história que aconte-
ce entre China, Peru e brasil e eu 
seria o protagonista do brasil”, diz. 
Também terá continuação o filme 
‘nosso Lar’ que será o ‘nosso Lar 
2 - os mensageiros’, devido o gran-
de sucesso do filme o interesse é 
entrar no mercado internacional.

o ator vem de uma temporada 
longa no rio de Janeiro no teatro 
do Leblon, após foi ao Acre, São 
Paulo, recife e outras capitais bra-
sileiras. Agora, está no Sul e na se-
quência retorna ao rio de Janeiro 
para depois ir a belém do Pará. 
Após, volta para o rio onde deve 
ficar em cartaz em outro teatro de 
temporada, retorna para mais um 
mês de viagens, entra em tempo-
rada em São Paulo onde deve ficar 
uma média de seis meses, no mes-
mo teatro. Após São Paulo, retorna 
novamente às viagens pelo brasil 
em algumas capitais que não te-
nha feito e encerra no rio pelos 
municípios em torno do estado. 
“em meio a isso, participo de ou-
tros eventos e como mestre de ceri-
mônias de grandes shows”, afirma.

‘Encontros Impossíveis’
Priento enfatiza que depois de 

ter feito tantos trabalhos, chega 
uma época em que começa a se-
lecionar muito mais o que faz. “Ai 
comecei a pensar o que eu gostaria 
de fazer? Que trabalho eu gostaria 
de encarar? Comecei a buscar de-
safios. Foi aí que comecei a pensar, 
o que é que eu não fiz? o que não 
vi no teatro brasileiro? e pensan-
do nisso, cheguei à conclusão que 
nunca vi um ator representando 
com muitas personalidades usan-
do tecnologia. Partindo disso, sur-
giu o interesse de um dos críticos 
de cinema mais importante do 
brasil, rodrigo Fonseca, fazer uma 
obra de teatro, assim começamos a 
nos reunir e surgiu a ideia do texto”, 
ressalta.

Maravilha 
A primeira vez que Prieto veio 

para maravilha foi com a peça ‘A 
morte é uma piada’ e diz que foi 
um sucesso muito grande e ficou 
maravilhado com maravilha. “Isso 
ficou como um jargão em minhas 
viagens pelo brasil, sempre digo 
“há quem me dera se aqui fosse 
como em maravilha”, principal-
mente quando tem somente 70% 
de público na casa”, enfatiza.

o segundo espetáculo que 
trouxe para maravilha foi o ‘Semea-
dor de estrelas’, que mais uma vez 
foi sucesso com mais presença de 
público. “Hoje já digo para minha 
produtora, se for para o Sul, quero 
maravilha no roteiro, pois aqui me 
sinto abraçado pela casa. Hoje, eu 
sou o maior divulgador da cidade 
de maravilha que tem no brasil, 
porque aonde eu vou e vejo que a 
cidade não anda muito bem, que 
as pessoas não são muito ligadas 
à cultura, e aqui as pessoas falam 
com todo mundo e se cumprimen-
tam, e eu digo por onde eu passo, 
procuram a cidade de maravilha 
no Google e vão fazer um estágio 
lá e depois me chamam de volta”, 
apontou. Pietro quando vem para 
o Sul, faz uma média de 25 a 30 ci-
dades sem parar e costumam lotar 
todas as casas. 

Temática espírita
o tema espiritualidade sempre 

está contextualizando nos seus 
trabalhos. “Sempre tenho uma 

vontade muito grade que as pes-
soas tirem aprendizados da vida, 
como, eu vim da onde? eu estou 
fazendo o que aqui? eu vou para 
onde? Por que no planeta tem 
tanta diferença social, moral, cul-
tural, quem é esse criador que fez 
tantas diferenças. eu gosto de jo-
gar temáticas para as pessoas pen-
sarem sobre o assunto e viverem 
melhor, acho que essa temática dá 
a oportunidade para o público vi-
ver melhor, mas somos irmanados 
numa mesma filosofia e todos nós 
queremos o bem do outro”, men-
ciona. 

ele enfatiza ainda que não im-
porta a escolha filosófica ou reli-

giosa, o importante é que se lembre 
que somos todos irmãos, somos to-
dos únicos, somos todos filhos de 
um mesmo criador, por isso, não 
temos que entrar em conflitos nun-
ca uns contra os outros, pelo con-
trário, devemos nos abraçar e unir 
forças para protegermos e ajudar-
mos os que têm menos poder de 
defesa. “nós podemos nos defen-
der, vamos trabalhar para aqueles 
que podem menos, que tem menos 
chance ou oportunidades. então 
em todos os meus trabalhos tem 
sim essa pitada desse entendimen-
to para que as pessoas possam ali 
repensar a sua vida e viver melhor”, 
finalizou.   

Fotos: Isabel Müller/O Líder
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Simone 
Hübner

 E-mail: simone@jornalolider.com.br

está pensando em viajar? nesta edição traremos dicas imperdíveis sobre 
viagens em grupo. Confira! 

Viagens em grupo...

viagem em grupo autônomo. 
Como “grupo autônomo” me refiro 
a dois ou três amigos, ou dois ou 
três casais que planejam uma via-
gem e vão executá-la, gerenciada 
por eles próprios. neste caso, se há 
alguém mais experiente no grupo, 
sua liderança será natural e poderá 
reduzir muito o perigo de desaven-
ças, e resultar uma viagem ines-
quecível para todos. Porém, se os 
participantes são igualmente inex-
perientes, haverá sempre necessi-
dade de muita cautela, paciência, 
tolerância e bom senso, espírito 
desportivo e bom humor, para que 
a viagem chegue ao final sem estre-
mecimentos na amizade do grupo.

Serão muitas as questões a ser 
decidida a cada momento, prin-
cipalmente depois de iniciada a 
viagem. na medida em que a rea-

lidade não se conformar aos pla-
nos originais. As opiniões sempre 
divergem, as tensões facilitam a 
animosidade e a intolerância, e al-
guém que tiver que ceder sempre 
ante a opinião dos demais acabará 
sentindo-se prejudicado.

Por isso, e também porque or-
ganizar hospedagem e transportes 
poderá não ser fácil -, a conve-
niência é que o grupo compre um 
pacote turístico montado por uma 
agência atendendo ao que deseja-
rem. 

À parte dos problemas 
gerencias, estão às questões 
afetas a boas maneiras podem, 
elas próprias, gerar tensão. Por 
exemplo, os homens se ressentem 
muito de serem compelidos a 
ceder às mulheres a primazia na 
escolha de acomodações, assentos 

nas viaturas, e de terem que 
carregar as suas malas.

São sempre malas excessiva-
mente pesadas devido a quanti-
dade de sapatos, ferro de passar 
roupa, frascos e mais frascos de 
perfumes e cosméticos, e cujo peso 
vai sempre aumentando, nas medi-
das que vão agregando as compras 
feitas em cada ponto da viagem. 

Um acordo precisa ser fecha-
do a esse respeito, para que contar 
com o cavalheirismo dos compa-
nheiros não se transforme em um 
abuso. 

Acomodações
outra fonte de tensão é a esco-

lha das acomodações e locais de 
refeição quando cotejados com os 
recursos de cada um. viajarem jun-
tas pessoas de recursos financeiros 

muito dispares é impraticável. no 
entanto, uma pequena diferença 
na disposição para gastar, ou na 
disponibilidade para fazê-lo pode 
ser contornada, combinando-se, 
antes da viagem, quem partilhará 
um apartamento no hotel e quem 
deseja um apartamento só para si, 
e separando-se o grupo de modo 
que cada um procure o que lhe 
convier, restaurante ou lanchone-
te, teatro ou cinema, etc. 

As despesas, quanto mais indi-
viduais, melhor: cada um paga seu 
prato e sua bebida, seus ingressos, 
e indeniza prontamente o outro 
quando este pagar por todos para 
receber depois a parte de cada um. 
e bom que o planejamento da via-
gem desça a esses detalhes, para 
que as preferências de cada um 
seja respeitada o mais possível.

espero que 
tenham 
gostado 
das dicas. 
Aproveitem 
estas dicas 
para realizar 
ótimas viagens! 

Até a próxima 
edição. bom 
final de semana 
a todos!

Divulgação
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Destaque Jovem
Profissão: Tatuador e empresário 

Idade: 34 anos

Hobbies: Pintura e corridas de longa distância 

Música: rock nacional, Internacional, mPb, 
metal, rock e blues.

Filme: Coração valente, Senhor dos Anéis, o 
Poderoso Chefão, os Indomáveis.

Livro: Tudo Sobre Artes de Stphen Farthing é 
um deles, mas, gosto de livros sobre mestres da pin-
tura ou que sejam relacionados à arte. Possuo uma 
pequena biblioteca com livros que li sobre mestres 
da pintura e outras artes, entre eles livros de Pablo 
Picasso, Leonardo da vinci, Hr. Gige, Goya Salvador 
dali, Jackson Pollock, miguel Ângelo, Paul Klee, Alex 
Gross, Hieronymus basch, Francis bacon e outros.  

Esporte: Gosto de todo tipo de esporte, faço to-
dos que tiver a oportunidade de praticar ou conhe-
cer, mas, em especial o futebol. 

Formação: em 2001, cursei o primeiro semes-
tre de educação Física na Universidade do oeste de 
Santa Catarina (Unoesc) em São miguel do oeste, 
mas logo desisti, pois, não conseguia mais tatuar e 
também minha vontade não era essa e sim cursar 
artes plásticas.

Especialização: Fiz dois workshops, o primeiro 
foi com um tatuador paulista monkey, dos novos 
tatuadores, referência no brasil em realismo. o se-
gundo e o mais importante pra mim foi com mar-
celo mordenti, em ribeirão Preto/SP, no estúdio 
de Charles Lavesso, onde aproveitei e fiz o curso 
de desenho sobre hiperrealismo. o Charles é um 
artista fantástico em desenhos realista e quanto ao 
marcelo mordenti, é apenas referência mundial 
como artista e tatuador. Foi nele que me espelhei 
quando comecei a tatuar.

Profissão: Comprei na época uma revista so-
bre o assunto, quando abri a revista não tinha dú-
vidas, pense, “é isso que vou fazer da minha vida”, 
simples assim.

Carreira: Comecei em 2000, na garagem de 
casa, mas não como as pessoas podem imaginar, 
era um lugar limpo e com materiais profissionais, 
pois, a minha maior preocupação sempre foi à se-
gurança das pessoas e a minha. 

A primeira tatuagem fiz no meu amigo marce-
lo Konzen, a segunda no meu irmão e meu amigo 
marcone Konzen, são duas pessoas que reconheço 
até hoje e sempre, pois me deram a oportunidade 
de iniciar a minha história. Assim como meu pai, 
quando fiz a minha terceira tatto, logo em seguida, 
me tatuei e depois disso, nunca mais parei.   

Agradeço a todos os clientes do começo até os 
dias de hoje, pois no meu trabalho você aprende 
todos os dias algo novo.

Para o futuro: viver o hoje...

Maravilha no futuro: Acho e acredito que 
maravilha tem um grande potencial para ser uma 
cidade ainda melhor, basta à sociedade querer e 
parar de achar que o que acontece de bom para a 
cidade tem que ser logo destruído ou embargado 
porque não favorece A, b ou C. Se quisermos ser 
melhores, temos que caminhar todos juntos, inde-
pendes de ser bom para ti ou para mim e sim o me-
lhor para a cidade.  

A IMAGINAÇÃO é MUITO MAIS IMPORTANTE 
DO QUE O CONHECIMENTO”

 (albert einstein)

“duas coisas são infinitas: 
o universo e a estupidez hu-
mana. Mas, no que respeita 
ao universo, ainda não ad-
quiri a certeza absoluta”.

Isabel Müller/O Líder
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

Aos nossos leitores um excelente final de 
semana e até a próxima edição! 

“quase todos os homens são capazes de suportar adversidades, mas se quiser por à prova o 
caráter de um homem, dê-lhe poder”.

(Abraham Lincoln)

aGenda do finaL de SeMana

09/11
Jantar dançante às 21h, no Salão Comunitário da Linha 

Sanga Silva. organização da Associação de moradores do 
Centro Comunitário da Linha Sanga Silva;

10-11
Festa de idosos às 10h, no Salão da Comunidade do bairro 

União. organização da Associação 16 de Julho dança Sênior.

A pequena Be-
atriz Bonfanti 
Giombelli es-
banjando mui-
ta beleza. Ela 
é a gracinha 
dos papais, 
dindos, avós e 
do maninho, 
Caetano! 

na próxima segunda-feira 
(11) quem comemora o seu 

aniversário é a Graziella 
Campana! Parabéns!

Parabéns tam-

bém à rainha de 

Maravilha, Jéssi-

ca estefano, pelo 

aniversário que 

será comemorado 

segunda-feira 

(11). felicidades 

e muito sucesso!

Milena Fagundes passou momentos 
inesquecíveis na cidade maravilhosa, Rio 

de Janeiro. Um belo presente de 15 anos 
foi poder assistir o show do seu grande 
ídolo, cantor americano Justin Bieber!

Amanhã (10) quem festeja o seu 
aniversário é a belíssima Paola Spes-
sato. Que o seu dia seja recheado de 
muita alegria!!! Parabéns...

Parabéns à Fran-
ciela Sachett que 

completa amanhã (10) 
mais um ano de vida. 
Muitas felicidades por 

este dia especial!

Fotos: Arquivo pessoal
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o CHAmAdo do CUCo 
Um mistério elegante e 
emocionante impregnado 
da atmosfera de Londres 
- das ruas silenciosas de 
mayfair aos pubs entocados 
do east end e à agitação do 
Soho - 'o Chamado do Cuco' 
é um livro do autor robert 
Galbraith (pseudônimo de J. 
K. rowling). Apresentando 
Cormoran Strike, este é um romance policial clás-
sico na tradição de P.d. James e ruth rendell, e 
marca o início de uma singular série de mistério.

Como Ter UmA vIdA mAIS 
rICA e InFLUenCIAr PeSSoAS
As preocupações e atribulações 
cotidianas sugam nosso tempo 
e energia de maneira que nunca 
desenvolvemos plenamente nosso 
potencial. mas para dale Carnergie, 
referência pioneira no campo da 
motivação, isso não pode servir de 
desculpa. o sucesso não vem sem 
ousadia e um profundo desejo de ir 
sempre além. É preciso ter objeti-
vos específicos na vida e um plano 
bem-traçado para cada um deles. 
Como defini-los, organizá-los e 
colocá-los em prática é o que Como 
ter uma vida mais rica e influen-
ciar pessoas se propõe a ensinar.

boneCo de neve
no dia da primeira neve do ano, na 
fria cidade de oslo, o inspetor Harry 
Hole se depara com um psicopata 
cruel, que cria suas próprias regras. 
o terror se espalha pela cidade, pois 
um boneco de neve no jardim pode 
ser um aviso de que haverá uma 
próxima vítima. no caso mais desa-
fiador da sua carreira, Hole se envolve 
em uma trama complexa e mortal.

Games Henrique Hübner

Batman: Arkham Origins
É um videojogo de ação-aventura produzido pela war-

ner bros. Games montreal e publicado pela warner bros. 
Interactive entertainment. Arkham origins foi revelado na 
edição de maio de 2013 da revista Game Informer e lançado 
a 25 de outubro de 2013 para wii U, PlayStation 3, Xbox 360 
e microsoft windows.

Aquando do seu lançamento, batman: Arkham origins 
recebeu no geral criticas positivas, apesar de não ter rece-
bido aclamação como os seus antecessores. os sites de cri-
ticas agregadas Gamerankings e metacritic deram à versão 
PC 78.00% e 81/100, à versão PlayStation 372.33% e 77/100, 
e à versão para Xbox 360 72.64% e 74/100

Arkham origins tem uma jogabilidade similar aos seus 
antecessores, com a wb montreal a criar um novo enredo 
e novas características, com aconselhamento técnico e me-
cânico da rocksteady Studios. A wb montreal adicionou 
a "remote Claw", que permite ao jogador puxar dois alvos 
ao mesmo tempo, bem como a possibilidade de viagens 
rápidas, via batwing. Apesar de não dar para controlar, o 
batwing permite viajar pelo mapa, após batman destruir al-
gumas torres que o impedem de chamar o veículo. o mapa 
do jogo terá aproximadamente o dobro do tamanho do en-
contrado em Arkham City e terá uma nova ilha, chamada 'nova Gotham', juntamente com a já familiar 'velha 
Gotham', que continua a ter as localizações como Amusement mile e The bower

 É isso ai campers e gamers  essa foi mais uma das minhas dicas para fãs de videogame 
Lembrando que batman Arkham origins e um jogo novo eu ainda não joguei, mas sem dúvida já esta na 

minha lista. eu espero que vocês tenham gostado da dica. Caso vocês queiram algum jogo  sendo comentado 
aqui e só entrar em contato. Isso é tudo por essa semana desejo um bom final de semana para todos. 

ate a próxima e fiquem com deus! 

descubra quais são os mitos e 
verdades sobre as celulites

Divulgação

Quando o assunto é celulite toda 
mulher quer distância, a não ser 
que seja algum segredo que ajude a 
eliminar aqueles furinhos que inco-
moda centena delas. Caracterizada 
por alteração do relevo da pele, uma 
aparência casca de laranja ou acol-
choado, são mais visíveis nádegas e 
coxas, por conta das mulheres pos-
suírem mais facilidade em acumular 
gordura nos glúteos e altos das coxas, 
dificultando a circulação sanguínea e 
linfática do local, causando assim, o 
aparecimento das temidas celulites.

A fisioterapeuta dermato-fun-
cional responsável pela rede de clí-
nicas de estética onodera, Ingrid Pe-
res, explica que as celulites na maior 
parte, estão relacionadas aos fatores 
hormonais, ou por motivos como 
sedentarismo, má alimentação, entre 
outros.

o assunto gera muitas dúvidas 
entre elas: beber bastante água ajuda 
a eliminar o problema? Só mulheres 
acima do peso são atingidas? ema-
grecimento leva a celulite embora? 
bebidas com gás pioram as celulites? 
Para ajudar a tirar essas dúvidas, In-
grid Peres, explica quais são os prin-
cipais mitos e verdade deste grande 
incomodo.

Verdade
- beber bastante água ajuda no 

combate contra as celulites;
- bebidas com gás podem con-

tribuir para o surgimento da celulite, 
por conta de conter muito sódio (in-
clusive os diet) e, por isso, geram re-
tenção de líquido no organismo;

- A ação dos produtos anticelu-
lite é potencializada se combinados 
com exercícios físicos aeróbicos;

- o uso de calça jeans e roupa 
muito apertada pode causar celulite, 
pois as roupas apertadas compri-
mem a região diminuindo a circu-
lação local, diminuindo o oxigênio e 
nutrição tecidual;

- drenagem linfática é um bom 
remédio. o procedimento ajuda a 
reduzir a quantidade de líquido en-

tre as células e os septos, reduzindo 
o edema;

- Quem tem tendência a desen-
volver vasinhos e varizes nas pernas, 
tem maior probabilidade de apresen-
tar celulite por conta do rompimento 
da circulação;

- Salto muito alto também preju-
dica, pois dificultar a circulação.

Mito
- Apenas as mulheres acima do 

peso têm celulites;
- não adianta fazer esfoliação, 

pelo contrário ajudam muito usar 
uma bucha vegetal no banho e fazer 
uma esfoliação uma vez por semana 
ajuda a reduzir a celulite;

- Homens e crianças não são 
atingidos pelo problema;

- Apenas malhação pesada aca-
ba com a celulite, os exercícios que 
reduzem ou eliminam a celulite de 
forma mais eficaz são os aeróbios, 
como caminhada, corrida, bicicleta, 
hidroginástica e natação;

- emagrecimento leva a celulite 
embora, que existem casos que a ce-
lulite é hereditária;

- Lipoaspiração resolve celulite, a 
técnica remove apenas gordura.

Para auxiliar no combate a ono-
dera disponibiliza tratamentos efi-
cazes contra a celulita, um dos mais 
famosos é o PowerShape- onobody, 
um equipamento que associa três 
tecnologias: sistema de sucção pneu-
mática, luz de Led e radiofrequência 
multipolar. o aparelho é indicado a 
ativar circulação sanguínea, estimula 
a produção de colágeno e fibras elás-
ticas, dando efeito tensor na pele.

o tratamento melhora a aparên-
cia da pele e do contorno corporal 
por conta da radiofrequência com-
binada com a luz de Led vermelha, 
que aquece o tecido numa profundi-
dade de 5 a 10 mm, tendo o objeto de 
aumentar o metabolismo da gordura 
e estimular o colágeno. o sistema de 
sucção associado a pressão pneu-
mática tornam a pele mais uniforme  
aumentando a circulação sanguínea.

a fisioterapeuta dermato-funcional da clínica de estética ono-
dera dá dicas para combater o mal feminino.
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Karine Müller
 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Moda & Estilo

CINEMA EM CASA

Meu Malvado favorito 2

Gru mudou radicalmente sua vida e agora seu negócio é se dedicar às 

filhotas Agnes, edith e margo, deixando de lado os tempos de vilão. ele só 

não contava que seu passado de ladrão da Lua pudesse falar mais alto e ser 

responsável pelo seu recrutamento, através da AvL (Liga Anti vilões), para 

salvar o mundo na companhia da agente Lucy. Juntos, eles precisam locali-

zar o criminoso que roubou a fórmula PX41, e Gru desconfia que um antigo 

concorrente, chamado el macho, possa ser o responsável por essa maldade. 

Para completar os problemas, o parceiro dr. nefário resolveu abandoná-lo 

e margo está vivendo seu primeiro amor.

Se beber não case 3
Alan (Zach Galifianakis) está deprimido devido à morte de seu 
pai. Preocupado com o cunhado, doug (Justin bartha) sugere 
que ele vá até um lugar chamado new Horizons, que pode 
torná-lo um novo homem. Alan apenas aceita a sugestão após 
Phil (bradley Cooper) e Stu (ed Helms) concordarem em levá-
lo, juntamente com doug. É o início de uma nova viagem do 
quarteto, que acaba sendo interrompida bruscamente pelos 
capangas de marshall (John Goodman). o malfeitor está atrás de Chow (Ken 
Jeong), que lhe aplicou um golpe milionário, e acredita que os amigos ainda 
possuam contato com ele. Após sequestrar doug, marshall dá a Alan, Stu e 
Phil um prazo para que encontrem Chow e devolvam as barras de ouro por 
ele roubadas, caso contrário todos morrerão. o que o trio não esperava era 
que, para reencontrar Chow, teria que ir até Tijuana, no méxico, e também 
em Las vegas.

Oportunidades
difeRenciaL no VeSTibuLaR unoPaR PoLo de MaRaViLha

Para facilitar os estudos da população de maravilha e região, a Informar Unopar polo de 
maravilha está ofertando cursos aos sábados pela manhã  a partir de 2014.

Cursos com ofertas também aos sábados:      
Pedagogia- Licenciatura
Letras- Licenciatura
matemática- Licenciatura
História- Licenciatura
Ciências Contábeis- bacharel 
Administração- bacharel
Superior de Tec. Gestão de recursos Humanos 

Além destes, são oferecidos os seguintes cursos:
Artes visuais-Licenciaturas (novo) 
educação Física- Licenciatura  (novo)
Sociologia- Licenciatura  (novo)
Superior de Tec. em Gestão Financeira (novo)
Superior de Tec. em Processos Gerenciais
Superior de Tec. em Segurança no Trabalho 
Superior de Tec. em  estética e Imagem Pessoal 
Superior de Tec. Gestão Pública 
Ciências econômicas (economia) – bacharel  (novo)
Geografia- Licenciatura 

As inscrições podem ser feitas pelo site www.unoparead.com.br, até dia 23 de novem-
bro. Para maiores informações, você pode entrar em contato com a InFormAr-UnoPAr 
polo de maravilha, pelos telefones  (49) 3664-0535 ou 8421-2300.

Que as cores principais do verão serão 
os tons de azul, laranja e amarelo todo 
mundo já está cansado de saber, até aqui 
na coluna já comentamos e postamos 
looks lindos para vocês se inspirarem.

Alguém de vocês já entrou em uma 
loja ou estava falando sobre moda e ouviu 
falar na cor oFF?

vocês sabem a que se refere esta nova 
cor que está super em alta tanto na mis-

tura de estampas ou mesmo somente ele 
compondo looks completos no mesmo 
tom! 

qual a diferença entre a cor off Whi-
te e a cor branca? 

Para quem ainda não conhece a cor 
off é uma variação da cor branca. Seria 
o branco em seu tom mais natural, como 
aquele tecido branco com a aparência de 

guardado há muito tempo, que não está 
mais branco e também não chega ao tom 
bege claro.

este tom é perfeito para o verão, pois 
as cores claras associadas a tecidos leves 
fazem com que os dias de calor intenso 
sejam mais agradáveis. 

Acompanhe um pouco sobre esta 
tendência nas imagens e se inspire!

Fotos: Divulgação
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Manfred orienta Valter 
a manter Volpina calada 
sobre o que sabe e o 
banqueiro dá dinheiro para 
que ela saia da cidade. 
Sílvia garante a Viktor que 
o filho que está espe-
rando é de Franz. Franz 
aconselha Ernest a visitar 
Amélia e dizer que não 
está envolvido no atentado 
contra Mundo. Hilda se 
surpreende quando Toni 
diz que quer pedir sua mão 
em casamento para seu 
pai. Ernest implora que 
Amélia permita que ele 
veja Pérola.

Thomaz marca um 
encontro com André para 
falar sobre Lili. Priscila 
surpreende a amiga ao sair 
da Superintendência da Po-
lícia Federal. Inês confirma 
a presença de Marcelo na 
degustação para o bufê do 
casamento. Celina discute 
com Kléber para conseguir 
que ele faça compras para 
a escola. Romildo entrega 
para Celina as fotos dos ca-
sos de morte pela suposta 
“besta” da floresta. Assis 
leva Marlon, Paulinha 
e Joana para dentro da 
selva.

Amélia não atende ao pedido 
de Ernest. Pilar diz a Sílvia 
que Manfred não é confiável 
e a aconselha a prestar aten-
ção em Gertrude. Iolanda se 
oferece para ajudar Mundo 
a descobrir provas contra 
Ernest, mas ele a despreza. 
Amélia vai à mansão buscar 
Pérola, mas Franz decide que 
a filha passará a noite com 
ele. Amélia diz a Silveira que 
quer impedir legalmente que 
Ernest veja Pérola. Ernest 
recebe um bilhete anônimo 
avisando do namoro de Hilda 
e Toni. Amélia diz a Franz 
que não o ama mais.

Lili se desespera com o 
atropelamento e presta 
socorro a William. Pris-
cila afirma a Heloísa que 
sua amiga está preocupa-
da com o casamento. Lili 
leva William para casa, 
ao sair do hospital. Tho-
maz tenta descobrir o que 
Lili queria com André. 
Heloísa descobre que a 
filha se envolveu em um 
acidente. Kléber discute 
com Celina na sala de 
aula. Marlon conta para 
Paulinha sobre sua tia 
Tereza.

Ernest flagra Hilda 
beijando Toni. Manfred 
incentiva Franz a procurar 
um advogado para tirar 
a guarda de Pérola de 
Amélia. Franz acompanha 
um oficial de justiça à casa 
de Amélia para entregar o 
mandado que regulariza o 
direito de visita de Ernest 
a Pérola. Ernest tranca 
Hilda em casa e tenta 
apressar seu casamento 
com Décio. Pérola chora e 
revela que foi impedida de 
entrar na escola porque sua 
mensalidade está atrasada.

Marlon e Paulinha fogem 
na direção oposta à de 
Joana. Lili revela para 
William que é noiva. Edu 
pede que Nilson o leve 
novamente até os limites 
da selva. Paulinha se sente 
culpada por ter usado 
Joana para fugir da onça. 
Celina se entristece ao 
saber que quase todos os 
seus alunos foram impedi-
dos de participar do grupo 
de estudo. Sandra provoca 
William ao falar de Lili.

Amélia acalma Pérola 
dizendo que dará um 
jeito para pagar a escola. 
Tenpa aconselha Amélia a 
aceitar a ajuda financeira 
de Franz. Silveira diz a 
Amélia que Pérola não 
pode frequentar o cabaré 
ou correrá o risco de 
perder a guarda da filha. 
Décio leva um bilhete de 
Toni para Hilda. Toni ga-
rante a Odilon que vai se 
casar com Hilda. Manfred 
diz a Ernest que sabe 
como fazer Amélia perder 
a guarda de Pérola.

Marlon e Paulinha pulam 
do precipício e caem na 
água, nadando em direção 
à luz do sol. O vendedor da 
livraria fotografa William e 
fala com Líder Jorge. Mar-
lon e Paulinha encontram 
Assis ao saírem da água. 
Matias pede para Celina 
deixar Belinha participar 
do grupo de matemática. 
João e José fingem estar 
doentes para se aproximar 
de Fátima. Inês pede para 
Marcelo vigiar Thomaz. 

Toni diz a Odilon que 
Décio vai ajudá-lo a 
libertar Hilda. Franz avisa 
a Ernest que deixará a 
mansão e seu trabalho 
na fábrica. A mando de 
Manfred, Benito finge 
que salva Zefinha de um 
assalto somente para se 
aproximar da moça. Auro-
ra beija Davi. Franz tenta 
se reconciliar com Amélia, 
mas ela o rejeita e afirma 
que é tarde demais para os 
dois. Sílvia descobre, no 
quarto de Gertrude, uma 
carta escrita por seu pai 
para Catarina. 

Benito oferece a 
Zefinha um emprego 
de secretária de Ernest 
na Fundição Hauser se 
em troca ela o ajudar a 
tirar Pérola do cortiço. 
Franz convence Amélia 
a aceitar o dinheiro da 
mensalidade atrasada da 
escola da filha. Amélia se 
surpreende ao ver Pérola 
ali e chama a atenção de 
Zefinha. Acompanhado 
por uma assistente social, 
Ernest entra no cabaré 
e avisa a Amélia que 
ela perderá a guarda de 
Pérola definitivamente.

Rafa se finge de vendedor 
e atende Lili. Nilson fica 
apreensivo com Edu. 
Lili e Rafa conversam 
entrosados. Líder Jorge 
dá razão para William 
ter se escondido e manda 
que o motoboy continue 
seguindo. Flávio se preo-
cupa com Rafa. Priscila 
decide ir com Lili à boate 
onde Rafa trabalha. Celina 
comenta com Keila sua 
estranheza sobre a fortuna 
de Kléber. José e João 
tentam fugir da casa de 
Vó Tita.

Líder Jorge pede para Rafa 
esperar antes de convidar Lili 
para a reunião. William pega 
com o vendedor da livraria o 
endereço de um novo grupo. 
O motoboy segue William, 
sem que ele perceba. Na 
Comunidade, Marlon e 
Paulinha se purificam no 
container de isolamento. 
Flávio incentiva Júlia a ir a 
uma festa com seus antigos 
colegas de escola. Celina 
se aconselha com os pais 
de Ednézio para tentar 
aumentar o número de alunos 
no grupo de matemática.
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SEGuNDA TERçA quARTA quINTA SExTA SáBADO

Bruno e Márcia chegam ao 
culto e procuram Efigênio. 
Ignácio expulsa Carlito, e 
Valdirene fica arrasada. 
Ordália pensa em ficar com 
Herbert para afastá-lo de 
sua filha. Márcia lembra 
de algo de seu passado e 
teme prejudicar Félix. Eron 
pede para Niko ajudá-lo a 
pagar a conta de Amarilys 
no hospital. Pilar sai com 
Jacques. Bernarda passa a 
noite com Lutero. Efigênio 
reconhece Félix nas fotos 
de Bruno. Márcia chega 
ao San Magno para falar 
com Félix.

Resumo não disponível

Resumo não disponível

Resumo não disponível

Resumo não disponível

Resumo não disponível

Resumo não disponível

Resumo não disponível

Resumo não disponível

Resumo não disponível

Resumo não disponível

Márcia fala para Félix 
que lembrou de tê-lo visto 
no bar onde Paloma teve 
Paulinha. Bruno combina 
com Efigênio uma maneira 
para desmascarar Félix. 
César avisa ao genro que 
eles precisam de mais 
provas para incriminar 
Félix. Paloma não libera 
Amarilys de sua conta no 
hospital, e Eron tem uma 
ideia para tentar resolver 
o problema. Bruno guarda 
a echarpe de Paloma em 
uma mochila e a leva para 
a exposição de Ninho. 
Atílio pede para Valdirene 
visitar Márcia. 

Bruno fica nervoso com 
Félix. César pega a 
mochila do genro e leva 
para casa. Márcia tenta 
ser gentil, mas Eudóxia 
e Murilo a desprezam. 
Niko deixa Fabrício no 
colo de Amarilys, e ela 
quase o derruba. Perséfone 
desmaia ao cuidar de um 
paciente e é internada. Per-
séfone acorda e encontra 
Vanderlei ao lado de sua 
cama. O vilão leva Anjinho 
para trabalhar com ele. Pa-
loma tenta obrigar Bruno 
a contar o segredo que tem 
com César.

Bruno convence Paloma 
a esperar para saber o 
que ele esconde. César 
se revolta com Félix por 
contratar Anjinho. Leila 
perde a paciência com 
Natasha. Rafael presenteia 
Linda. Neide pede para 
Leila afastar Rafael de 
Linda. Leila discute com 
Rafael. As mulheres do 
hospital ficam curiosas 
para conhecer Anjinho. 
Valdirene visita Márcia e 
acaba se encontrando com 
Carlito. Niko pede que 
Eron o ajude a conseguir a 
guarda de Jayminho. 

Eron e Rafael suspeitam 
de que Aline queira dar 
um golpe em César. 
Jayminho sente medo de 
Amarilys, e Niko estranha 
seu comportamento. 
Michel e Patrícia entram 
no motel no mesmo 
instante em que Silvia 
e Guto saem. Daniel se 
preocupa com a nova 
dieta de Perséfone. Um 
empresário chama Carlito 
para trabalhar. Herbert 
percebe a frieza de Ordália 
ao beijá-lo e se afasta. 
Amarilys tenta convencer 
Eron a não ajudar Niko. 

Assis insiste que César 
denuncie Félix. Pilar 
resolve ir ao casamento de 
César. Félix acusa Glauce 
de ser a culpada pela morte 
da esposa de Bruno. Edith 
aparece no casamento, e 
César a destrata. César 
pede para Bruno ir à 
casa de Pilar depois que 
levar Paulinha embora. 
Bruno leva Efigênio e 
Márcia para a reunião, e 
a ex-dançarina afirma que 
ajudará Félix. César decide 
contar para a família a 
verdade sobre o filho mais 
velho.
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CIne PePerI
Mato sem cachorro
exibição: Sab (09), dom (10) 
às 16h30 e 19h, Qua(13) e 
Qui (14) às 19h
elenco: bruno Gagliasso, 
Leandra Leal, danilo Gentili
direção: Pedro Amorim
Gênero: Comédia
duração: 1h 53 min

deco (bruno Gagliasso) vive jogado no sofá de 
sua casa, apesar de ter bastante talento com 
a música. Um dia, ele encontra dois grandes 
amores de uma só vez: a radialista Zoé (Leandra 
Leal) e o cachorro Guto, que desmaia toda vez 
que fica muito animado. não demora muito para 
que o trio viva como se fosse uma família. Só que, 
dois anos depois, Zoé termina o namoro, fica com 
a guarda de Guto e ainda por cima arranja um 
novo namorado (enrique diaz). motivos mais 
do que suficientes para que deco fique revoltado 
e prepare uma vingança: sequestrar Guto. Para 
tanto ele conta com a ajuda de seu primo Leléo 
(danilo Gentili).

o Tempo e o Vento
exibição: Sab (09), dom (10) 
e Qui (31) às 21h30
elenco: Thiago Lacerda, 
marjorie estiano, Fernanda 
montenegro 
direção: Jayme monjardim
Gênero: drama
duração: 127 min

rio Grande do Sul, final do século XIX. As família 
Amaral e Terra-Cambará são inimigas históricas 
na cidade de Santa Fé. Quando o sobrado dos 
Terra-Cambará é cercado pelos Amaral, todos os 
integrantes da família são obrigados a defender 
o local com as armas que têm à disposição. 
esta vigília dura vários dias, o que faz com que 
logo a comida escasseie. entre eles está bibiana 
(Fernanda montenegro), matriarca da família 
que recebe a visita de seu falecido esposo, o 
capitão rodrigo (Thiago Lacerda). Juntos eles 

relembram a história não apenas de seu amor, 
mas de como nasceu a própria família Terra-
Cambará.

Tá chovendo 
hambúrguer 2
exibição: Sab (09) e dom 
(10) às 14h 
elenco: bill Hader, Anna 
Faris, James Caan e Terry 
Crews
direção: Cody Cameron, 
Kris Peam
Gênero: Infantil
duração: 95 min

o sonho de Flint sempre foi ser reconhecido 
como um grande inventor, mas tudo muda 
quando ele descobre que a sua mais infame 
invenção, que transforma água em comida, ainda 
está funcionando e agora está criando monstros 
mutantes feitos de comida. Com o destino da 
humanidade em suas mãos, Flint e seus amigos 
devem embarcar em uma deliciosamente 
perigosa missão.

PÁTIo SHoPPInG CHAPeCó 
Thor (o mundo Sombrio)
exibição: Sab (09), dom 
(10), Seg (11), Ter (12), 
Qua(13) e Qui (14) às 14h20, 
16h40, 19h e 21h20
elenco: Chris Hemsworth, 
natalie Portman, Tom 
Hiddleston
direção: Alan Taylor
Gênero: Ação
duração: 1h52 min

enquanto Thor (Chris Hemsworth) liderava as 
últimas batalhas para conquistar a paz entre 
os nove reinos, o maldito elfo negro malekith 
(Christopher eccleston) acordava de um longo 
sono, sedento de vingança e louco para levar 
todos para a escuridão eterna. Alertado do perigo 
por odin (Anthony Hopkins), o herói precisa 
contar com a ajuda dos companheiros volstagg 
(ray Stevenson), Sif (Jaimie Alexander), entre 
outros, e até de seu irmão, o traiçoeiro Loki (Tom 

Hiddleston), em um plano audacioso para salvar 
o universo do grande mal. mas os caminhos de 
Thor e da amada Jane Foster (natalie Portman) se 
cruzam novamente e, dessa vez, a vida dela está 
realmente em perigo.

o Tempo e o Vento
exibição: Sab (09), dom 
(10), Seg (11), Ter (12), 
Qua(13) e Qui (14) às 16h30, 
19h e 21h30
elenco: Thiago Lacerda, 
marjorie estiano, Fernanda 
montenegro 
direção: Jayme monjardim
Gênero: drama
duração: 127 min

rio Grande do Sul, final do século XIX. As família 
Amaral e Terra-Cambará são inimigas históricas 
na cidade de Santa Fé. Quando o sobrado dos 
Terra-Cambará é cercado pelos Amaral, todos os 
integrantes da família são obrigados a defender 
o local com as armas que têm à disposição. 
esta vigília dura vários dias, o que faz com que 
logo a comida escasseie. entre eles está bibiana 
(Fernanda montenegro), matriarca da família 
que recebe a visita de seu falecido esposo, o 
capitão rodrigo (Thiago Lacerda). Juntos eles 
relembram a história não apenas de seu amor, 
mas de como nasceu a própria família Terra-
Cambará.

Tá chovendo 
hambúrguer 2
exibição: Sab (09), dom 
(10), Seg (11), Ter (12), 
Qua(13) e Qui (14) às 14h30
elenco: bill Hader, Anna 
Faris, James Caan e Terry 
Crews
direção: Cody Cameron, 
Kris Peam
Gênero: Infantil

duração: 95 min
o sonho de Flint sempre foi ser reconhecido 
como um grande inventor, mas tudo muda 
quando ele descobre que a sua mais infame 

invenção, que transforma água em comida, ainda 
está funcionando e agora está criando monstros 
mutantes feitos de comida. Com o destino da 
humanidade em suas mãos, Flint e seus amigos 
devem embarcar em uma deliciosamente 
perigosa missão.

bons de bico
exibição: Sab (09), dom 
(10), Seg (11), Ter (12), 
Qua(13) e Qui (14) às 
13h50, 15h40 e 17h50
elenco: owen wilson, 
woody Harrelson, Amy 
Poehler
direção: Jimmy Hayward
Gênero: Infantil
duração: 1h 31 min 

A trama gira em torno de dois perus que 
não são nenhum pouco amigos. eles são 
obrigados a colocar as diferenças de lado 
ao embarcarem numa aventura pra lá de 
inusitada. As aves viajarão no tempo para 
tentar mudar os rumos da história, impedindo 
que o peru se torne um prato tradicional em 
festas e feriados nos estados Unidos.

Rota de fuga
exibição: Sab (09), dom 
(10), Seg (11), Ter (12), 
Qua (13) e Qui (14) às 
19h20 e 21h30
elenco: Sylvester Stallone, 
Arnold Schwarzenegger, 
Jim Caviezel
direção: mikael Hafstron
Gênero: Suspense
duração: 1h 56 min

ray breslin (Sylvester Stallone) é a maior 
autoridade existente ao se falar em 
segurança. Após analisar diversas prisões 
de segurança máxima, ele desenvolve um 
modelo à prova de fugas. Quando é preso, 
ray é enviado justamente para a prisão que 
criou. Lá ele precisa encontrar uma brecha 
não imaginada até então, que permita sua 
fuga.

Variedades
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CINEMA ... PROGRAME-SE!

Receita
Divulgação

docinho de casca de banana

ingredientes:
1 dúzia de cascas de banana maduras lavadas e cortadas
1/2 xícara (chá) de água
2 xícaras (chá) de açúcar mascavo
2 colheres (sopa) de farinha de trigo
4 cravos da índia
1 colher (sopa) de margarina  

Modo de preparo:
em uma panela as cascas de banana e adicione 1/2 xí-

cara (chá) de água. Cozinhe até as cascas ficarem macias. 
retire do fogo e reserve separadamente as cascas e a água. 
Transfira as cascas para o liquidificador e bata até virar 
uma pasta. Se necessário adicione um pouco da água re-
servada. retire do liquidificador e passe por uma peneira 
grossa. Acrescente o açúcar, a farinha, os cravos e leve ao 
fogo baixo sem parar de mexer até a massa se soltar do 
fundo da panela. retire do fogo e acrescente a margarina. 
mexa e deixe esfriar. enrole os docinhos e passe-os em 
açúcar cristal. 
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jogos
e exercícios 

para você se
lembrar de tudo

nas bancas  
e livrarias

BANCO 75

AIABL
DOMSUCURI

TUTANOARABE
BGIRARZR

POLITORRADA
MOINHOOOD

RAESCAPE

AGUÇADOHR
BAIÃOCACO

NORGIARV
SIMTEPVAI

CURANDEIROS
TOSAIOTAO

IMPOPULAR
OSCARLOI

ALEIVOSIA

“Mundo”
de onde

vem o bi-
cho-papão

Perdido
em seus 

pensamen-
tos (fig.)

Maior
serpente
do Brasil

A origem
do quibe e
da esfirra

(Cul.)
Paulo (?),

ator de
“Guerra

dos Sexos”

Acompa-
nhamento
de sopas

Eugene
Ormandy,
regente
húngaro

Energia e-
vitada pelo
sal grosso

(Folcl.)

Gemido 
de dor

Cada exibi-
ção diária
da novela

de TV

Flor que
brigou

com a rosa
(pop.)

Festa
com licen-
ciosidade

sexual

Página
(abrev.)

Os pajés,
por seus
poderes
(bras.)

O grupo
sanguíneo
do doador
universal

Orígenes
Lessa, ro-
mancista
paulista

Fragmento de louça
ou de vidro

Personagem de
“Aladim” (Lit.)

Válvula de (?), alívio
do estresse (fig.)
Maior artéria do

corpo humano (Anat.)

9ª letra
grega

O “P”, na
sigla TPM

Arte de
Mozart
Divisão

telefônica

Benefício dado ao
indiciado de aguardar

o julgamento fora 
da prisão (Dir.) 

Animação da Pixar
ambientada em 
uma competição

automobilística (Cin.)

Prêmio recebido por
Jennifer Lawrence
(2013) Caracte-

rística do traiçoeiro

(?) de dois,
iguaria

Resposta
positiva

Medula
“Muitos”,
em “po-
liglota”

Produzia
energia
eólica

Pontudo

Título de
Pedro I

Obtido pe-
lo proces-
so de com-
postagem,

nutre o
solo

Serviço oferecido
por pet shops

O caráter da política
de arrocho salarial

Peça no
chão do

boxe (pl.)

“(?)
Passar”,
sucesso
 de Chico
Buarque

Comigo-ninguém-(?),
planta venenosa

Will.(?).Am, rapper
do Black Eyed Peas

Dar voltas
completas

Estudei
(o texto)

4/azar — iota. 5/orgia. 6/carros — escape — tutano. 7/absorto. 9/aleivosia.
quaL é caSada?
Joãozinho pergunta para sua professora.
-Três mulheres estavam chupando 
sorvete, qual delas era casada?
Ela responde:
-Não sei, qual é?
-A que estava usando aliança, diz 
Joãozinho. 

doiS fRanGoS
Dois frangos estavam voan-
do e de repende um falou:
-Espera aí, frango não voa.
E logo e seguida caiu.
Por que o outro não caiu?
-Porque ele era frango a passarinho.

Variedades
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PiadasHoróSCoPo - 04 A 10/11

mÚSICA

1º LUGAR

2º LUGAR

3º LUGAR

4º LUGAR

Avicci – wake me up

Luan Santana – Tudo o que você qui-
ser

Story of my Life – one direction

Lembranças – Toni e Tiago

ÁrIeS
o Sol se opõe a Urano e 

com essa configuração tensa 
influencia de forma desfa-
vorável toda há sua semana 
que será agitada e cheia de 
imprevistos. Sua irritação 
causará conflitos capazes de 
promover rupturas definiti-
vas em seus relacionamen-
tos. você deve se controlar 
se não quiser se arrepender 
depois por ter causado uma 
separação irreparável em 
sua vida! 

ToUro 
mercúrio estará em 

conjunção com Saturno em 
escorpião, signo oposto ao 
seu, indicando uma semana 
difícil para você. não faltarão 
preocupações em seu dia a 
dia e os assuntos profissio-
nais serão predominantes. 

GêmeoS
Seu regente, mercúrio, 

transita em escorpião, dei-
xando sua mente mais sagaz 
e concentrada nos assuntos 
que realmente interessam, 
dando-lhe a capacidade de 
resolver as maiores dificul-
dades com mais facilidade! 
não perca esta oportunidade 
de aguçar sua mente e pode-
rá tirar vantagem, inclusive 
nas parcerias pessoais e pro-
fissionais, pois será capaz de 
enxergar as melhores opor-
tunidades.

CÂnCer
emoções e sentimentos 

são profundamente revolvi-
dos e afloram ao consciente, 
muito provavelmente para 
lhe dar possibilidade de rea-
valiar as situações difíceis e 
terminá-las definitivamente. 
Algo importante irá se resol-
ver nos próximos dias, mas 
não vai adiantar você tentar 
forçar a barra, pois acabará 
inutilmente desgastado.

LeÃo
esta semana será mar-

cada pelo eclipse Solar no 
signo de escorpião. Todo 
eclipse pede uma analise dos 
relacionamentos íntimos, onde 
emoções e sentimentos entram 
em conflito com a razão. 
você está se sentindo numa 
encruzilhada, mas agora é 
tarde para recuar. 

vIrGem
o seu dia a dia está re-

pleto de atividades e com-
promissos e você tem a im-
pressão de que não vai dar 
conta de tudo. Porém, você 
pode aproveitar a energia 
de marte que transita em 
seu signo para se dedicar 
intensamente às atividades 
rotineiras e obterá ótimos re-
sultados de suas iniciativas.  

LIbrA
A semana será tão agi-

tada para você, libriano, 
que não terá nem tempo 

para respirar. e como o Sol 
transita em seu signo, os 
aniversariantes da semana 
certamente terão essa ener-
gia influenciando todo o seu 
Ano Solar. nos primeiros 
dias da semana você poderá 
ter alguma preocupação por 
causa de despesas imprevis-
tas. 

eSCorPIÃo
Uma concentração de 

planetas está em trânsito em 
seu signo e pode ocasionar 
um excesso de energias que 
nem sempre encontrarão 
vazão. Como todos os exces-
sos nem sempre isso é bom. 
mercúrio em conjunção com 
Saturno deixa sua mente 
mais sagaz, mas também 
pode deixar você excessiva-
mente critico e duro em seus 
posicionamentos pessoais. 

SAGITÁrIo
As atitudes impulsivas 

devem ser evitadas a qual-
quer preço, especialmente 
nesta semana em que a Lua 
estará em seu signo e venus 
iniciará seu trânsito men-
sal. você poderá fazer uma 
viagem de lazer, resolver 
uma pendência financeira 
ou mesmo iniciar uma nova 
relação amorosa, portanto, 
não se queixe da agitação do 
momento atual e mantenha 
a paciência para poder al-
cançar suas metas.

CAPrICórnIo
Saturno, seu regente, se 

encontra envolvido no eclip-
se Solar desta semana. esta 
situação o ajudará a pôr um 
ponto final numa situação 
difícil que estava causando 
preocupações. Porém, este 
momento astral marcará um 
novo recomeço, ou seja, o 
inicio de uma nova fase de 
sua vida, focalizando princi-
palmente o campo profissio-
nal, que se beneficiará com 
sua capacidade de tomar 
decisões acertadas. 

AQUÁrIo
neste momento o aqua-

riano não se sente muito 
disposto a enfrentar as novas 
situações que teimam em 
causar irritação por causa de 
sua imprevisibilidade! Por 
esta razão você pode procu-
rar contornar os obstáculos 
no lugar de procurar contro-
lar tudo o tempo todo. 

PeIXeS
Seu equilíbrio funcional 

depende do reconhecimen-
to que você recebe no am-
biente profissional. Porém, 
nem sempre seu valor será 
reconhecido e isso causará 
frustração e desconforto. As 
profundas transformações 
internas que o cosmo lhe su-
gere servirão para que você 
encontre novas formas de 
abordagem para os mesmos 
e antigos problemas.
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edifício é composto por um bloco com quatro andares, 
sendo oito apartamentos, totalizando 32 apartamentos 
com metragem aproximada de 61m²

32 famílias assinam contrato 
habitacional 

RESIDENCIAL ADONAI

aniversariantes: 
09-11 Altair nelson Albrecht (Iguatemi Alimentos); José Luis ribas (Lojas 

becker); 13-11 Kelin welke (boutique do Papel); 14-11 Claudete Loss Secchi 
(Tok Secreto); Geneci Fávero Cembranel (vimóveis); renato Sadi bauermann 
(rPm Pneus).

09-11 Sábado mais, com atendimento comercial até as 16h.
12-11 Palestra “Fique atento ao fisco”, com roberto Aurélio merlo, terça-

feira, às 8h, na CdL/Associação empresarial.
12-11 reunião do núcleo de desenvolvimento Comercial, terça-feira, às 

17h30, na CdL/Associação empresarial.
13-11 reunião do núcleo dos Profissionais de recursos Humanos, quarta-

feira, às 7h15, na CdL/Associação empresarial.
13-11 reunião do núcleo de Automecânicas, quarta-feira, às 20h, na CdL/

Associação empresarial.
Empresário do Ano 2013 – está aberta, até o dia 14 de novembro, a votação 

on-line para eleger o empresário do Ano 2013. os três finalistas serão conhe-
cidos no dia 22, quando ocorre a segunda etapa da votação, com eleição do 
empresário do Ano, em evento no maravilhas Park Hotel. 

cdL/associação empresarial de Maravilha | av. Maravilha, 
203 – centro3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

Região 
Conae e criação da Compdec nos 
municípios são tema de reunião do CDR

A Secretaria de estado de desen-
volvimento regional de maravilha reu-
niu, na quarta-feira (06), os membros 
do Conselho de desenvolvimento re-
gional (Cdr) no Centro de Idosos do 
município de Iraceminha. em pauta 
orientações sobre a Conferência na-
cional de educação (Conae) e a criação 
dos Planos municipais de educação, o 
assunto foi explanado pelo supervisor 
de educação Superior da Sdr maravi-
lha, Adelir Ademir von borstel.

Segundo von borstel, o objetivo 
principal é trazer aos prefeitos a ne-
cessidade de elaboração do plano 
municipal de educação que prevê um 
planejamento para os próximos 10 
anos. “depois desta mobilização da 
discussão da ConAe 2014 temos a 
meta de fazer com que os municípios 
continuem mobilizados, focando o 
Plano municipal de educação, assim 
como acontecerá no estado e em nível 
nacional”, pontua.

outro tema abordado durante a 
assembleia foi a criação das Coordena-
dorias municipais de Proteção e defesa 
Civil (Compdec), onde o coordenador 
regional de defesa Civil rogério Golin 
trouxe informações sobre a legislação, 
destacando que a Secretaria de estado 
de defesa Civil de Santa Catarina, está 
auxiliando os municípios nesta etapa. 
“os municípios precisam atualizar suas 
legislações transformando as Comis-
sões municipais de defesa Civil em Co-
ordenadorias municipais de Proteção e 
defesa Civil”, destaca.

Para que seja formalizada a cria-
ção da Compdec é necessário que as 
prefeituras encaminhem o Projeto de 
Lei de criação da Compdec às Câmaras 
de vereadores; publiquem o decreto 

de regulamentação da Lei que cria a 
Compdec e providenciem a portaria de 
nomeação dos membros da Compdec. 
Golin frisa a necessidade de ter como 
responsável um servidor efetivo. “A 
nomeação de um servidor efetivo para 
o cargo é de extrema importância, pois 
assim os trabalhos desenvolvidos pela 
coordenadoria terão continuidade”, 
pontua.

Para o secretário regional valci dal 
maso, é de grande importância para os 
municípios a criação da Compdec. “É 
no município que os desastres acon-
tecem e é importante que o governo 
municipal esteja consciente da necessi-
dade de estruturar o órgão de proteção 
e de defesa Civil para que juntos, pos-
samos proteger nossas comunidades 
dos desastres”, ressalta. 

na ocasião foram aprovados diver-
sos projetos nas áreas de Infraestrutura, 
Saúde, educação, Cultura Turismo e 
esporte e Agricultura para os municí-
pios de abrangência da regional. os 
projetos encaminhados para votação 
nos Conselhos de desenvolvimento 
regional (Cdr) devem ter seus recur-
sos aprovados anteriormente por meio 
de cadastro no portal SC Transferên-
cias.

 A partir disso, é possível buscar a 
verba necessária junto às secretarias se-
toriais. Após esta etapa, o projeto deverá 
ser cadastrado no Sistema Integrado de 
Planejamento e Gestão Fiscal (SIGeF) 
para que seja incluído no orçamento 
da secretaria. Apenas nessas condições 
o projeto deve ser encaminhado para a 
pauta da reunião mensal do Cdr, caso 
contrário, mesmo que seja aprovado, 
não terá recursos garantidos para sua 
execução.

Ascom SDR

Autoridades participaram do encontro na quarta-feira 

Trinta e dois contratos de finan-
ciamento habitacional do residen-
cial Adonai de maravilha, modalida-
de imóvel na planta, foram assinados 
na última quinta-feira (07).

o residencial Adonai é uma par-
ceria entre Construtora brum Ltda 
e a Caixa econômica Federal, e está 
localizado na rua victor meireles, 
37, Centro. os apartamentos foram 
vendidos pela Imobiliária boeira. 

o ato foi realizado no restau-
rante Zat e contou com a presença 
do gerente geral da agência da Cai-
xa econômica de maravilha, Arno 
Pritsch, do diretor da Construtora 
brum, Flávio brum, representando a 
prefeita rosi maldaner a chefe de ga-
binete, marclei Grando, o presidente 
da Câmara de vereadores, doraci 
Felisiak (PSd), da Imobiliária boeira, 
João Célio boeira, e representando as 
famílias beneficiadas o casal murilo 
Lopes duarte e Tais de Souza Leite. 

Para murilo, que falou em nome 
das famílias beneficiadas, o empe-
nho da empresa foi essencial para 
realização do projeto. “Agradecemos 
quem persistiu e está aqui hoje, pois 
estes acreditaram no sucesso e estão 
conquistando ele”, destaca.

o diretor da Construtora brum 
ressaltou que o momento era mui-
to especial. “É a realização de um 
sonho. daqui 18 meses queremos 
estar aqui entregando as chaves dos 
apartamentos para vocês”, comen-
ta. brum lembrou na ocasião que o 
atual vereador e ex-presidente da 
Cooperativa Habitacional dos mu-
nicípios do entre rios (Cooperios), 
Claudir Kuhn, foi fundamental para 
que o projeto saísse do papel. “Há 
três anos, quando iniciamos o proje-
to, foi ele quem correu atrás da docu-

mentação e procurou a imobiliária 
para que o condomínio fosse uma 
realidade”, justifica.

o gerente da Caixa econômica 
de maravilha salientou que o evento 
só aconteceu por que existem parce-
rias que deram certo. “É um prazer 
estar aqui realizando o sonho de 
vocês”, frisa. Pritsch explicou ainda 
o funcionamento do programa e do 
andamento das obras.

o empreendimento é por meio 
do programa federal minha Casa, 
minha vida e é destinado para fa-

mílias com renda de até r$ 5 mil. o 
prazo para amortização é de até 30 
anos, com prestações decrescentes. 
o residencial Adonai é composto 
por um bloco com quatro andares, 
sendo oito apartamentos, totalizan-
do 32 apartamentos com metragem 
aproximada de 61m².

Cada apartamento possui dois 
quartos, sala de estar, banheiro so-
cial, cozinha, área de serviço, saca-
da e estacionamento descoberto. 
o condomínio terá salão de festas, 
playground e área verde.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Ao todo 32 famílias assinaram os contratos residenciais

Autoridades prestigiaram o evento

Casal Murilo e Tais representaram as famílias no ato 

http://www.aemaravilha.com.br
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Lucas Miguel Gnigler é professor e jornalista, especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e contato em www.lucasmiguel.com

você já ouviu alguém falando que tem tanta reunião que falta tempo para 
trabalhar? ou aquele funcionário peculiar que adora reunião porque ela mata 
boa parte do expediente?

o excesso de reuniões é uma praga que afeta qualquer organização – em-
presas grandes ou pequenas, faculdades e órgãos públicos. Atinge também pe-
quenos grupos, como os alunos que precisam fazer um trabalho e se reúnem: 
a produtividade durante os encontros é praticamente nula. 

Uma reunião deveria servir para resolver problemas, apontar soluções. 
Só que as reuniões, em geral, são marcadas para relatar um panorama sobre 
o que está acontecendo. Só o fato de haver uma ocasião especial para passar 
informações corriqueiras já é um indicador de que a comunicação interna não 
funciona.

Também é contraproducente tornar os assuntos da reunião uma surpresa. 
e não adianta apenas definir uma pauta: participante de reunião deve ser in-
formado com antecedência sobre o que precisa ser decidido. ou seja: qual é o 
problema que torna nosso encontro necessário? desse modo, o colaborador já 
vai pensando no que propor, reúne dados, e não se torna apenas um observa-
dor passivo das divagações. na verdade, se ele foi convocado para a reunião, e 
recebeu as informações sobre o que vai ser decidido, ele tem o dever de colabo-
rar. Caso contrário, não precisaria abondar o seu posto de trabalho.

reuniões também precisam ser breves, com hora exata para começar e, 
especialmente, hora para acabar. Telefone tocando, cliente esperando, o mun-
do passando enquanto a secretária não sabe informar a hora em que o fun-
cionário estará disponível para trabalhar. nossas salas de reuniões são locais 
sagrados, protegidas de intrusos. A secretária tem medo de interromper e ser 
repreendida: “estamos em reunião! mande aguardar!”

É importante conversar, reunir as pessoas. mas soluções e boas ideias só 
aparecem se existir método, organização. e com toda a tecnologia ao nosso 
dispor, nem sempre é necessário o encontro. Contribua com a produtividade: 
desmarque uma reunião.

DESMARQUE UMA REUNIÃO

valorizar os jovens devido as várias competições que participaram e 
os bons resultados que obtiveram, foram os objetivos do encontro

Confraternização envolve paradesportistas 
maravilhenses

COMEMORAÇÃO 

os paradesportistas maravilhenses 
tiveram um momento de confraterni-
zação na quarta-feira (06) no auditório 
da Prefeitura de maravilha. A comemo-
ração foi uma forma de valorizar os jo-
vens devido às várias competições que 
participaram e os bons resultados que 
obtiveram.

A última competição foi a fase es-
tadual dos Jogos Paradesportivos de 
Santa Catarina (Parajasc), que reuniu 
60 municípios participantes nas moda-
lidades de natação, atletismo, tênis de 
mesa, gollbol, bocha paralímpica, bas-
quete e futsal. os atletas conquistaram 
na ocasião 12 medalhas.

Participaram da confraternização 
a prefeita rosi maldaner, o diretor de 
esportes, marcelo Heinz, o professor de 
paradesporto, elisandro Schlindwein, e 
o professor de atletismo, douglas Lago, 
que ressaltaram a importância de va-

lorizar o paradesporto no município. 
“este foi o primeiro ano em que parti-
cipamos de todas as competições em 
nível estadual. então, estamos muito 
felizes e só temos a agradecer a todos 
que estão contribuindo com o parades-
porto”, comenta o elisandro.

A prefeita rosi parabenizou a to-
dos os atletas, professores, parceiros e 
familiares pela união e pelo compro-

metimento. “Poder ver a alegria desses 
paradesportistas trazendo com orgulho 
suas medalhas no peito não tem preço. 
vamos fazer tudo o que tiver ao nosso 
alcance para continuar auxiliando o 
paradesporto no município”, destaca.

os atletas também agradeceram o 
envolvimento da Administração Públi-
ca e dos professores, pela sua dedicação 
para com o paradesporto.

Confraternização foi uma forma de homenagear paradesportistas

Cleusa Regner/Ascom

Convite
Escola Salete realiza projeto 
Reconstruindo Valores e Atitudes

A escola de educação básica está 
realizando o projeto reconstruindo 
valores e Atitudes. o projeto consis-
te apresentar trabalhos realizados na 
escola e reunir a comunidade escolar.

na manhã de ontem (08) foi rea-
lizado um passeio ciclístico por algu-
mas ruas de maravilha para divulgar 
a atividade, onde cerca de 150 alunos 
participaram com o apoio da Polícia 
militar do município.

Ainda no dia de ontem o espa-

ço foi aberto ao público para visita-
ção, sendo que as visitas seguem no 
dia de hoje (09) até às 11h, quando 
acontece o encerramento. Às 09h30 
acontecerá o lançamento do livro 
infantil “duda e seus Amigos: Quem 
vive com Quem”. 

o evento inclui a exposição de 
trabalhos, experimentos científicos, 
lançamento de livro, feiro do livro e 
as crianças terão disponível cama 
elástica. 

Ilaine Rohden/O Líder

Cerca de 150 alunos participaram do passeio ciclístico divulgando a atividade 
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Psicóloga e psicoterapeuta, atua em terapia 
individual, de casais, familiar e supervisão de pais

Carmem Eidelwein 

Nova profissioNal

“Acredito que a Psicologia como ciência e pro-
fissão permite que o homem possa desenvolver a 
consciência do próprio funcionamento e da res-
ponsabilidade pelas escolhas. Possibilitando re-
alizar aprendizagens necessárias e as mudanças 
que deseja ou de que necessita”, diz a psicologa 
Carmem Andreia dutra eidelwein.

recentemente, ela veio residir em maravilha, 
é casada e mãe do Gabriel de nove anos. Carmem 
se formou em Psicologia pela Universidade do Sul 
de Santa Catarina (Unisul) e tem o curso de forma-
ção em Terapia relacional Sistêmica pelo Instituto 
relacional Sistêmico de Curitiba. Conta também 
com aperfeiçoamento em Psicoterapia Individual, 
Terapia de Casais, Familiar e Supervisão de Pais.

Conforme ela, durante a graduação realizou 
diferentes projetos de pesquisas científicas vol-
tadas para o processo saúde e doença e suas de-
corrências. bem como diversos tipos de projetos 
extensionistas e estágios voltados à comunidade. 
“Aprendizados que demonstram a necessidade de 
que um psicólogo seja também um pesquisador. 
o que me possibilitou um maior aprendizado e a 
ampliação do conhecimento na área da psicologia 
e os campos de atuação”, afirmou. 

A escolha da profissão se deu quando cursou 
o magistério no ensino médio e gostava das dis-

ciplinas ministradas que envolviam a área da psi-
cologia e aspectos sobre o desenvolvimento cog-
nitivo. “nunca esqueço de um livro fantástico que 
trabalhei quando professora de seres iniciais, “o 
frio pode ser quente” de  Jandira mansur”, relem-
bra Carmem. 

atuação em Maravilha 
Carmem e sua família fixaram residência aqui 

em maravilha apenas há cinco meses. Iniciou as 
atividades do Consultório de Psicologia no mês de 
outubro de 2013.  estava residindo em Palhoça/
SC por alguns anos, onde realizou a formação em 
Psicologia e onde estava atuando na área. “vie-
mos em família para maravilha mediante uma 
proposta de trabalho apresentada ao meu esposo. 
Fomos bem recebidos pelos maravilhenses e des-
de então, agradecemos a hospitalidade de todos”, 
ressalta.

Carmem atua como psicóloga e psicoterapeu-
ta, em terapia individual, de casais, familiar e su-
pervisão de pais e esta atendendo no consultório 
situado em cima das dependências das Lojas 1001 
utilidades, na Avenida Araucária, contatos pelo te-
lefone (49) 9972-3388.  “estamos nos adaptando às 
mudanças, mas nos sentindo acolhidos pelos ma-
ravilhenses”, finaliza. 

passa a atender em Maravilha
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CULTURA 

Poesia, oratória, teatro e música foram apresentados pelos alunos 
momento Literomusical é realizado na escola Salete 

o “momento Literomusical”, 
momento cultural, foi realizado na 
última quarta-feira (06) no auditó-
rio da escola de educação básica 
nossa Senhora da Salete. 

o momento cultural foi desen-
volvido pelas professoras Janete 

Pereira dos Santos, marlize weber 
Kafer e rosane Junges da Silva. 
na oportunidade, participaram 
das apresentações os alunos de 7ª 
anos, 8ª séries do ensino funda-
mental, bem como alunos do ensi-
no médio, com os 1ª, 2ª e 3ª séries 

nos turnos matutino, vespertino e 
noturno.

diversas apresentações fo-
ram realizadas, tais como, poesia, 
oratória, teatro e música. “Foi um 
momento em que os alunos foram 
oportunizados a mostrarem seus 

talentos”, frisam as professoras. Se-
gundo as professoras vivemos uma 
vida extremamente agitada. “o 
trabalho e o estudo cada vez mais 
nos tiram o tempo de pequenas 
alegrias e descontrações. Por isso, 
este foi um momento para viver a 

vida, viver o momento presente”, 
destacam.

As professoras agradecem em 
especial aos alunos, que se pro-
puseram a este desafio, também a 
direção e professores que acompa-
nharam o momento.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder 

Poesia e poemas foram 
apresentados pelos alunos

Alunos do ensino médio e do 7º e 8º ano participaram do momento Músicas também fizeram parte das apresentações 
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Aula pratica 
Alunos de Administração 
participam de encontro com a 
gestão municipal de Maravilha

na noite da última quinta-fei-
ra (07), os alunos do 8º período 
de Administração da Universi-
dade do oeste de Santa Catarina 
(Unoesc), dentro das atividades 
curriculares da disciplina de Ad-
ministração Pública, ministrada 
pela professora eliane Fátima 
Strapazzon beduschi, recebe-
ram a prefeita de maravilha rosi 
maldaner, o vice-prefeito Sandro 
donati e os assessores jurídicos 
da Prefeitura.

Conforme a professora elia-
ne a intenção foi trazer para a 

prática a teoria que os alunos 
viram em sala de aula sobre Ad-
ministração Pública. “o objetivo 
foi promover um encontro com a 
gestão municipal. em vários mo-
mentos, os alunos destacaram e 
lembraram de coisas que já vi-
ram em sala de aula e observa-
ram como funciona na realidade 
do município. Como eles ressal-
taram, às vezes é muito fácil cri-
ticar, porque não sabem mesmo 
como funciona. Para os alunos 
foi muito importante e proveito-
so o encontro”, ressalta.      

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Prefeita de Maravilha Rosi Maldaner, o vice-prefeito Sandro Donati e os 
assessores jurídicos da Prefeitura conversaram e tiraram as dúvidas dos 
acadêmicos

Alunos observaram na prática a teoria já trabalhada em sala de aula

nova obra tem 382 m² de área construída e 
um investimento de r$ 400 mil, oriundos 
de recursos próprios

PrF inaugura unidade 
operacional de maravilha

AMPLIAÇÃO, REFORMAS E MODERNIZAÇÃO

na manhã da última sexta-feira 
(08) aconteceu o ato de inauguração 
da unidade operacional da Polícia 
rodoviária Federal (PrF) de mara-
vilha. na oportunidade diversas au-
toridades estiveram presentes entre 
elas, o superintendente da PrF de 
Santa Catarina, Silvinei vasques.

o atual posto da PrF foi cons-
truído no ano de 2000, com 144 m², 
somando um total na época de r$ 42 
mil. Agora foi realizado um projeto 
de ampliação, reformas e moder-
nização do espaço, com 382 m² de 
área construída e um investimento 
de r$ 400 mil, oriundos de recursos 
próprios. 

Conforme o superintendente, o 
principal objetivo da PrF é a redu-
ção dos acidentes e trazer conforto 
aos usuários das rodovias, sejam eles 
moradores locais ou turistas. Além 
da importância pela estratégia de lo-
calização da unidade em maravilha 
no combate ao crime organizado e 
transfronteristicos de contrabando, 
descaminho ou tráficos internacio-
nal de armas. “essa unidade agora 
esta preparada, vai estar também 

recebendo as novas viaturas e equi-
pamentos. então estamos fazendo 
as duas frentes, tanto na fiscalização 
de trânsito para reduzir o número de 
acidentes, como também no com-
bate ao crime em maravilha”, afir-
ma. Ainda sobre o efetivo vasques 
ressalta que a PrF está com o con-
curso em andamento, sendo que 
mil policiais começam o curso no 
mês de janeiro, e desses uma parte 
vem para Santa Catarina e alguns 

para a região. “Tivemos um aumen-
to considerável no ano passado e 
vamos trazer mais policiais para cá 
assim que eles estiverem formados”, 
assegura. 

o inspetor Ivo Silveira, chefe da 
delegacia da PrF de Chapecó, enfa-
tizou que a subscrição da delegacia 
de Chapecó atende de Ponte Ser-
rada até dionísio Cerqueira, sendo 
que somente o posto da PrF de ma-
ravilha atende 117 km de rodovia. 

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Autoridades acompanharam e prestigiaram o ato inaugural 

Superintendente da PRF de Santa 
Catarina, Silvinei Vasques

Descerramento da placa de reforma, ampliação e modernização da PRF 
foi feito pela autoridades    
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Cunha Porã
M/01

na última terça-feira (05) 
estiveram reunidos nas depen-
dências do Salão nobre da Pre-
feitura as Comissões de Análi-
se do resultado econômico do 
“Troféu morada do verde”. A 
premiação acontecerá no dia 
06 de dezembro na Ser Auri-
verde. na oportunidade, vários 
setores econômicos do mu-
nicípio serão premiados com 
troféu. 

estas comissões têm por 
objetivo e finalidade o auxílio 
aos administradores do even-
to, para organizar, coordenar, 
fiscalizar e acompanhar os re-
sultados do prêmio. 

Fazem parte da categoria 
Comércio, Indústria e Presta-
ção de Serviços, a secretária de 
desenvolvimento econômico, 
Adiles bregalda, a assessora 
do movimento econômico da 
Amerios, Lovete de Assis e re-
presentando o CdL, a conta-
dora, márcia diedrich e a te-
soureira marlise Kaiser.

Já na categoria Agricultu-
ra fazem parte da comissão o 

secretário de Agricultura, ro-
gério becker, o diretor de Agri-
cultura e Abastecimento, Ilton 
Lanz, a secretária de desen-
volvimento econômico, Adiles 
bregalda, a assessora de movi-
mento econômico da Amerios, 
Lovete de Assis e representan-
do o CdL, a contadora, márcia 
diedrich e a tesoureira, marli-
se Kaiser.

Quanto à área de destaque 
do município a escolha será 
feita através do site oficial do 
município.

“É importante destacar que 
estes serviços estarão sendo 
feitos sem de maneira voluntá-
ria pelos membros das comis-
sões. o principal objetivo é dar 
os devidos encaminhamen-
tos para que o evento seja um 
verdadeiro sucesso”, afirmou a 
secretária de desenvolvimento 
econômico, Adiles bregalda. 

o “Troféu morada do ver-
de” é uma organização do mu-
nicípio de Cunha Porã, junta-
mente com o CdL de Cunha 
Porã e Amerios.

Será o sexto núcleo da regional extremo oeste abrangido 
pelo Conselho estadual da mulher empresária

Cunha Porã terá núcleo da 
mulher empresária

NOVIDADE

Foi realizada na noite da última 
terça-feira (05), no auditório do Sicoob 
Credial, uma reunião de sensibilização 
para criar o núcleo da mulher empre-
sária em Cunha Porã. esteve presente 
a coordenadora do núcleo da mulher 
empresária, ligado à CdL/Associação 
empresarial de maravilha, Poliana de 
oliveira, que também é vice-presidente 
do Conselho estadual da mulher em-
presária de Santa Catarina (Ceme) para 
as regionais oeste, extremo oeste e 
noroeste. 

visando explicar sobre o funcio-
namento dos núcleos, ela destacou as 
atividades já desenvolvidas em mara-
vilha. Fundado em 2012, o núcleo reali-
zou diversas ações, entre elas, palestras, 
cursos, visitas técnicas e reuniões iti-
nerantes, além de estar organizando o 
evento empresário do Ano 2013. “nos-
so núcleo foi criado com o propósito 
de realizar esse evento, mas antes dele 
já promovemos inúmeras atividades, 
o que veio a fortalecer o nosso grupo”, 

Núcleo da Mulher Empresária de Cunha Porã será oficializado nas 
próximas semanas 

Angela Batisti/ CDL – Associação Empresarial de Maravilha

citou Poliana. 
A consultora do núcleo da mulher 

empreendedora de mondaí, elza dos 
Santos, também explanou acerca dos 
trabalhos realizados naquele municí-
pio, onde o núcleo atua há mais de 10 
anos. Já o consultor regional do Progra-
ma empreender, olavo Prass, enfatizou 
os benefícios do associativismo e da 
organização dos empresários por meio 
dos núcleos. 

responsável pela mobilização das 
empreendedoras, a empresária cunha-
porense Luzia vacarin afirmou que 
esse foi o primeiro passo para a criação 
do núcleo, a ser oficialmente lançado 
nas próximas semanas. Com isso, a re-
gional extremo oeste do Ceme passa a 
ter seis núcleos de mulheres empresá-
rias – em maravilha, mondaí, Iporã do 
oeste, Palmitos, São miguel do oeste e, 
agora, em Cunha Porã.

Reconhecimento
Comissão organiza a premiação 
“Troféu Morada do Verde”

EDUCAÇÃO 

Seminário municipal sobre o PnAIC é realizado
o Pacto nacional de Alfabeti-

zação na Idade Certa (PnAIC) é 
um compromisso assumido pelo 
Governo Federal, estadual e mu-
nicipal objetivando assegurar que 
todas as crianças sejam e estejam 
alfabetizadas até os oito anos ao 
final do 3º ano do ensino funda-
mental. os professores que atuam 
nas turmas do PnAIC recebem for-
mação continuada através de cur-
sos presenciais com a orientadora 
de estudo do município, márcia  
dall´Agnol  e a coordenadora da 
Secretaria de educação, Crisane 

Frey.
na próxima quinta-feira (14), 

às 8h será realizada na ASCUP o 
seminário de encerramento do 
Pacto nacional Pela Alfabetização 
na Idade Certa (PnAIC). de acordo 
com a orientadora, será realizada a 
solenidade de abertura, que conta-
rá com a presença de autoridades 
e apresentação dos alunos. depois 
será proferida uma palestra sobre 
“Alfabetização e Letramento” com 
a professora do PnAI, Cintia Franz.

Ainda na quinta-feira, no pe-
ríodo da tarde a partir das 13h30, 

acontecerão os relatos dos traba-
lhos realizados pelas professoras 
alfabetizadoras. na sequência, ha-
verá exposição dos trabalhos de-
senvolvidos em sala de aula. “Além 
dos professores da rede municipal, 
a Secretaria de educação estende-
mos os convites às demais escolas 
do município”, enfatizou a orieta-
dora.

o PnAIC foi oficialmente lan-
çando no município no dia 20 de 
março, em um evento na Gered. 

“o projeto está alicerçado em 
dois eixos: neste ano, a ênfase será 

em linguagem e em 2014, em mate-
mática. vale lembrar que o concei-
to de alfabetização não está restrito 
ao fato de a criança aprender a ler e 
a escrever, mas abrange também as 
áreas de linguagens, matemática, 
ciências da natureza, ciências hu-
manas e ensino religioso”, ressaltou 
márcia.

Para alcançar a meta proposta, 
além do investimento na formação 
dos profissionais, o ministério da 
educação fornece  materiais didá-
ticos diferenciados, como livros, 
manuais para os professores e jo-

gos pedagógicos.
A evolução do PnAIC é feita 

por meio de avaliações constantes 
pelos professores, com instrumen-
tos desenvolvidos pelos próprios 
educadores. Além disso, a Provi-
nha brasil também será realizada 
no início do processo e ao fim do 
segundo ano. no final do terceiro 
ano, será aplicada uma avaliação 
externa anual para verificar tudo o 
que o aluno aprendeu. esta avalia-
ção será feita pelo Instituto nacio-
nal de estudos e Pesquisas educa-
cionais Anísio Teixeira (IneP).

Fotos: Ascom Prefeitura

O objetivo do programa é o combate aos analfabetismo 
das crianças 

Diversas reuniões e atividades foram realizadas desde o 
lançamento do PNAIC

Na próxima quinta-feira (14), às 8h será realizada na ASCuP o 
seminário de encerramento
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Cuidados 

Valorização 

Gestantes participam de palestra com 
o dentista Vanderlei Vendrame

Servidores públicos municipais 
recebem 13º salário 

o PnAIC é uma parceria entre o ministério da educação, UFSC e Secretaria de 
educação do estado

Seminário encerra atividades do 
Pnaic em maravilha

estudantes realizam passeio de estudos

Grupos de hipertensos e diabéticos têm encerramento de atividades 
para o ano 

ETAPA 2013 

CE MONTEIRO LOBATO

Unidade de Saúde do Caic

os alunos do Centro educacional montei-
ro Lobato realizaram um passeio de estudos 
em Chapecó. de acordo com a professora de 
artes da escola, Janaina enck, a maioria dos 
estudantes nunca havia assistido a um filme 
no cinema. “eles tiveram a oportunidade de 
entrar no cinema e assistir ao filme ‘o Tempo 
e o vento’, inspirado na obra clássica homôni-
ma do gaúcho Érico veríssimo”, comentou a 
professora.

Além disso, em outra ocasião, o maravi-
lhense Gustavo Zanin visitou a escola para 
realizar um bate-papo com os alunos sobre a 
história do cinema, sobre os bastidores de ‘o 
Tempo e o vento’ e também sobre sua forma-
ção. 

Zanin é bacharel em Cinema pela Uni-
versidade Federal de Pelotas e estagiou com a 
equipe do diretor Jayme monjardim durante as 
gravações do filme em Pelotas, no ano de 2012. 

“experiências como essas enriquecem ainda 
mais o repertório cultural de nossas crianças. 
muito mais do que um passeio, a ida à Chape-
có serviu para que muitos tivessem suas expec-
tativas ampliadas e alguns sonhos renovados. 
o que o Gustavo nos trouxe complementa o 
que havíamos discutido ao longo do ano nas 
aulas de artes. Assim, buscamos reconhecer o 
cinema como linguagem artística e não apenas 
passatempo”, destaca a professora.

Professores alfabetizadores participaram do seminário

Maravilhense Gustavo Zanin visitou a escola para realizar 
um bate-papo com os alunos sobre a história do cinema

Cleusa Regner/Ascom 

CE Monteiro Lobato

As gestantes da unidade básica de 
saúde eSF Centro I do município de 
maravilha participaram nesta semana 
de uma reunião com o dentista van-
derlei vendrame. Também participou 
do encontro a enfermeira, Sandra 
bortolanza.

o objetivo da reunião foi falar 
sobre a importância da odontologia 
para bebês. Conforme o dentista, os 
cuidados com a saúde bucal do bebê 
iniciam na gestação. “As mães devem 
ter bons hábitos alimentares e de hi-
giene. Quem come muitos doces du-
rante a gravidez tem filhos que conso-
mem mais doces durante a infância, 
o que pode causar cáries”, explica 
vendrame.

Para o dentista, a amamentação 
também é importante para estimular 

o crescimento correto do maxilar e 
criar hábitos corretos de degustação. 
“outra dica é evitar colocar a chupeta 
ou o bico da mamadeira do bebê na 
boca das mães, pois isso evita a trans-
missão de microorganismos causa-
dores da cárie e de outras doenças 
bucais”, frisa vendrame.

outras dicas dadas pelo profissio-
nal foram: Limpe os dentes do bebê 
após as mamadas e principalmente 
à noite, antes de dormir. evite que ele 
durma com a mamadeira na boca, pois 
pode causar a chamada ‘Cárie da ma-
madeira; não coloque mel ou açúcar 
na chupeta ou no bico da mamadeira; 
a limpeza da boca do bebê começa nos 
primeiros dias de vida. Faça isso com o 
auxílio de uma fralda limpa umedecida 
com água fervida ou filtrada.

Cleusa Regner/Ascom

Encontro com o dentista Vanderlei Vendrame foi falar sobre a 
importância da odontologia para bebês

A Administração Pública de 
maravilha efetuou o pagamento 
do 13º salário a todos os servidores 
públicos municipais na última 
sexta-feira (08).

de acordo com o departamen-
to de recursos Humanos da Pre-
feitura, o valor líquido dos venci-
mentos passa de r$ 1 milhão, mais 
precisamente, r$ 1.050.598,92, 
pagos aos 707 servidores públicos 
municipais, incluindo os aposen-
tados, pensionistas, ativos e inati-
vos.

A medida, além de valorizar o 
trabalho dos servidores públicos, 
movimenta a economia do co-
mércio maravilhense. “neste ano, 
demos uma atenção especial aos 
nossos colegas servidores públi-

cos, pois sabemos que o 13º é um 
direito de todos. então, eles podem 
passar o natal e réveillon mais 
tranquilos. A intenção também foi 
valorizar o comércio, já que os ven-
cimentos movimentarão cerca de 
r$ 1 milhão na economia do nosso 
município”, comenta a prefeita rosi 
maldaner.

“A intenção foi valorizar o comércio e 
os servidores”, comenta a prefeita Rosi

Arquivo

A Unidade básica de Saúde Gelci 
Helena do Amaral (Caic), proporcionou 
o encerramento das atividades do ano 
com os grupos de hipertensos e diabé-
ticos. A finalização das atividades, de 
acordo com a enfermeira Simone Cas-
tanha, está ocorrendo em duas etapas.

A primeira aconteceu na última 
quarta-feira (06), no auditório do Centro 
de educação mundo Infantil, com os 
participantes das micro áreas 01,02,03 
e 04. e, a segunda etapa vai ocorrer no 
próximo dia 20, com os participantes 
residentes nas micro áreas 05, 06, 07, 08 
e 09. “É uma confraternização de en-
cerramento, para fechar os trabalhos 
que foram realizados com os grupos de 
hipertensos e diabéticos durante todo 
o ano de 2013”, comentou a enfermeira.

Ascom/Prefeitura

Grupos das micro áreas 01,02,03 e 04 estiveram reunidos para 
confraternizar  

na ocasião, foram realizadas dinâ-
micas motivacionais para enfatizar a 
importância da vida em si e em grupo 
e saber como lidar com novos desafios 
vivenciados no dia a dia. “Foram distri-
buídos brindes a todos os participantes. 

Houve também participação espontâ-
nea de gaiteiro e violeiro para animar o 
encontro. os brindes foram doados pelo 
comércio local, equipe de saúde do Caic 
e pelos próprios participantes”, explica a 
enfermeira. 

 Secretaria de educação de mara-
vilha, juntamente com a coordenação 
municipal do Pacto nacional pela Alfa-
betização na Idade Certa (PnAIC), pro-
moveu na quinta-feira (07) um seminá-
rio de encerramento das atividades do 
Pacto – etapa 2013, com exposição de 
trabalhos, apresentações e palestra.

o PnAIC é uma parceria entre o 
ministério da educação, Universidade 
Federal de Santa Catarina e Secretaria 
de estado da educação, e envolve pro-
fessores a alfabetizadores que atuam 
do 1º ao 3º ano do ensino fundamental. 
“15% das crianças brasileiras chegam 
aos oito anos sem estarem alfabetizadas. 
A alfabetização tardia pode atrapalhar a 
aprendizagem do aluno”, explica o coor-
denador do PnAIC no município, dér-
cio Hermann. 

Participaram das atividades de en-
cerramento a prefeita de maravilha, rosi 
maldaner, a secretária de educação, ro-
seméri rodrigues da Silva, a professora 
orientadora de estudos Salete Cibulski, 
a professora Classi Schmidt, represen-

tando todos os cursistas, e a professora 
maria bernadete mustifaga, palestrante 
do dia.

A prefeita rosi destacou que os 
professores têm uma grande missão 
em suas vidas, que é educar, passar o 
conhecimento e sabedoria às crianças 
e adolescentes. “Com toda a certeza este 
pacto está sendo de grande valia para to-
dos vocês professores, pois estão tendo 
a oportunidade de reavaliar a prática e 
melhorar a teoria. Assim, evoluirão cada 
vez mais em sala de aula, pois nosso 

compromisso é alfabetizar nossas crian-
ças até os oito anos. e, para isso, preci-
samos de professores qualificados, com 
amor à camisa e comprometidos com a 
educação de maravilha”, comenta. 

A secretária roseméri parabenizou 
a todos que contribuíram para que o 
PnAIC se tornasse realidade no muni-
cípio. “eu me senti muito feliz neste am-
biente, pois o ficou com a cara de escola, 
com a exposição desses trabalhos, que 
demonstram o envolvimento em sala de 
aula de alunos, pais e professores”, frisa.
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Maravilha

Projeto é inédito no município, pois pretende ter 
continuidade

maravilha terá rua do Lazer 
neste sábado

Festival de bandas e fanfarras acontece neste domingo

DIVERSÃO

Cultura 

Atividades recreativas, pintu-
ra facial, cama elástica, piscina de 
bolinhas, escolinha de trânsito, ma-
teada e várias outras atrações, esta-
rão disponíveis na primeira rua do 
Lazer, que acontecerá neste sábado 
(09), a partir das 15h, na Praça Pa-
dre José bunse (Igreja matriz).

o evento é promovido pela Pre-
feitura de maravilha, por meio da 
Secretaria de Assistência Social, 
Secretaria de educação e departa-
mentos de Cultura e esporte. de 
acordo com a coordenadora do pro-
jeto, Talita Auler, o objetivo é levar 
brincadeiras, jogos, diversão e lazer 
para toda a comunidade.

As próximas ruas do Lazer 
acontecerão no dia 14 de dezem-
bro, na Praça dos motoristas; e no 
dia 11 de janeiro, na Praça Cidade 
das Crianças. “Temos a intenção de 
fazer a rua do Lazer em locais dife-
rentes, como nos bairros e interior 

do nosso município”, explica a pro-
fessora Talita.

A prefeita de maravilha, rosi 
maldaner, convida a todos os ma-
ravilhenses para participarem do 
evento. “A rua do Lazer terá uma 
programação diferenciada, com vá-

rias brincadeiras e atividades para 
todas as idades. Queremos propor-
cionar aos maravilhenses momen-
tos de lazer e diversão durante todo 
o ano e, como sempre frisamos, 
fazer jus ao título de Cidade das 
Crianças”, destaca a prefeita.

 Ilustração

Cursos

Pronatec

Coordenadora do Pronatec 
em Maravilha visita turmas 

Maravilha terá cerca de 15 
cursos em 2014

A coordenadora do Programa na-
cional de Acesso ao ensino Técnico e 
emprego (Pronatec) da Secretaria da 
Assistência Social, marisete Perondi, es-
teve visitando as turmas de montador e 
reparador de Computadores e mecâni-
co de motocicleta.

de acordo com marisete, o objeti-
vo da visita foi observar o andamento 
dos cursos. “o objetivo desses cursos é 
proporcionar a inserção de profissionais 
qualificados no mercado de trabalho”, 

destaca a coordenadora. 
As aulas do curso de montador 

e reparador de Computadores 
acontecem no Peti, nas quartas-feiras e 
sextas-feiras, das 19h às 22h30. Já as aulas 
do curso de mecânico de motocicleta 
ocorrem nas terças-feiras, quartas-feiras 
e sextas-feiras, das 18h30 às 22h30, no 
Centro Sociocultural (antigo Crm).

Atualmente, o Pronatec oferece sete 
cursos, sendo que todos estão em anda-
mento.

Fotos: Coordenação Pronatec

Alunos do curso de Mecânico de Motocicleta

Estudantes do curso de Montador e Reparador de Computadores

A coordenadora do Centro de re-
ferência em Assistência Social (CrAS), 
nívea Campana, a coordenadora do 
Programa nacional de Acesso ao ensino 
Técnico e emprego (Pronatec), marisete 
Perondi, e a chefe de departamento do 
Sistema nacional de emprego (Sine), 
marli Tumelero, participaram de reunião 
sobre a pactuação de cursos para 2014.

o encontro aconteceu na última ter-
ça-feira (05), no Senai de São miguel do 
oeste. Conforme elas, foi realizada uma 
avaliação do ano de 2013 e traçadas as 
metas para 2014.

maravilha terá um total de 15 cursos, 
nas mais diversas áreas, a partir de janeiro 
de 2014. os cursos serão divulgados em 
uma próxima oportunidade.

neste domingo (10), Av. eu-
clides da Cunha, em frente à Pre-
feitura, a partir das 15h, inicia o 6º 
Festival de bandas e Fanfarras, pro-
movido pelo departamento de Cul-
tura do município.

de acordo com a diretora de 
Cultura, rosi reichert, haverá parti-
cipação, além da Cidade das Crian-
ças, dos municípios de Cunha Porã 
e Tigrinhos. 

“o evento está sendo resgatado 
pelo departamento, tendo em vista 
que a primeira edição foi realizada 
em 2001 e a última em 2005. essa 
solicitação de resgate foi um pedido 
dos maestros Tonini e Carlos. e, nós, 

como Administração Pública, vimos 
de forma positiva, já que nossas fan-
farras fizeram bonito no desfile de 
Sete de Setembro”, destaca rosi.

Toda a população maravilhense 
está convidada a participar do even-
to, que terá a participação de sete 
grupos, entre bandas e fanfarras.

Além da Cidade das Crianças irão participar os municípios de Cunha Porã 
e Tigrinhos

Arquivo
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A vigilância Sanitária informa a 
população modelense que no dia 22 
de outubro de 2013, entrou em vigor 
a Lei Complementar 2104/2013, que 
institui o Código Sanitário do muni-
cípio de modelo. 

“É importante ressaltar que um 
dos maiores índices de denúncias 
na vigilância Sanitária é a criação 
de animais da espécie suína, bovi-
na, equina, frangos, coelhos e outros 
animais em zona urbana”, afirmaram 
os vigilantes do município.

desta forma, entrou em vigor o 
art. 366, que ressalta a proibição da 

criação e a manutenção de animais 
da espécie suína, bovina, equina, 
frangos, coelhos e outros animais em 
zona urbana.  

“Considera-se zona urbana, os 
locais atendidos por um ou mais 
itens da infraestrutura urbana, tais 
como rua, distribuição de água, ilu-
minação pública e/ou recolhimen-
to de lixo”, propõe o parágrafo 1°, do 
art. 366 da Lei Complementar.  

desta forma, até o dia 30 de 
janeiro de 2014 será realizado um 
trabalho de conscientização da 
nova lei, aos proprietários que 

possuem essas criações. “Serão 
solicitados para que tomem as de-
vidas providências necessárias no 
sentido de cessar a criação destes 
animais, sob pena de sofrerem as 
penalidades que vão de multa a 
apreensão dos animais”, ressalta-
ram os vigilantes. 

A Lei Complementar 2104/2013 
esta disponível no site do municí-
pio de modelo http://www.mode-
lo.sc.gov.br. “mais dúvidas acerca 
do assunto pode ser sanadas junto 
a vigilância Sanitária”, finalizaram 
os responsáveis.

A determinação é da vigilância Sanitária de modelo. o objetivo é 
manter a saúde de todos os munícipes 

Proibida a criação de porcos, 
coelhos, patos, galinhas, cabritos, 
cavalos e gado na zona urbana 

Alunos da Casa Familiar rural plantam flores nas 
ruas da cidade

NOVAS REGRAS

Arborização 

Escola Municipal

Aprendizado

Oportunidade

Projeto Viajando na Leitura é 
lançado

Curso de  Doce de Leite e iogurte  
é realizado 

APAE de Modelo realiza bazar 
com produtos da Receita Federal

na última semana, professores, di-
reção e alunos da escola reunida mu-
nicipal Professora Griseldi maria mül-
ler, participaram do lançamento do 
projeto “viajando na Leitura”. o pro-
jeto conta com um carrinho de livros, 
acompanhado de duas mascotes, o Zé 
das Letras e a maria Leitura. “Além do 
carrinho de livro acompanhados das 
mascotes, há também um diário de 
viagem. É um projeto encantador e 
que incentiva ainda mais a leitura nas 
crianças”, afirmou a direção da escola. 

o nome das mascotes foi escolhi-
do, através de concurso, pelos alunos 
Paulo estevão rüdiger e Lívia engel, 
ambos do 5º ano vespertino.

“A cada sala que o carro passa os 
alunos realizam leitura dos livros e 
registram no diário a passagem do 
carro em sua sala de aula”, finalizou a 
direção. 

O projeto visa incentivar a leitura 
nos alunos

Ascom Prefeitura

Ascom Prefeitura

Ascom Prefeitura

na manhã da última terça-feira 
(05) os alunos da Casa Familiar rural 
de modelo embelezaram a cidade. os 
alunos plantaram flores nos canteiros 
de algumas ruas.

“As flores são produzidas pelos 
próprios alunos na Casa Familiar rural, 
localizada na Linha Salete, para serem 
usadas pela equipe de jardinagem do 
município, deixando a cidade de mo-
delo mais florida”, afirmaram os profes-
sores da Casa Familiar rural. 

As mudas que não são utilizadas 
pelo município, são vendidas à popu-
lação, trazendo retorno a Casa Familiar 
rural de modelo. “Quem quiser ad-
quirir as nossas mudas, é só entrar em 
contato com os alunos e professores da 
Casa Familiar”, finalizaram. 

Alunos da Casa Familiar Rural estão plantam árvores para embelezar as 
ruas do município

Será realizado hoje (09), o ba-
zar beneficente à APAe de modelo. 
o evento será realizado no Salão 
multiuso, das 8h às 17h, sem inter-
valo ao meio-dia. na oportunidade 
o público regional poderá comprar 
produtos recebidos da receita Fe-
deral. Itens como eletrodomésti-
cos, vestuário, som automotivo, 
tablets, GPS são atrativos e serão 
vendidos.

 as pessoas interessadas em 
adquirir os produtos deverão ob-
servar algumas regras:

- A venda será somente a pes-

soa física;
- As mercadorias não poderão 

ser vendidas em caixas fechadas;
- o valor máximo de compras 

por pessoa é de r$ 700; na entrada 
a pessoa deverá apresentar o CPF;

- não será permitida a entrada 
com bolsas e a Apae disponibiliza-
rá sacolas plásticas;

- não será aceita a troca ou de-
volução dos produtos.

os lucros serão revertidos à 
instituição que tem 108 alunos dos 
municípios de modelo, Serra Alta, 
bom Jesus do oeste e Sul brasil. 

na última semana, nos dias 29 e 
30 de outubro, foi realizado um cur-
so de doce de Leite e iogurte pelo 
Serviço nacional de Aprendizagem 
rural (Senar). o curso foi realizado 
na Linha Saudade, com a participa-
ção de onze mulheres. A instrutora 

foi Simone Croda bazzo.
“no curso as mulheres aprende-

ram a fazer doce de leite e iogurte, e 
agora poderão fazer em suas casas 
para as suas famílias. É um momen-
to de muito aprendizado e descon-
tração”, afirmou a instrutora.  

Curso foi disponibilizado pelo Senar
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Municípios

o “novembro Azul” é um mo-
vimento que surgiu em 2003, na 
Áustria. Inclui nas atividades as 
comemorações do dia mundial 
de Combate ao Câncer de Prós-
tata, dia 17 de novembro. o no-
vembro Azul tem como finalidade 
despertar a atenção dos homens 
para o câncer de próstata e com-
bate a doença, além de motivar 
a população masculina a fazer 
regularmente exames preventi-
vos que incluem cuidados com a 
diabetes, hipertensão, câncer de 
testículos e a depressão. desper-
tando e estimulando os homens 
à cultura do cuidado com a sua 
saúde.

o homem não tem o hábito de 
procurar o médico. “Gostaríamos 

de lembra-los da importância de 
consultar para a prevenção tanto 
com câncer de próstata quanto de 
outras doenças masculinas”, afir-
mam as responsáveis pela Secre-
taria de Saúde. 

entre todas as doenças espe-
cíficas do homem, uma das mais 
agressivas é o câncer de próstata, 
representando mais de 40% dos 
tumores que atingem o público 
masculino acima de 50 anos. São 
mais de 60 mil homens afetados 
todos os anos no brasil. o maior 
problema é que a doença não 
apresenta sintomas nos estágios 
iniciais, quando seu índice de 
cura beira os 90% dos casos. Para 
o diagnóstico precoce, o exame 
de toque é imprescindível, já que 

de 10% a 20% dos casos não são 
apontados pelo exame de PSA no 
sangue.

no entanto, o preconceito em 
relação ao exame de toque ainda 
é um grande entrave. embora os 
especialistas garantam que ele é 
simples, rápido e indolor, a maio-
ria dos homens acredita que, além 
de desconfortável, o exame possa 
afetar a sua masculinidade, e pro-
curam o médico quando a doença 
já está em estágio avançado.

A ausência de sintomas não é 
garantia de que não há problemas. 
Por este motivo, os exames pre-
ventivos são muito importantes. o 
novembro Azul vem para lembrar 
a todos os homens que eles devem 
levar a sua saúde a sério.

depois de um mês dedicado à saúde da mulher, lembramos a 
todos sobre o mês dedicado aos homens 

modelo desenvolve o 
“novembro Azul”

CONSCIENTIZAÇÃO

Atração
4° Rodeio Crioulo 
Interestadual de Cunha Porã 
é este final de semana 

neste final de semana (dias 09 
e 10), acontecerá nas dependên-
cias do Centro de Tradições Gaú-
chas (CTG) Pouso do Tropeiro o 
4° rodeio Crioulo Interestadual 
de Cunha Porã. este evento abri-
rá a temporada de rodeios da 13ª 
região. mais de 60 equipes dos es-
tados de Santa Catarina, Paraná e 
rio Grande do Sul irão participar 
representando seus respectivos 
CTGs.

Para este rodeio o CTG estará 
dispondo aos participantes, local 
para acampamento com toda es-
trutura necessária.

no sábado (09) além das 
competições de laço haverá ao 
meio-dia almoço e a noite um 
animado fandango com o Grupo 
Laçador. no domingo (10) seguindo 
a programação acontecerão mais 
disputas e ao meio-dia será servido 
almoço. o encerramento do rodeio está 
previsto para acontecer às 17h30.

o rodeio é uma realização do 
CTG Pouso do Tropeiro com o apoio 
da Prefeitura de Cunha Porã, Sicoob 
Credial, Cooperativa regional Auri-
verde, deputado federal Celso mal-
daner (Pmdb/SC), demais patroci-
nadores e colaboradores. 

É neste final de semana o 4° Rodeio Crioulo Interestadual

Ascom Prefeitura
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Bom Jesus do Oeste
M/06

A Secretaria de educação, Cul-
tura e esporte de bom Jesus do 
oeste realizará na próxima semana 
a Feira do Conhecimento e Seminá-
rio do Programa nacional de Alfa-
betização na Idade Certa (PnAIC). 

o evento acontecerá na quinta-
feira (14), com abertura às 13h30 na 
escola municipal Professor Albano 
borre e às 14h acontece a palestra 
“A dinâmica do processo de 
alfabetização”, que será ministrada 
pela professora mestre Anete 
Trennepohl.

na ocasião acontece em anexo 
a amostra de trabalho dos alunos 
da rede municipal de ensino, que 
foram desenvolvidos pelos alunos 
e professor durante o ano letivo de 
2013, sendo que a escola municipal 
e o Jardim de Infância Chapeuzinho 
vermelho estarão abertos para visi-
tação e apreciação dos trabalhos.

A secretária de educação, Cul-
tura e esporte, Sirléia Gardin, con-
vida a todos os munícipes para pres-
tigiarem a Feira do Conhecimento, 
bem como a amostra dos trabalhos. 

os agricultores interessados em 
fazer encomendas de alevinos po-
dem procurar a Secretaria de Agri-
cultura de bom Jesus do oeste até a 
próxima quarta-feira (13) para fazer o 
pedido. os alevinos serão disponibili-
zados pela Piscicultura nossa Senho-
ra de Ijuí, rio Grande do Sul.

As entregas dos alevinos serão 
realizadas no dia 19 de novembro, no 

pátio da Prefeitura. o pagamento de-
verá ser feito na retirada dos alevinos. 

nesta remessa os agricultores 
tem à disposição os seguintes tipos de 
peixes: capim, cabeça grande, húnga-
ra espelho, húngara escamada, prate-
ada, jundiá cinza, jundiá albino, car-
pa colorida, lambari, grumatã, tilápia 
revertida, trairão, surubim pintado e 
dourado.

Comissão organizadora se reuniu na última quarta-feira 
(06) para tratar sobre a participação do município na feira 

Comissão discute organização 
da expomerios 

Projeto “Caminha bom Jesus” inicia atividades 

reunião da Associação da rede de Água da 
Linha Xv de novembro é hoje

DEFINIÇõES

Saúde 

Convite

na última quarta-feira (06) a Co-
missão organizadora de bom Jesus 
do oeste da 8ª expomerios se reuniu 
para discutir sobre a organização e 
participação do município na feira. 

Para a 8ª expomerios, que será 
realizada nos dias 29 e 30 de novem-
bro e 1º de dezembro, o município 
tem disponível cinco estandes. Con-
forme a comissão, os estandes serão 
utilizados para divulgar as atividades 
do município, os produtos da agri-
cultura familiar e artesanatos. 

durante a reunião ficou defi-
nido que a comissão irá passar em 
algumas empresas e associações 
na próxima semana para confirmar 
a participação destes ou não, para 
assim definir a utilização de todos 
os estandes.

A comissão discutiu ainda a de-
coração dos estandes, sendo que foi 
sugerido utilizar vários materiais 
e o mais cotado foi banner, sendo 
que deverão ser confeccionados 

Comissão Organizadora definiu próximas ações para a Expomerios 

 Ilaine Rohden/O Líder 

banners com fotos do município. 
Também foram tratados assun-

tos como o transporte de quem vai 
auxiliar e expor na expomerios, 
materiais de decoração, como flo-
res e cascatas, compra e venda de 
produtos do município, entre ou-
tros.

Participaram da reunião o se-
cretário de Administração, walter 
naujorks, a diretora de Cultura, 
Celinete dickel, o secretário da 
Agricultura, Antônio nascimento, 
o técnico agropecuário da epagri, 
edison dos Santos e a extensionista 
da epagri, Adriane menin. 

Piscicultura 

Educação 

Capacitação 

Encomenda de alevinos encerra na 
próxima semana 

Feria do Conhecimento e Seminário do 
PnAIC acontece na próxima semana

Curso de Informática teve início 

na última terça-feira (05) inicia-
ram no município as aulas do Curso 
de Informática, por meio do “Proje-
to multimídias”.

o curso foi implantado 
pela Secretaria de educação e é 
direcionado para toda a população 
bom-jesuense, sendo que cerca de 
75 alunos estão participando. 

As aulas estão acontecendo na 
escola municipal Professor Albano 
borre e são ministradas pelo técni-

co em informática, Fernando wes-
chenfelder. Ao todo serão 50 horas/
aula, sendo que as aulas acontecem 
nas terças e quartas-feiras dia todo 
e nas segundas e quartas-feiras a 
noite. 

Conforme a secretária de edu-
cação, Sirléia Gardin, as aulas será 
ministradas até o dia 13 de dezem-
bro, quando os alunos entrarão em 
férias e retornarão em fevereiro de 
2014. 

Aulas iniciaram na última terça-feira (05)

Secretaria Educação 

o projeto “Caminha bom Jesus”, 
desenvolvido pela Secretaria de Saú-
de de bom Jesus do oeste iniciou as 
atividades no dia 28 de outubro. 

de acordo com Secretaria de 
Saúde o projeto conta com a ex-
pressiva participação da população 
bom-jesuense e integrantes da equi-
pe da saúde. 

As caminhas são acompanha-
das pela fisioterapeuta da Unida-
de de Saúde e acontecem todas as 
segundas-feiras das 16h45 às 17h15. 
“desde já gostaríamos de agradecer 
a participação de todos e estender 
o convite aos demais”, destacam os 
profissionais. Caminhadas são realizadas todas as segundas-feiras

Secretaria Saúde

A Associação da rede de 
Água da Linha Xv de novembro 
de bom Jesus do oeste realizará 
hoje (09) uma importante reu-
nião.

na ocasião serão debatidos 
assuntos de interesse dos asso-
ciados, bem como a eleição da 
nova diretoria da associação. 

o presidente, vanderlei 

ewald, convida a todos os asso-
ciados para participarem da reu-
nião que será realizada às 13h30 
na Cancha da Linha Xv de no-
vembro. 
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Tigrinhos

A obra foi executada através de recursos da Administração 
municipal de Tigrinhos

Avenida Santo Antônio recebe 
pavimentação asfáltica

8º baile do Chopp acontece em dezembro

MELHORIAS

Diversão

na última quarta-feira (06), foi 
realizada na Avenida Santo Antônio as 
reformas de pavimentação asfáltica. A 
obra foi executada através de recursos da 
Administração municipal de Tigrinhos. 

de acordo com o prefeito rudimar 
Francisco Guth, a avenida estava preci-
sando de uma reforma, pois nos dias de 
chuva depositava bastante água e os bu-
racos dificultavam o trânsito de carros e 
pedestres. “o asfalto proporciona maior 
estabilidade e bem-estar à população, 
por isso deve estar sempre em boas con-
dições”, disse o prefeito.

Ascom/Tigrinhos

Os buracos já 
dificultavam o trânsito 
de carros e pedestres

A Secretaria municipal de educação 
de Tigrinhos dispõe no edital nº 01/2013 
sobre as diretrizes de matrícula para o 
ano letivo de 2014, nas instituições vincu-
ladas a Secretaria municipal de educação 
de Tigrinhos.

 o período de matrícula e renovação 
para o ano letivo de 2014 estará aberta a 

partir do dia 18 de novembro, se esten-
dendo até o dia 22 de novembro, na se-
cretaria do Centro de educação Professor 
Ivo Luiz Honnef e Centro de educação 
Infantil Pro-infância, pela parte da tarde. 
os pais ou responsáveis devem trazer no 
ato da matricula a certidão de nascimen-
to e caderneta de vacinação da criança.

os veteranos do Fluminense junta-
mente com a Comunidade Católica de 
Tigrinhos, convidam a todos para par-
ticipar do 8º baile do Chopp, que será 

realizado no dia 07 de dezembro, no 
Salão Comunitário de Tigrinhos, com a 
animação da banda Trio da Terra.

os barris de chopp são limitados 

e devem ser adquiridos com antece-
dência nos seguintes telefones: Joarez 
Lowis 8407-6381 e Silvenio Schneider 
8415-6490.

Comemoração

Confraternização

Ano letivo 2014

Educação

Festa de aniversário foi realizada no 
centro infantil

Chá dos dindos será realizado no Centro 
Infantil

Matriculas estarão abertas a partir do dia 18

Encontros do PnAIC são encerrados

Foi realizada no final do mês de 
outubro, no Centro de educação Infantil 
Pró-infância Criança Sorriso a terceira 
festa dos aniversariantes. A festa envolveu 
aniversariantes dos meses de junho, 
julho, agosto e setembro. 

Conforme a direção da escola, faz 
seis anos que o evento é realizado, pro-
porcionando muita alegria e festa para as 
crianças. os familiares colaboram com 
valores mensais para que a festa possa se 
realizar. 

os aniversariantes da terceira festa 

foram: edenir Antunes dos Santos, An-
drey wolff, Stefani martins da Silva, Agata 
de Quadros, eduardo Kutszepa, Carlos 
Simonetti, marina Zamai, Patrick Porfirio, 
Luciana de Quadros, vitória Carraro, vi-
tor Gustavo Ganzer, Felipe Iappe, Giovan-
na Pfeifer e rafaela Grunwaldt.

A coordenação e professores agra-
decem a presença de todos os familiares 
presentes e pela contribuição de cada 
mês. “Para as crianças é uma felicidade 
poder ter uma festa na escola”, comenta a 
equipe docente.

Ascom/Tigrinhos

quatorze alunos comemoram o aniversário na escola

na próxima quinta-feira (13), o 
Centro de educação Infantil Pró-infân-
cia Criança Sorriso estará realizando o 
chá dos dindos. A atividade é para en-
cerrar o projeto ‘A família no ambiente 
escolar: contribuições á aprendizagem 
da criança’. durante o ano letivo, os 
padrinhos dos alunos participaram de 
algumas atividades realizadas pela es-
cola.

A coordenadora do educandário, 

rachel Simone Farias, convida a todos 
os padrinhos para participar e diz que a 
escola conta com a presença de todos, 
pois para as crianças é muito importan-
te partilhar esse momento. “esse proje-
to só foi um sucesso porque pudemos 
ter a participação de cada um, trazendo 
momentos incríveis e únicos na vida 
das crianças”, finaliza rachel. ela lem-
bra que os padrinhos devem trazer um 
lanche para confraternização.

na semana passada aconteceu o 
encerramento do Programa nacional de 
Alfabetização na Idade Certa (PnAIC), 
no Centro de educação Professor Ivo Luiz 
Honnef. o programa teve início em Ti-
grinhos no mês de março e os encontros 
objetivaram a alfabetização até os oito 
anos de idade. 

A orientadora de estudos que pro-
moveu a formação, Iara Gohlke, ressalta 
que conclui satisfeita o seu trabalho, ten-
do em vista o empenho e a dedicação das 
cursistas em desenvolver as atividades 
propostas e despertar nas crianças em 
sala de aula o gosto pela aprendizagem.

na oportunidade foi realizada a lei-
tura sobre o processo de avaliação e as 
cursistas realizaram a avaliação do cur-
so em forma de poemas. Juntamente 
com a coordenadora, márcia Adriani de 
oliveira, também foi discutido o I Se-
minário Intermunicipal do PnAIC, que 
acontecerá no dia 14 de novembro, no 
município de São miguel da boa vista e 
sobre a exposição de trabalhos e ativida-
des culturais no dia 19 de novembro, no 
Centro de educação Professor Ivo Luiz 
Honnef. As cursistas realizaram também 
a revelação do amigo chocolate e encer-
raram com jantar.

Ascom/Tigrinhos

Cursistas encerraram as atividades satisfeitas
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no TrÂnSITo SomoS TodoS PedeSTreS!

Major
Segalin

dIrIGIr Sem ATenÇÃo
nos últimos tempos temos registrado muitos acidentes ocasio-

nados pela falta de atenção dos motoristas e pilotos de motocicle-
tas.

dirigir sem atenção ou sem os cuidados indispensáveis à segu-
rança é uma infração de natureza leve, são três pontos no prontuá-
rio de habilitação do infrator e o valor da penalidade de multa é de 
r$ 53,20, conforme art 169 do Código de Trânsito brasileiro (CTb).

A falta de atenção é um conceito muito abrangente, diver-
sas atitudes negligentes ou imprudentes podem ser enquadradas 
como falta de atenção ou cuidados indispensáveis, mas que, efeti-
vamente, se constituem num risco para o trânsito.

Para exemplificar, é oportuno citar algumas atitudes que podem 
ser enquadradas na norma em pauta: dirigir olhando para os lados, 
conversar ou discutir animadamente com os demais ocupantes; 
fazer uso ou manusear objetos ou aparelhos durante a condução 
(já flagramos um motorista fazendo a barba com barbeador elétri-
co no trânsito); alimentar-se enquanto dirige; passar por cima de 
cones, rotatórias ou invadir preferencial e não observar uma bar-
reira, blitz ou outro obstáculo na via, enfim, durante a condução 
do veículo, muitas atitudes cotidianas podem ser enquadradas na 
presente norma, via de regra, são condutas que revelam alterações 
na direção e evidenciam perigo ou probabilidade de acidente.

em síntese, o CTb, descreve uma regra geral e muito abrangen-
te, utilizada quando não existe previsão específica para uma deter-
minada conduta flagrada no trânsito.

Amigo motorista. evite acidentes, evite transtornos, evite mul-
tas, preste atenção no trânsito, procure seguir as regras gerais de 
circulação e respeitar a sinalização, tanto vertical quanto horizon-
tal.

o trânsito é um espaço de uso comum, onde diversos agentes 
como, pedestre, veículo, bicicleta, entre outros, estão circulando, 
todos possuem direitos e deveres.

o Instituto de metrologia de 
Santa Catarina (Imetro/SC) di-
vulgou na última segunda-feira 
(04), o resultado da operação de 
fiscalização de cronotacógrafos 
no oeste do estado. As fiscaliza-
ções ocorreram entre os meses de 
fevereiro a outubro, em parceria 
com a Polícia rodoviária Federal e 
estadual e apontaram que mais de 
20% dos veículos de carga a com 
peso bruto total superior a quatro 
mil quilos e de transporte de pas-
sageiros com mais de dez lugares 
rodam com o equipamento irre-
gular.

Ao todo, foram fiscalizados 
749 veículos nos municípios de 
maravilha, Chapecó e Concórdia, 
sendo que 154 apresentaram irre-
gularidades, como a não aferição 
do equipamento. Para o presiden-
te do Imetro/SC, Luiz Carlos Sil-
va, o número de irregularidades 
é preocupante. “o equipamento é 
considerado a caixa-preta obriga-
tória em caminhões, ônibus e vans 
e os números de irregularidades 
continuam altas”, comenta Silva.

o cronotacógrafo é um instru-

em 15 dias, autor furtou mais de r$ 11 mil da empresa 
onde trabalhava há mais de dez anos

Polícia Civil prende homem em 
flagrante por furto

mais de 20% dos veículos de carga fiscalizados rodam com o 
cronotacógrafo sem aferição do Inmetro, no oeste do estado

SÃO MIGUEL DO OESTE

Irregularidades

nesta terça-feira (05), os poli-
ciais da delegacia de Polícia Civil 
de Fronteira da Comarca de São 
miguel do oeste prenderam em 
flagrante delito um homem de 37 
anos, pela prática do crime de fur-
to qualificado. o fato aconteceu na 
empresa em que o autor trabalhava 
há mais de 10 anos.

Segundo a delegada Joelma 
Stang, nas investigações realizadas 
anteriormente, verificou-se que 
durante os intervalos para o almo-
ço o autor dirigia-se ao escritório e 
subtraía certa quantia em dinhei-
ro. de posse dessas informações, 
somente foi esperado mais uma 
das ações do autor para flagrá-lo 
com a quantia de r$ 345,00 sub-
traídos do cofre. Posteriormente, 
verificou-se, pelos agentes prisio-
nais, que dentro de uma sacola que 
o autor guardava no interior do ar-
mário no vestiário e onde possuía 
seus pertences, havia a quantia de 

Autor foi flagrado quando furtava R$ 345,00. Já no armário do vestiário, 
os policiais encontraram, em uma sacola outros R$ 11.288,00 

Polícia Civil

r$ 11.288,00. Interrogado, o autor 
confessou ter subtraído os valor 
total de r$ 11.633,00 do cofre du-
rante um período, aproximado, de 

quinze dias. Assim, após os proce-
dimentos policiais, o autor foi reco-
lhido à Unidade Prisional Avança-
da de São miguel do oeste.  

mento ou conjunto de instrumen-
tos destinado a indicar e registrar, 
de forma simultânea, inalterável e 
instantânea, a velocidade e a dis-
tância percorrida pelo veículo, em 
função do tempo decorrido assim 
como os parâmetros relacionados 
com o condutor do veículo, tais 
como: o tempo de trabalho e os 
tempos de parada e de direção.

A fiscalização observa se o 
instrumento conserva as caracte-
rísticas do modelo aprovado pelo 
Instituto nacional de metrologia, 
Qualidade e Tecnologia (Inmetro), 
se as ligações necessárias ao seu 
correto funcionamento estão de-
vidamente conectadas e lacradas 
e seus componentes sem qualquer 
alteração.

Polícia militar

na última quarta-feira (06), 
na rua Santos dumont, por volta 
das 16h15, a Polícia militar regis-
trou um acidente de trânsito com 
danos materiais. no local, a Pm 
constatou que um veículo vw/
gol encontrava-se danificado.

Segundo o proprietário, o 
condutor de um Gm/corsa, havia 
colidido em seu veículo, e eva-
diu-se em seguida. A guarnição 
efetuou rondas na direção indi-
cada e localizou o referido veí-
culo em frente a uma residência 
na rua Hercílio Luz. o condutor 
do corsa foi identificado, o qual 
confirmou ter colidido no gol.

o mesmo não possui Carteira 
nacional de Habilitação (CnH) 
e apresentava sinais caracterís-
ticos de embriaguez alcoólica, 
sendo submetido ao teste de al-
coolemia acusando a importân-
cia considerada de 1.05 miligra-
ma por litro.

Conforme a Pm, o condutor 
infrator foi conduzido em fla-
grante até a delegacia de Polícia 
para os demais procedimentos, 
já o corsa que apresentava a tra-
seira danificada, inclusive com o 
para-brisa traseiro quebrado, foi 
apreendido e recolhido ao pátio 
de apreensões.

Trânsito 
Acidente ocorre em Maravilha 

Divulgação/Inmetro
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obITUÁrIo

o adolescente de 14 anos que foi 
responsável por dupla tentativa de ho-
micídio em uma escola de São miguel 
do oeste foi encaminhado com escol-
ta, até o município Itapiranga próximo 
a São miguel do oeste onde deve ficar 
internado. o menor apresentou-se no 
Fórum da Comarca de São miguel do 
oeste no final da tarde de quinta-feira 
(07) acompanhado de uma advogada, 
sendo ouvido pelo ministério Público 
e Poder Judiciário. Logo em seguida 
foi decretada a sua apreensão e inter-
namento em estabelecimento próprio, 
sendo o menor conduzido sob escolta 
da Polícia militar até o local designado.

A Polícia Civil entrou ainda na 
quinta-feira (07) com representação 
por dupla tentativa de homicídio con-
tra o jovem de 14 anos que agrediu dois 
colegas de 16 anos em uma escola de 

São miguel do oeste. o caso ocorreu na 
tarde de quarta (06). Segundo a Polícia 
Civil, o adolescente chegou à escola, no 
bairro São Jorge, com uma faca dentro 
da mochila. no intervalo, ele ameaçou 
um colega de 16 anos, durante uma dis-
cussão. outro adolescente de 16 anos 
tentou defender o amigo e também 
passou a ser alvo das ameaças. Confor-
me Stang, o agressor perseguiu os ou-
tros garotos e os golpeou com uma faca.

Um dos jovens chegou a ter o pul-
mão perfurado. ele foi internado no 
Hospital regional Terezinha Caio bas-
so, em São miguel do oeste, mas pas-
sava bem, segundo o delegado. o outro 
teve ferimentos leves. “A impressão é 
que ele (o agressor) andava com esta 
faca dentro da mochila para o que des-
se e viesse. o autor contou que tudo co-
meçou com uma discussão casual. os 

outros dois o ameaçaram e ele passou 
a agredi-los. não havia, em princípio, 
uma rixa anterior”, afirmou.

em depoimento, testemunhas 
informaram que o caso deixou pro-
fessores e alunos em pânico. A escola 
chegou a suspender as aulas no perío-
do noturno, após orientação da Polícia 
Civil. de acordo com o delegado, o ga-
roto agressor morava em São Paulo até 
agosto deste ano e se mudou com os 
pais e os dois irmãos para São miguel 
do oeste. "A mãe do autor relatou que 
ele estudava em um grande colégio de 
São Paulo e lá era muito comum cenas 
desta natureza. brigas entre alunos e 
professores eram bastante frequen-
tes. no mesmo mês, ele precisou ser 
transferido da primeira escola em São 
miguel do oeste porque ameaçou um 
colega com uma faca”, contou Stang. 

dupla tentativa de homicídio foi no corredor do colégio, durante 
intervalo no bairro São Jorge, adolescente responsável pelo crime 
foi encaminhado ainda na quinta-feira para centro de internação  

Adolescente que esfaqueou 
colegas é apreendido e encaminhado 
para internação 

Lei é sancionada pelo governador 

Governador autoriza ingresso das candidatas 
aprovadas no concurso

SÃO MIGUEL DO OESTE

Poder de polícia ao Corpo de Bombeiros

Mulheres na PM

o governador raimundo Colom-
bo sancionou integralmente a lei que 
confere poder de polícia administra-
tiva ao Corpo de bombeiros militar 
de Santa Catarina (CbmSC) para in-
terditar estabelecimentos flagrados 
em situação irregular com risco às 
pessoas e ao patrimônio. As modifi-
cações apresentadas pelos deputa-
dos durante a tramitação do projeto 
na Assembleia Legislativa foram 
mantidas pelo Governo do estado. 

A lei é considerada pelo coman-
do do CbmSC um grande avanço na 
história da corporação. Além de esta-
belecer o poder de polícia adminis-

trativa, ela prevê uma série de nor-
mas e requisitos para a prevenção e 
segurança contra incêndio e pânico. 
os municípios só poderão conceder 
alvará aos estabelecimentos após o 
cumprimento dos itens descritos na 
lei e a expedição de atestados pelo 
Corpo de bombeiros. A corpora-
ção não poderá expedir atestado de 
vistoria para funcionamento sem o 
prévio atestado de vistoria para ha-
bite-se. os municípios também não 
poderão conceder alvará de funcio-
namento provisório para atividades 
consideradas de alto risco. A lei san-
cionada proíbe também a realização 

de show pirotécnico em ambientes 
fechados. 

As notificações previstas no pro-
jeto de lei poderão se dar na forma 
de advertência, multa, embargo da 
obra, interdição parcial ou total e 
cassação do atestado de vistoria para 
habite-se ou funcionamento. Haverá 
prazo máximo de seis meses para 
regularização. As multas previstas 
variam entre r$ 200 e r$ 10 mil e 
podem majorar em 50% a cada nova 
reincidência. o projeto também es-
tabelece o direito de recurso, no pra-
zo de cinco dias úteis, ao proprietá-
rio do imóvel notificado. 

JoRGe dÓRia 
o ator morreu na última quarta-feira (6) aos 92 anos. 

ele estava internado desde 27 de setembro, no Centro de 
Terapia Intensiva do Hospital barra d´or, na barra da Ti-
juca, no rio de Janeiro. Segundo a assessoria de imprensa 
do hospital, ele morreu após complicações cardiorrespira-
tórias e renais. dória iniciou sua carreira artística na década 
de 40. Com uma carreira que inclui mais de 80 participações em filmes, teatro, 
novelas e seriados, o ator se destacou na comédia, na primeira montagem de 
“A gaiola das loucas”, de 1974, baseado no texto do autor francês Jean Poiret. na 
Tv, o ator teve destaque em 1970, na extinta Tv Tupi. Três anos depois fez sua 
estreia na Tv Globo na primeira versão da “A grande família”, interpretando o 
funcionário público Lineu, hoje vivido por marco nanini. Homenagem exibi-
da pelo programa “vídeo Show”, em 2010, mostrou que dória foi o Ambrósio 
de “o noviço”, seu primeiro personagem em novelas na Globo, em 1975. em 
1978, foi o protagonista de “o pulo do gato”. era o playboy decadente e mulhe-
rengo bubi mariano, famoso por frases como “marilyn monroe, saímos algu-
mas vezes”. em 1990, fez “meu bem meu mal”. outro personagem marcante 
foi o Conselheiro vanoli, da novela “Que rei sou eu?”, de 1989. A interpretação 
lhe rendeu o prêmio de melhor ator pela Associação Paulista de Críticos de 
Arte (APCA). dória participou das novelas “deus nos acuda”, “era uma vez”, 
“olho no olho”, “Zazá” e “Suave veneno”. Por conta da fama de se dar bem em 
comédias, foi convidado para participações especiais nos seriados “Sai de bai-
xo” (1998) e “os normais” (2001), quando viveu o pai de rui (Luiz Fernando 
Guimarães).

chaRLie TRoTTeR
 o chef norte-americano Charlie Trotter, de 54 anos, 

morreu na última terça-feira (05) em Chicago. de acordo 
com informações da polícia local e do jornal “Chicago Tri-
bune”, ele foi encontrado inconsciente em sua cama pelo 
filho, no apartamento em que morava em Lincoln Park. A 
causa do falecimento ainda não foi divulgada. Charlie Trot-
ter se tornou famoso em 1987, quando abriu um restaurante com seu nome 
na Avenida Armitage. o local rapidamente conquistou da crítica especializa-
da o título de melhor restaurante de Chicago, com a fama do chef autodidata, 
conhecido por ser extremamente exigente e criativo, se espalhando interna-
cionalmente. em 2000, a revista “wine Spectator” classificou o restaurante de 
Trotter como o melhor dos estados Unidos, e o chef acumulou, nas duas últi-
mas décadas, dez prêmios James beard, entre outros. em 1997, Charlie Trotter 
fez uma rápida aparição na comédia "o casamento do meu melhor amigo", 
com Julia roberts, onde apareceu como ele mesmo, comandando funcioná-
rios de uma cozinha e satirizando sua fama de exigente. na cena, ele gritava 
com um assistente: "vou matar sua família inteira se você não fizer isso direito! 
Preciso disso perfeito!".

iRene Kane
 A atriz estrela do segundo filme do cineasta Stanley 

Kubrick, A morte Passou Perto (1955), morreu no dia 31 de 
outubro, em nova York, devido a um câncer no pâncreas. 
A família de Kane não quis confirmar sua idade. ela era o 
nome artístico da escritora e jornalista Chris Chase, que tra-
balhou nas emissoras de Tv americanas CbS e Cnn, con-
tribuía regularmente com o jornal The new York Times e ajudou a escrever as 
autobiografias de rosalind russell, betty Ford, Alan King e Josephine baker. 

SiVone dieSeL
Faleceu na sexta-feira (01), no Hospital regional de São miguel do oeste, 

aos 84 anos. o seu corpo foi velado na Igreja evangélica de Confissão Luterana 
do brasil em Paraíso e sepultado no cemitério evangélico.

Lucia aGoSTini
Faleceu sábado (02), no Hospital São Lucas de Guaraciaba, aos 81 anos. 

o seu corpo foi velado na Capela São Paulo de Linha Sede Flores, Guaraciaba 
e sepultado no cemitério da comunidade. A família convida para o culto de 
sétimo dia a ser celebrado domingo (10), às 09h, na Capela São Paulo de Linha 
Sede Flores, em Guaraciaba.

LoudeS PaRMiGiani 
Faleceu no sábado (02), no Hospital regional de São miguel do oeste, 

aos 75 anos. o seu corpo foi velado na igreja do bairro São Sebastião, em São 
miguel do oeste e sepultado no cemitério da comunidade. A família convida 
para missa de sétimo dia a ser celebrada domingo (10), na Igreja do bairro São 
Sebastião, às 09h.

MaReLice anSchau
Faleceu no último domingo (03), no Hospital regional de São miguel do 

oeste, aos 49 anos. o seu corpo foi velado na casa dos idosos de Guaraciaba, e 
foi sepultado no cemitério municipal. A família convida para a missa de séti-
mo dia, a ser celebrada sábado (09), às 19h30, na Igreja matriz de Guaraciaba.

MaRia eLda nodaRe
Faleceu na terça-feira (05), no Hospital de Palma Sola, aos 88 anos. o seu 

corpo foi velado na casa mortuária de Palma Sola e sepultado no cemitério 
municipal. 

em reunião com o secretário da 
Casa Civil, nelson Serpa; o secretá-
rio de Segurança Pública, César Gru-
ba; e o comandante-geral da Polícia 
militar de Santa Catarina, coronel 
nazareno marcineiro; o governador 
raimundo Colombo decidiu autori-
zar o ingresso das candidatas apro-

vadas no último concurso da Polícia 
militar e que ficaram de fora em ra-
zão da cota de 6%.

A decisão foi tomada com base 
no parecer jurídico da Procuradoria 
Geral do estado de que a convoca-
ção das candidatas aprovadas aten-
de a Lei Complementar nº 587, de 

2013, que dispõe sobre o ingresso 
nas carreiras das instituições milita-
res de Santa Catarina. A autorização 
oficial do ingresso das candidatas foi 
dada pelo governador durante ato 
público na última sexta-feira (08), 
às 10h, no auditório do Tribunal de 
Contas do estado, em Florianópolis.
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Agricultura

na quarta-feira (20) o minis-
tro da Justiça, eduardo Cardoso, 
virá ao estado para analisar a 
situação de áreas demarcadas 
como indígenas. Cardoso sus-
pendeu o processo de demarca-
ção de áreas em Santa Catarina 
e no rio Grande do Sul e comu-
nicou que o Governo Federal re-
gulamentará o processo de pro-
dução dos laudos antropológicos, 
definindo novas regras a serem 
utilizadas para as demarcações.

As medidas resultaram de au-
diência da Federação dos Traba-
lhadores na Agricultura Familiar 
da região Sul (Fetraf-Sul/CUT) e 
parlamentares com os ministros 
da Justiça, do desenvolvimento 
Agrário, Pepe vargas, e da Secreta-
ria Geral da Presidência da repú-
blica, Gilberto Carvalho, realizada 
na quarta-feira (06), em brasília.

de acordo com o deputado 
estadual, dirceu dresch (PT), que 
participou da discussão, "foi uma 
reunião muito produtiva com 
bons encaminhamentos. o minis-
tro da Justiça estava muito seguro 
nas suas afirmações". Somente em 
Santa Catarina as demarcações 
atingem agricultores de Abelar-
do Luz, vitor meireles, Seara/
Paial, Saudades/Cunha Porã e 
comunidades no morro dos Ca-
valos.

Conforme o deputado, o ob-
jetivo da vinda do ministro da 
Justiça é ouvir todos os lados e 
abrir uma mesa de negociações 
para esgotar todas as possibi-
lidades de acordo. o ministro 
decretou a suspensão das ações 
administrativas da Funai até a 
negociação em cada estado para 
reanálise dos processos. 

outro ponto importante da 
reunião, segundo dresch, foi a 
posição do Governo Federal de 
regulamentar, por meio de uma 
portaria, o processo de demar-
cação e de produção dos laudos 
antropológicos. “É necessária a 
participação de outros órgãos no 
processo, não apenas da Funai. É 
preciso espaço para o contradi-
tório. reconhecemos os direitos 
dos povos indígenas, mas defen-
demos os agricultores familiares 
que adquiriram essas terras há 
décadas, de forma justa e hones-
ta. São gerações de agricultores 
trabalhando e tirando o sustento 
dessas propriedades", destaca.

Também participaram da 
audiência os deputados federais 
valdir Colatto (Pmdb/SC), 
Luis Carlos Heinze (PP/rS), 
Alceu moreira (Pmdb/rS) e 
marcos maia (PT/rS), além 
do deputado estadual Altemir 
Tortelli (PT/rS).

PRoPoSTaS PaRa 2014

As propostas que foram apresen-
tadas na reunião seguem os pedidos 
realizados pelo próprio Conselho 
durante este ano e também o orça-
mento. 

A proteção de fonte, o atendi-
mento veterinário, a ampliação da 
rede de água e a açudagem conti-
nuam da mesma forma como neste 
ano. 

bônus fiscal: aumento de 15% 
indo para 1,6% mantendo o teto má-
ximo de r$ 1.600,00;

Inseminação artificial: aumento 
de 25% passando para r$ 25,00 cada 
inseminação, no total de 10 insemi-
nações por agricultor; 

Silagem: aumento de 20% indo 
para r$ 300,00 cada agricultora uma 
vez ao ano; 

melhorias na propriedade/ter-
raplanagem: aumento de 25% indo 

para r$ 3,00 o m²;
Alunos colégio agrícola: aumen-

to de 100% passando para r$ 600,00;
enterro de animais: aumento de 

25% indo para r$ 100,00;
Piso bebedouro/sala de orde-

nha: aumento para r$ 10,00 o m² e 
no máximo 80 m² de piso, sendo que 
aqui foi acrescentado o calçamento 
de sala de ordenhas; 

Alunos casa familiar: r$ 1.800,00 
para cada aluno uma vez ao ano.

A sanção da Lei Federal 
12873/2013, que garante aposenta-
doria especial ao agricultor familiar 
que possui agroindústria, foi co-
memorada pelo deputado estadual 
dirceu dresch (PT). A lei mantém 
a condição de segurado especial 
da previdência social aos agricul-
tores familiares que industrializam 
alimentos, trabalham com turismo 
rural ou produzem artesanatos.

A lei foi sancionada pela pre-

sidenta dilma rousseff no dia 24 
de outubro. Além da  manutenção 
da condição de segurado especial, 
garante ao agricultor familiar a 
aposentadoria por auxílio aciden-
te, facilidade para acessar o cré-
dito fundiário, acesso à Conab e a 
aplicação do  regime diferencial 
de Contratação para compra de 
produtos da agricultura familiar e 
consolida o Programa nacional de 
Cisternas.

diversos assuntos foram tratados, como a situação das 
estradas, inseminação artificial, saúde dos agricultores, 
avaliação dos trabalhos e apresentação das propostas 
para 2014

Conselho de desenvolvimento 
rural realiza última reunião 
do ano

MARAVILHA 

os membros do Conselho mu-
nicipal de desenvolvimento rural 
se reuniram na quinta-feira (07), na 
Associação dos motoristas de mara-
vilha (Assomar), na última reunião 
do ano.

na ocasião participaram da reu-
nião o presidente do Conselho, nata-
lino Prante, o secretário de Agricultu-
ra, Pedro Gilberto Ioris, a prefeita de 
maravilha, rosi maldaner, o secre-
tário de Transportes e obras, neivo 
Sartori, o vice-presidente da Auriver-
de, Jacir martini, os vereadores eder 
moraes (Pmdb)e Gilmar Castanha 
(PdT), e o presidente do Sindicato 
dos Trabalhadores na Agricultura 
Familiar (Sintraf), Gilson Farinon. 

durante a reunião diversos as-
suntos foram tratados, como a situa-
ção das estradas, inseminação artifi-
cial, saúde dos agricultores, além de 
uma avaliação dos melhoramentos 
de todos os programas e do bônus 
Fiscal, criação de novos programas 
e também foi apresentada uma pro-
posta para o próximo ano.

Inicialmente, a prefeita destacou 
que aconteceu uma conversa en-
tre a Administração, o Conselho e o 
Sintraf para debater a projeção para 
2014. “Temos que ter os pés no chão, 
estar cientes do que fazemos. Preci-
samos de uma boa administração 
em todos os setores, por isso temos 
que ver as prioridades”, justifica.

o presidente do Conselho expli-
cou que “por traz disso tudo tem um 
orçamento para ser respeitado, e por 
isso pensamos no que é mais impor-
tante agora, o restante podemos ir 
ajustando durante o ano”.

outro assunto bastante discutido 
no encontro foi a internet rural, 

Prefeita participou da reunião do Conselho

Conselheiros discutira ações para o próximo ano e avaliaram as deste ano

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

sendo que ficou definido que será 
feito um levantamento para em 
2014 implantar nas comunidades 
maravilhenses com o apoio da 
Administração. Também foi tratado 
sobre os exames de brucelose e 
tuberculose, uma vez que estuda-
se a possibilidade de montar um 
laboratório no município para 

facilitar a realização dos exames 
e também um programa para 
incentivar o controle e extinção das 
doenças.

durante a reunião os insemina-
dores milton e Signor participaram 
da discussão esclarecendo algu-
mas dúvidas e situações aos parti-
cipantes.

Questão indígena 

Alesc

Ministro anuncia medidas 
para mediar conflitos 
entre agricultores e 
indígenas

Lei garante aposentadoria 
especial ao agricultor 
familiar que possui 
agroindústria
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ATLETA NA ESCOLA

os primeiros lugares de cada regional disputarão a fase estadual, em blumenau

Fase regional é disputada em maravilha 

Quatorze escolas, de oito muni-
cípios e aproximadamente 250 alu-
nos/atletas de 12 a 17 anos, partici-
param da etapa regional do projeto 
‘Atleta na escola’. o evento foi reali-
zado na pista atlética do estádio dr. 
José Leal Filho, em maravilha.

o projeto atleta na escola é 
direcionado para modalidade de 
atletismo, que compreende provas 
de velocidade e salto em distância. 
Foram realizadas as provas de 75 
metros, 1000 metros e salto em dis-
tância para alunos/atletas entre 12 a 
14 anos; já as provas de 100 metros, 
3000 metros e salto em distância, 
foram competidas pelos atletas de 
15 a 17 anos. os primeiros lugares 
de cada regional disputarão a fase 
estadual, em blumenau, nos dias 30 
de novembro e 01 de dezembro.

A realização da etapa regional 
contou com a parceria da prefeitura 
de maravilha, por meio do depar-
tamento de esportes. Além disso, 
o transporte e alimentação foram 
custeados pelo Governo do estado 
através da Secretaria de educação 
e a arbitragem foi de responsabili-
dade da Federação Catarinense de 
Atletismo.

Classificação Atleta na Escola
75 metros masculino de 12 a 

14 anos: 1º lugar, Josimar wagner – 
eeF Linha bigua; Jocsã Lopes Laux 
– Centro educacional raymundo 
veit em 2º lugar; 3º lugar, dieison 
Abeck – eeb Santa Terezinha.

75 metros feminino de 12 a 
14 anos: 1º lugar, marisete Kolln 
– eeb osvaldo Ferreira de mello; 
2º lugar, Tatiane Paula de vargas 
- eeb osvaldo Ferreira de mello; 
3º lugar, Larissa Link Simon - Cen-
tro educacional mundo Infantil 
(CAIC).

100 metros feminino de 15 a 
17 anos: 1º lugar, dyenifer mada-
lena Correa - eeb osvaldo Ferreira 
de mello; 2º lugar, bruna eduarda 
Assmann – eeb João XXIII; 3º lu-
gar, Andressa buzatto - eeb osval-
do Ferreira de mello.

100  metros masculino de 15 
a 17 anos: 1º lugar, Sidnei Carlos 
Ferreira de Lima – eeb emilia boss 
Laus Schmidt; 2º lugar, Anderson 
manfrin - eeb osvaldo Ferreira 
de mello; 3º lugar Lucas rossini – 
eeb João XXIII.

1000  metros feminino de 12 
a 14 anos: 1º lugar, Luana Gondo-

rek – eeb Santa Terezinha; 2º lu-
gar, Sandra L. da Silva – eeb Jorge 
Lacerda; 3º lugar, vitória Cristina 
machado – eeb João XXIII

1000  metros masculino de 12 
a 14 anos: 1º lugar, Felipe Pego - 
Centro educacional raymundo 
veit; 2º lugar, Jeferson nascimento 
rodrigues da Silva – eeb osvaldo 
Ferreira de mello; 3º lugar Jonas 
Alves – eeb Santa Terezinha.

3000  metros feminino de 15 
a 17 anos: 1º lugar, Taisa buzatto - 
eeb osvaldo Ferreira de mello; 2º 
lugar, rafaela Caroline dallalibera 
- eeb João XXIII; 3º lugar, Ines Ja-
coby – eeb rodolfo Foss.

3000  metros masculino de 15 
a 17 anos: 1º lugar, daniel raatz 
- eeb osvaldo Ferreira de mello; 
2º lugar, Alisson Carlos Kliemann 
- eeb rodolfo Foss; 3º lugar, Fer-
nando ozelame - eeb emilia boss 
Laus Schmidt.

Salto em distância masculi-
no de 12 a 14 anos: 1º lugar, Jian 
Carlos Ferreira – eeF Juscelino K. 
de oliveira; 2º lugar, Alessandro 
dieteich – eeeb monteiro Lobato; 
3º lugar, bruno Kohl - Centro edu-
cacional mundo Infantil (CAIC).

Salto em distância feminino 
de 12 a 14 anos: 1º lugar, Carine 
wresinski - eeb osvaldo Ferreira 
de mello; 2º lugar, marizete Kooln 
- eeb osvaldo Ferreira de mello; 
3º lugar, Juliana bibiana Fernan-
des - eeb João XXIII.

Salto em distância feminino 
de 15 a 17 anos: 1º lugar, viviani 
Sandra braun – eeb rodrigues Al-
ves; 2º lugar, dyenifer madalena 

Correa - eeb osvaldo Ferreira de 
mello; 3º lugar, Jaine rodrigues da 
rosa - eeb emilia boss Laus Sch-
midt.

Salto em distância masculino 
de 15 a 17 anos: 1º lugar, mateus S. 
da Paixão - eeb rodrigues Alves; 
2º lugar, Sidnei Carlos F. de Lima - 
eeb emilia boss Laus Schmidt; 3º 
lugar, Kelvin Hansen - eeb rodri-
gues Alves.

Professores, autoridades da Secretária de Desenvolvimento Regional 
(SDR), da Administração de Maravilha e da Federação Catarinense de Atletismo

Autoridades realizaram a abertura oficial do evento

Ganhadores dos 75 metros masculino de 12 a 14 anosAutoridades juntamente com os professores dos municípios que 
mais conquistaram premiação e que irão para a etapa estadual

Ganhadores dos 3000 metros masculino de 15 a 17 anos

Ganhadores do salto em distância feminino de 12 a 14 anosquatorze escolas, de oito municípios participaram da etapa 
regional do projeto ‘Atleta na Escola’

Ganhadores do salto em distância feminino de 15 a 17 anosGanhadores salto em distância masculino de 15 a 17 anos Ganhadores do salto em distância masculino de 12 a 14 anos 

Fotos: Isabel Müller/O Líder
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bRaSiLeiRão 2013

Ganhadores dos 3000  metros feminino de 15 a 17 anos Ganhadores dos 75 metros feminino de 12 a 14 anos Ganhadores dos 100 metros feminino de 15 a 17 anos

Ganhadores dos 100  metros masculino de 15 a 17 anos Ganhadores dos 1000  metros feminino de 12 a 14 anos Ganhadores dos 1000  metros masculino de 12 a 14 anos

Fotos: Isabel Müller/O Líder

municipal de 48 tem sequência

etapa final acontece neste sábado em 
maravilha 

departamento de esportes de Flor do Sertão 
agradece aos colaboradores

Tigrinhos

Campeonato Estadual do Genoma Colorado

Prestígio

no próximo sábado (09) terá 
sequência os jogos da segunda 
fase do municipal de 48. As dis-
putas serão as seguintes: bar e 

Posto de Lavagem Ponto bom b 
x Tchearemanga, no bar do val-
dir; bar do bola A x Lutador, no 
bar do bola; bar do Si x bar do 

oscar b, no bar do Si; os com-
padres x bar do oscar, no bar do 
vardo. os jogos terão início às 
15h.

o departamento de esportes de Flor do Sertão 
juntamente com Administração municipal e a dire-
toria da Assisp parabeniza aos atletas pela partici-
pação nos XvIIIº Jogos da Amerios, que foram rea-
lizados no município, e também a todas as pessoas 
que colaboram no evento. 

o agradecimento em especial às equipes de vô-
lei de areia misto, que ficou em 3º lugar, a equipe de 
futsal feminino que ficou em 2º lugar, a equipe de 
bocha 48 masculino, que ficou em 2º lugar, e a equi-
pe de bocha rafa masculino, que ficou campeão 
vencendo a equipe de Tigrinhos na final. Futsal feminino foi vice-campeão nos Jogos da Amerios 

Asom Prefeitura 

na última terça-feira (05), 
aconteceu no município de Pi-
nhalzinho, mais um jogo da 1ª 
Taça Iguatemi Alimentos/ Arac-
nomania/ ACemA de Futebol de 
base nas categorias Sub 11 e Sub 
13.

os resultados foram os se-
guintes: Sub 11 - maravilha 10x0 
Pinhalzinho; e Sub 13 - Pinhal-
zinho 3x1 maravilha. As finais 

desta competição já têm data 
prevista pra 30 de novembro e/
ou 1º de dezembro.

Já neste sábado (09), ocor-
rem as finais do Campeonato 
estadual do Genoma Colorado, 
no estádio dr. José Leal Filho, 
município de maravilha, a partir 
das 14h.

As equipes contam com a 
parceria da Prefeitura munici-

pal através do departamento de 
esportes e da Acema, classifi-
caram-se nas quatro categorias, 
podendo chegar ao título nas 
Subs 10, 12, 14 e 16.

os jogos da tarde serão os 
seguintes: Sub 10 - maravilha x 
Campo erê; Sub 12 - maravilha x 
São Carlos; Sub 14 - maravilha x 
São Carlos e Sub 16 - São Carlos 
x maravilha.
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Inter x botafogo
o Inter terá mais um jogo de suma importância no Campeonato brasileiro amanhã (10) 

às 17h, quando enfrentará o botafogo no estádio Centenário em Caxias do Sul. este será um 
destes jogos que nenhum resultado serve a não ser a vitória. o Colorado precisa somar pontos 
para melhorar a sua situação na tabela. o Inter está em 11º lugar e muito próximo da zona 
da degola, e nenhum Colorado quer pensar no exemplo do que já aconteceu por duas vezes 
com o tradicional rival (Grêmio) disputar a segunda divisão brasileira. Até acho que aqueles 
que estão falando em rebaixamento, estão precipitados, pois ainda restam 18 pontos a serem 
disputados. Portanto, se o Internacional vencer 5 das 6 partidas restantes poderá até, numa 
combinação de resultados, ainda alcançar uma classificação para disputar a Libertadores no 
ano que vem.

Durante
A semana que 

passou, o técnico 
Clemer trabalhou 
em dois turnos vi-
sando aprimorar al-
gumas jogadas que 
poderão ser funda-
mentais para buscar 
os três pontos diante 
do botafogo o téc-
nico pretende fazer 
algumas alterações 
principalmente no meio campo Colorado, onde 
deveram entrar otávio e Caio para dar mais ve-

locidade para a equipe e criar os lances que po-
derão colocar os atacantes em posições de fazer 
os gols. Isso é o que o time precisa para vencer.

Paraná
o bom time do Atlético de Curitiba está na decisão 

da Copa do brasil 2013. o representante paranaense 
não tem nem um craque individualmente analisando, 
mas possui um conjunto de verdadeiros operários 
da bola, foi assim que vimos o time eliminar o 
Internacional nas quartas de final e da mesma forma, 
numa apresentação ainda melhor principalmente no 
jogo de ida em Curitiba quando derrotou o Grêmio 
por 1x0 e graças ao gol marcado, veio a Porto Alegre. 
na última quarta-feira (06), enfrentar novamente o 
Grêmio. Jogando pelo regulamento onde conseguiu 
um empate em 0x0 e classificar-se para enfrentar o 
flamengo na decisão da Copa do brasil desde ano. o 
primeiro jogo das finais está marcado em Curitiba na 
próxima quarta-feira (13). A grande final será (20) no 
maracanã. Ao campeão será dado o direito de disputar 
a Libertadores no ano que vem.

Foi
Gratificante para todos 

os colorados ver a queda da-
quele time que é chamado 
pelos fanáticos tricolores de 
‘Imortal’ que de imortal não 
tem nada. Pois como explicar 
um time que há 13 anos não 
conquista nem um título im-
portante no país e nem fora 
dele, exceto um ou dois cam-
peonatos do estado do rio 
Grande do Sul então eu per-
gunto se é de fato ‘Imortal’. 
Por que foi eliminado pelo 
Atlético do Paraná?

Prossegue 
no final de semana o Campeonato municipal de futebol veterano Taça Sicoob Credial com 

duas partidas para você prestigiar, um na Linha Água parada com início às 9h30 Canarinho x 
Ser 4s amizade e no madaloso x 1º de maio. 

Também teremos jogos pela Taça Líder Farma sendo que a partida dos aspirantes iniciam 
às 14h45 e principais às 17h os jogos aconteceram na Linha Água Parada no estádio dr. Leal 
Filho, Linha Primavera Alta e Linha 51.

Fotos: Divulgação

FALTOU O GOL
Grêmio marca poucos gols, perde muitas chances! Cria oportunidades, mas não consegue 

colocar a bola no fundo das redes. Time jogou bem, teve pegada, não tirou o pé... Acompanhei 
durante a semana, uma entrevista com o ex-jogador dadá maravilha. ele resumiu essa situa-
ção com a seguinte frase: “não existe gol feio, feio é não fazer gol”.

eLImInAdo
depois de eliminar o Inter, 

e com a derrota no Paraná no 
jogo de ida, o Atlético/Pr eli-
minou o Grêmio da Copa do 
brasil com empate sem gols 
na Arena. Teimosamente a 
bola não quis entrar! Já se foi 
o tempo que a torcida ganha-
va jogos, estádio lotado, torce-
dor apoiando o tempo todo e 
nada. Faltou à tabela, o drible 
em direção ao gol. Chegou 
uma altura da partida em que 
estávamos com Kleber, barcos, 
vargas, mamute, elano mais o 
zagueiro rhodolfo jogando no 
ataque e mesmo assim, nada 
de marcar o bendito gol! 

GOL ANULADO
Falta inexistente do barcos no gol de 

ramiro. revendo o lance várias vezes, não 
consegui ver a falta que barcos cometeu so-
bre o zagueiro. Árbitro entendeu que houve 
uma irregularidade, apitou, e a bola sobrou 
para ramiro chutar no canto. errou o “api-
tador” nessa hora.

CrUZeIro 
X 

GrêmIo
renato acusou o golpe após a elimi-

nação, ficou abatido e nervoso. Sabendo 
que a situação neste momento é de muita 
dificuldade, temos a necessidade urgente 
de voltar a vencer! neste domingo (10), 
às 17h, no mineirão, uma partida extre-
mamente complicada. Cruzeiro prepara a 
festa do título, estádio estará lotado e para 
piorar o Grêmio não poderá contar com 
vargas, suspenso. maxi rodriguez volta a 
ser uma opção para o treinador gremista.

Pé fRio
Ficou provado! milton neves é o 

maior PÉ FrIo do brasil. na última 
quarta-feira (06), aqui neste espaço 
comentei sobre minha preocupa-
ção. Prontamente chegaram men-
sagens de Chapecó, falando que 
milton neves esteve na cidade, para 
“apoiar” a Chapecoense! Gravou 
matérias com bruno rangel, assistiu 
a Chape jogar, recebeu homenagens 
da diretoria. Foi só ele torcer para o 
verdão do oeste, e o time esta à seis 
jogos sem vencer, bruno rangel não 
marca mais gols... Que coisa! Apos-
tou que o Grêmio seria campeão da 
Copa do brasil. Todos sabem o que 
aconteceu. Agora o PÉ FrIo esta 
falando que o GALo será campeão 
mundial de Clubes.

oTImISmo
Só quem tem cinco títulos de Copa do 

brasil, pode tocar flauta nos gremistas. Con-
fesso que parei de contar os anos que o Grê-
mio não conquista um título importante. 
Acompanhando as redes sociais, que na der-
rota elevam o poder de indignação do torce-
dor, me sinto quase uma ilha de otimismo! 
Sou radialista, gremista, filósofo de boteco 
e a alegria precisa continuar. Sou otimista, 
daqueles que vê a metade do copo sempre 
cheia. Assim, vamos sacanear os colorados: 
Consegui enxergar o Inter, esta perto do Pal-
meiras. Colorado vai participar do seriado na 
Globo: “Inter nÃo SAI de bAIXo”. 

remendão
Inter vai inaugurar o novo remendÃo em abril de 2014. Contra o modesto Peñarol! 

não iria ser barcelona, bayer, a verdadeira Inter da Itália? o estranho é que disputarão o 
Campeonato Gaúcho no beira-rio antes da reinauguração. vão inaugurar em abril, mas 
vai ter jogos oficiais antes? vai entender.
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Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de
 chuva à tarde e à noite.

08/11 12h

Festival de 
bandas e 
fanfarras 
acontece 
neste 
domingo

PRF inaugura ampliação e modernização 
da unidade operacional de Maravilha
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apresentações aconte-
cem em frente à prefeitura 
a partir das 15h. além da 
cidade das crianças irão 
participar os municípios 
de cunha Porã e Tigrinhos

o site atualmente tem 
mais de 12 milhões de 
impressões por mês, mais 
de 310 mil fãs no face-
book, 21 mil seguidores 
no Twitter e mais de 40 
mil pessoas que recebem 
as publicações no e-mail

A/03

WOLMIR HüBNER

REAJUSTE 
o Governo Federal estuda autorizar 
a Petrobras a reajustar o 
preço dos combustíveis até 
o final deste mês

A/11

BAIXA
os proprietários de veículos 
usados pagarão menos IPvA 
para licenciá-los no próximo 
ano em todo o país

RaqueL BaSSo HüBneR

COTA
Faz algum tempo que as “cotas” 
entraram na moda no brasil, é 
cota para isso, cota para aquilo e 
haja cotas

A/09

LUIz CARLOS PRATES


